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Le président du Kazakhstan 
félicite le président de la 

République pour sa réélection 
pour un second mandat

Le Général d’Armée Saïd Chanegriha reçu 
par le ministre italien de la Défense

ITALIE:
Début des travaux de la réunion des 
ministres de l’Intérieur du G7 avec 

la participation de l’Algérie

MIGRATION CLANDESTINE :
La gestion du phénomène requiert une vision globale  

PILLAGE DES RESSOURCES 
DU SAHARA OCCIDENTAL:

La Cour de justice de l’Union 
européenne (CJUE)  statue en 

faveur du Front Polisario et 
rejette les recours du Conseil 
et de la Commission de l’UE

Le président de la République 
du Kazakhstan, M. Kassym-
Jomart K. Tokayev, a 

adressé un message de félicitations 
au président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, à 
l’occasion de sa réélection pour 
un second mandat, dans lequel il 
s’est dit confiant que le partenariat 
entre les deux pays poursuivra sa 
dynamique de développement dans 
l’intérêt des peuples Algérien et 
Kazakhstanais, a indiqué, jeudi, la 
Présidence de la République.
“Monsieur le président, au nom 
du peuple Kazakhstanais et en 
mon nom personnel, j’ai le plaisir 
de vous adresser mes sincères 
félicitations à l’occasion de votre 
réélection à la présidence de la 
République, une réélection qui 
est le résultat manifeste de votre 
énorme contribution et de vos 
efforts laborieux pour développer 
le pays, et témoigne de la grande 
confiance placée en votre personne 

par le peuple algérien”, lit-on dans 
le message de félicitations.
“C’est avec une grande satisfaction 
que je relève l’élargissement des 
relations traditionnelles entre le 
Kazakhstan et l’Algérie, fondées sur 
les valeurs spirituelles communes et 
la coopération bilatérale globale”, a 
ajouté le président Kazakhstanais.
“Je suis convaincu que notre 
partenariat bilatéral et multilatéral 
poursuivra sa dynamique de 
développement dans l’intérêt de 
nos deux peuples. Je vous souhaite, 
Monsieur le Président, plein succès 
dans votre noble mission, et au 
peuple algérien frère, progrès et 
prospérité”, a poursuivi M. Tokayev.

L
e Général d’Armée Saïd 

Chanegriha, Chef d’Etat-

major de l’Armée nationale 

populaire (ANP), a été reçu, jeudi 

dernier au troisième et dernier jour 

de sa visite officielle en Italie, par 

le ministre italien de la Défense, M. 

Guido Crosetto, indique le ministère 

de la Défense dans un communiqué.

“Dans le cadre de sa visite officielle 

en Italie, sur invitation de l’Amiral 

Giuseppe CavoDragone, Chef 

d’Etat-major italien de la Défense, 

Monsieur le Général d’Armée Saïd 

Chanegriha, Chef d’Etat-major de 

l’ANP, a été reçu ce jeudi 3 octobre 

2024, par le ministre italien de la 

Défense, Monsieur Guido Crosetto, 

en présence de l’Amiral Giuseppe 

CavoDragone, Chef d’Etat-major 

italien de la Défense”, précise la 

même source.

Lors de cette rencontre, les deux 

parties “se sont félicitées du niveau 

d’excellence de la coopération 

militaire bilatérale entre les deux 

pays amis, qui reflète l’entente et la 

grande confiance qui distinguent les 

relations algéro-italiennes à plus d’un 

titre”.

Les deux parties ont également 

passé en revue “le développement 

de la situation et les mutations 

géopolitiques prévalant dans les 

zones d’intérêt commun”.

Le Général d’Armée a fait part à son 

hôte de “ses vifs remerciements pour 

l’accueil et les marques d’hospitalité 

qu’il a reçus, avant de lui transmettre 

les salutations du président de la 

République, Monsieur Abdelmadjid 

Tebboune, qui accorde un intérêt 

particulier aux efforts visant à élever 

les relations algéro-italiennes, dans 

tous les secteurs, aux plus hauts 

niveaux, particulièrement dans 

les domaines liés à la coopération 

militaire bilatérale”.

Le Général d’Armée a également 

passé en revue “les domaines de 

la coopération bilatérale, laquelle 

connait une dynamique positive et 

enregistre des résultats tangibles, 

à la faveur de la ferme volonté des 

dirigeants des deux pays de l’élever 

au niveau d’un partenariat stratégique 

global”.

De son côté, le ministre italien de 

la Défense a exprimé “sa grande 

satisfaction de recevoir la délégation 

militaire algérienne et sa confiance 

en la capacité des deux pays amis 

à bâtir un partenariat solide et 

mutuellement bénéfique, notamment 

dans les domaines de la sécurité et de 

la défense”.

L
es travaux de la réunion 

des ministres de l’Intérieur 

du Groupe des sept (G7), 

regroupant les 7 principales 

puissances industrielles mondiales, 

ont débuté, jeudi à MirabellaEclano 

(Italie), avec la participation de 

l’Algérie, représentée par le ministre 

de l’Intérieur, des Collectivités 

locales et de l’Aménagement du 

territoire, M. Brahim Merad.

Cette réunion, qui se déroulera 

deux jours durant, sera consacrée 

à l’examen de plusieurs questions 

relatives à la sécurité, à la migration 

clandestine et à la lutte contre la 

cybercriminalité.

L’Italie assure cette année la 

présidence tournante du G7, qui 

compte également les Etats-Unis 

d’Amérique, le Royaume-Uni, la 

France, le Japon, l’Allemagne et le 

Canada.

L
e ministre de l’Intérieur, des 

Collectivités locales et de 

l’Aménagement du territoire, 

Brahim Merad a déclaré, jeudi depuis 

l’Italie, que le traitement du phénomène 

de la migration clandestine était 

inconcevable dans le cadre de mesures 

conjoncturelles, car exigeant une vision 

globale visant principalement à traiter 

ses causes profondes en réunissant les 

conditions de sécurité et de stabilité et 

en soutenant le développement dans les 

pays d’origine.

Dans son allocution lors de la réunion 

des ministres de l’Intérieur du G7 tenue 

dans la ville de MirabellaEclano, M. 

Merad a affirmé que “le traitement de la 

question de migration clandestine, aux 

répercussions multidimensionnelles, est 

inconcevable dans le cadre de mesures 

conjoncturelles, car exigeant une 

vision globale, intégrée, coordonnée et 

solidaire, visant essentiellement à traiter 

les causes profondes du phénomène, 

et ce en garantissant les facteurs de 

sécurité et de stabilité et en soutenant le 

développement dans les pays d’origine”.

“Telle est la perspective que défend 

l’Algérie, une perspective fondée 

sur la relation entre la sécurité et le 

développement. L’Algérie poursuit, 

sous la direction du Président de la 

République, M. Abdelmadjid Tebboune, 

ses démarches visant à accompagner 

les efforts de développement dans les 

pays africains, notamment dans les 

zones frontalières, et ce à travers des 

projets structurants et des actions de 

coopération et de solidarité dans la 

région, tout en plaidant pour la cause de 

développement en Afrique dans tous les 

fora internationaux”, a-t-il précisé.

“La migration, qui a contribué à la 

promotion de l’Humanité dans divers 

domaines, a toujours permis la création 

d’espaces d’échange et de diversité 

culturelle et sociale et a été un vecteur 

clé dans le développement économique 

des sociétés, est désormais associé à des 

flux de migrants clandestins en raison 

de l’instabilité dans les pays d’origine, 

de la dégradation de leurs conditions 

sécuritaires, et de la fragilité de leurs 

infrastructures de développement”, a 

ajouté le ministre.

Dans cette optique, M. Merad a 

abordé “les défis auxquels l’Algérie 

est confrontée, depuis de nombreuses 

années, en matière de migration”, 

précisant qu’ils “se sont développés 

récemment de manière rapide et 

complexe, se manifestant par une 

augmentation alarmante de vagues de 

migrants clandestins, ce qui constitue 

une menace pour notre sécurité 

nationale”.

“Notre gestion de cette question a permis 

d’identifier plusieurs dangers inhérents 

à ce phénomène, auxquels l’Algérie est 

confrontée. Il s’agit notamment du lien 

étroit entre les réseaux de passeurs de 

migrants, la traite des être humains et 

les groupes terroristes opérant dans la 

région du Sahel africain, et les réseaux 

du crime organisé, activant dans le trafic 

de drogue, d’armes et la prospection 

aurifère illégale”, poursuit M. Merad.

L
a Cour de justice de l’Union 

européenne (CJUE) a statué 

vendredi en faveur du Front 

Polisario en rejetant les recours introduits 

par le Conseil et la Commission de 

l’Union européenne (UE), synonyme 

d’annulation des accords signés entre 

le Maroc et les Vingt-Sept et étendus 

illégalement au Sahara occidental 

occupé.

“Les accords commerciaux UE-Maroc 

de 2019 en matière de pêche et de 

produits agricoles, auxquels le peuple 

du Sahara occidental n’a pas consenti, 

ont été conclus en méconnaissance des 

principes de l’autodétermination et de 

l’effet relatif des traités”, a indiqué la 

CJUE dans son arrêt.

“Le consentement du peuple du Sahara 

occidental à la mise en œuvre des 

accords commerciaux UE-Maroc de 

2019 en matière de pêche et de produits 

agricoles sur ce territoire non autonome 

est une condition de validité des 

décisions par lesquelles le Conseil les a 

approuvés au nom de l’Union”, affirme 

encore la CJUE dans son verdict rendu 

vendredi sur la légalité des accords 

UE-Maroc élargis au Sahara occidental 

occupé.

La CJUE a, en outre, souligné que 

le Front Polisario demeure le seul 

représentant légitime du peuple sahraoui 

et est habilité à contester les décisions 

litigieuses devant les juridictions 

européennes. “Le Front Polisario est un 

interlocuteur privilégié dans le cadre du 

processus mené sous l’égide des Nations 

unies en vue de la détermination du futur 

statut du Sahara occidental”, précise 

l’institution de l’UE.

“Vu l’objet des décisions litigieuses et 

leur incidence sur le droit de ce peuple 

à l’autodétermination, le Front Polisario 

satisfait aux conditions pour pouvoir 

contester devant le juge de l’Union les 

décisions litigieuses, dans l’intérêt dudit 

peuple”, ajoute la CJUE.

En septembre 2021, le Tribunal de 

l’Union européenne avait prononcé 

l’annulation des deux accords de pêche 

et d’agriculture liant le Maroc à l’Union 

européenne et étendus illégalement au 

Sahara occidental occupé, affirmant 

qu’ils ont été conclus en violation de 

la décision de la CJUE de 2016 et sans 

le consentement du peuple du Sahara 

occidental. Les Conseil et Commission 

européens avaient introduit un recours 

en appel devant la CJUE en décembre 

de la même année.



Samedi 05 Octobre 2024

Actualité 03SeybouSe Times

« PRIX DU PRÉSIDENT POUR LE CHERCHEUR INNOVANT » :
 L’Algérie met à l’honneur ses cerveaux

L’INSTITUT HIST SIGNE UN ACCORD AVEC L’UCM : 
Des diplômes américains pour les algériens

RENOUVELLEMENT DES CONTRATS DES ENSEIGNANTS :
Le ministre souligne les efforts en cours

Un décret présidentiel 
récemment publié 
officialise la création 

du « Prix du Président pour le 
chercheur innovant ». Cette 
initiative a pour objectif de 

promouvoir la recherche 
scientifique, d’encourager 
l’innovation et de soutenir le 
développement de l’économie 
nationale.
Le prix sera décerné à tout 

chercheur algérien, résidant en 
Algérie ou à l’étranger, pour des 
travaux innovants, qu’ils soient 
réalisés individuellement ou en 
équipe.
Le prix récompensera deux 
catégories distinctes : les 
enseignants-chercheurs et les 
chercheurs permanents, ainsi que 
les étudiants universitaires.
Les lauréats recevront une 
reconnaissance officielle et des 
récompenses financières, avec 
des montants suivants dans 
chaque catégorie :
• 5 millions de dinars 
algériens (500 millions de 
centimes) pour le premier prix.
• 3 millions de dinars 
algériens (300 millions de 
centimes) pour le deuxième prix.

• 2 millions de dinars 
algériens (200 millions de 
centimes) pour le troisième prix.
Processus de candidature et 
sélection
L’établissement d’enseignement 
supérieur auquel appartient 
le chercheur soumettra les 
candidatures.
De plus, les chercheurs doivent 
déposer leurs travaux au moins 
six mois avant la remise des prix, 
qui se tiendra chaque année lors 
de la Journée du Savoir, célébrée 
le 16 avril.
Un jury composé de membres 
qualifiés dans le domaine de 
la recherche scientifique et 
technologique sera chargé de 
sélectionner les lauréats.
Engagement envers l’intégrité et 

l’impartialité
Le jury, présidé par l’un de ses 
membres, sera responsable de 
l’évaluation des travaux.
Il s’engage à respecter la 
confidentialité des délibérations 
et à demeurer impartial dans ses 
décisions.
On répartira équitablement le 
prix entre les participants en cas 
de recherche collective.
Cette nouvelle initiative s’inscrit 
dans une volonté de valoriser le 
savoir et l’innovation en Algérie, 
favorisant ainsi le progrès 
scientifique et technologique 
dans le pays.
La reconnaissance des chercheurs 
et l’incitation à l’innovation 
sont essentielles pour l’avenir 
économique et social de la nation.

L’Institut de Science et 
Technologie (HIST), 
une université privée 

algérienne, a signé un accord 
avec l’Université du Centre du 
Missouri (UCM).
Cet accord ouvre de nouvelles 
voies pour les étudiants algériens 
désireux de poursuivre des études 
de premier cycle aux États-Unis. 
Dès maintenant, les étudiants 
auront l’opportunité de compléter 
deux à trois années d’études 
à HIST avant de transférer à 
l’UCM. Ce partenariat couvre 
des domaines d’études clés tels 
que l’informatique, l’ingénierie, 
la biologie et les affaires.
La cérémonie de signature a eu 
lieu jeudi à l’ambassade des 
Etats-Unis en Algérie.
De nouveaux liens académiques 
entre l’Algérie et les États-Unis
Le Dr Phil Hull, un éminent 
représentant de l’UCM, 

s’est rendu en Algérie pour 
célébrer cette collaboration 
par une cérémonie officielle. 
Ce déplacement souligne 
l’importance de cet événement 
et démontre l’engagement de 
l’UCM envers les étudiants 
algériens. Les deux institutions 
travaillent ensemble pour créer 
des opportunités nouvelles et 
enrichissantes pour les futurs 
étudiants.

Lors de la cérémonie, 
l’ambassadeur des États-Unis en 
Algérie, Elizabeth Moore Aubin, 
s’est montrée enthousiaste. Elle 
a déclaré : « C’est merveilleux 
de célébrer un nouveau lien 
académique entre les États-Unis 
et l’Algérie. » Ses mots soulignent 
l’importance de tels partenariats 
pour le développement éducatif.
Elle a également noté : « Il existe 
un immense potentiel dans les 

partenariats et les échanges 
académiques entre l’Algérie et 
les États-Unis. » Une déclaration 
qui met l’accent sur les bénéfices 
mutuels de cette coopération.
Accord entre HIST et UCM : un 
grand apport pour les étudiants 
algériens ?
L’accord entre HIST et UCM 
ne se limite pas à l’échange 
d’étudiants. Il créera également 
des liens durables entre les 
deux universités, facilitant des 
projets de recherche communs 
et des programmes d’échange, 
renforçant ainsi les compétences 
académiques et professionnelles 
des étudiants. Les étudiants 
algériens bénéficieront d’une 
formation de haute qualité et 
d’une expérience internationale. 
Un atout indéniable pour leur 
avenir professionnel.
La cérémonie marquait 
donc une étape majeure vers 

l’élargissement des opportunités 
académiques pour les étudiants 
algériens. Elle a également servi 
de plateforme pour discuter des 
futures initiatives entre les deux 
institutions. Les responsables 
des universités se sont engagés à 
promouvoir la collaboration et à 
renforcer les liens académiques. 
Cela est particulièrement 
important dans un monde de 
plus en plus interconnecté, où les 
compétences internationales sont 
essentielles.
Ce partenariat représente une 
promesse pour les étudiants, 
leur offrant des perspectives 
d’avenir brillantes. En intégrant 
le système éducatif américain, 
les étudiants algériens pourront 
acquérir des connaissances et 
des compétences précieuses, 
essentielles pour réussir dans le 
monde d’aujourd’hui.

Le ministre de l’Éducation 
nationale, Abdelhakim 
Belabed, a annoncé jeudi 

que le ministère a renouvelé 
la plupart des contrats des 
enseignants contractuels. Il 
régularisera les quelques cas 
restants en fonction de la 
disponibilité des postes.
Lors d’une conférence de presse 
tenue en marge d’une visite 
de travail à Constantine, le 
ministre a souligné l’importance 
de la numérisation dans 
l’amélioration de la gestion du 
secteur, particulièrement pour le 
recrutement des enseignants.
Selon Abdelhakim Belabed, 
l’utilisation des outils numériques 
a permis de recruter de nouveaux 
enseignants contractuels « 
en toute transparence ». Le 

processus de recrutement s’est 
appuyé sur des plateformes 
numériques pour garantir l’équité 
et l’efficacité.
La numérisation est devenue un 
levier essentiel pour moderniser 
les pratiques administratives et 
renforcer la confiance dans les 
procédures de recrutement.
La numérisation contribue 
également à une meilleure 
gestion des demandes et à une 
optimisation des affectations, 
réduisant ainsi les retards et 
améliorant la transparence. Cette 
approche semble jouer un rôle 
crucial pour répondre aux attentes 
des enseignants contractuels 
et des parents d’élèves, qui 
cherchent des garanties quant à 
la qualité de l’enseignement.
Prise en charge des demandes 

de transfert et inscriptions
Concernant les transferts des 
élèves d’une institution à une 
autre, le ministre a affirmé que le 
ministère a déjà traité 86 % des 
cas à ce jour. Il a également donné 
des instructions aux responsables 
concernés pour faciliter les 
démarches administratives afin 

de répondre aux besoins des 
familles.
Abdelhakim Belabed a 
également évoqué la réussite 
de l’opération d’inscription en 
première année primaire, réalisée 
avec une exemption de l’âge 
pour certains élèves. Selon le 
ministre, 99 % des demandes 

ont été prises en charge. Cette 
réussite est le résultat d’une 
politique inclusive et d’une 
meilleure accessibilité offerte 
par les nouvelles plateformes 
numériques, qui permettent aussi 
de gérer les inscriptions dans les 
classes préparatoires.
Ces déclarations montrent un 
effort continu du ministère pour 
moderniser l’administration du 
système éducatif et répondre aux 
besoins des élèves, des familles, 
et des enseignants.
Grâce à la numérisation, la 
gestion des ressources humaines 
et des demandes des élèves se 
fait désormais de manière plus 
fluide et plus rapide, illustrant la 
volonté des autorités de mettre 
l’éducation au service de tous 
dans les meilleures conditions.
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Cas de paludisme dans le sud:
 Vaccination impérative de tous 

les habitants des régions affectées

Les médicaments du cancer 
produits localement couvriront 60% 
des besoins nationaux à la fin 2024

Le ministre de la Santé, 
AbdelhakSaihi, a insisté, vendredi 
depuis Bordj Badji Mokhtar, sur 

l’impératif de vacciner tous les habitants 
des régions ayant enregistré des cas de 
diphtérie et de paludisme.
S’exprimant en marge de sa visite 
d’inspection à l’hôpital du Chahid “Tati 
Argali” à Bordj Badji Mokhtar, M. Saihi 
a mis en avant l’impérative vaccination 
de tous les habitants des régions ayant 
enregistré des cas de paludisme ou de 
diphtérie et des régions voisines, “étant 
un moyen nécessaire pour les protéger 
contre la maladie”.
Le ministre a estimé que l’éradication 
de ces maladies était imminente grâce 
notamment à la “disponibilité des 
médicaments après l’approvisionnement 
de la région en plus de 920 boîtes, 
tout en optant pour les antipaludéens 
injectables, à quoi s’ajoutent les efforts 
des autorités locales qui ont évacué 
les eaux stagnantes, propices à la 
prolifération des moustiques porteurs de 

Paludisme”.
Dans le même sillage, le ministre a 
affirmé qu”’aucun cas de diphtérie 
n’a été enregistré dans la commune 
de Timiaouine, relevant de la wilaya 
de Bordj Badji Mokhtar”, tandis que 
la vaccination demeure “le moyen le 
plus efficace pour la prévention”, a-t-il 
précisé.
Accompagné d’une délégation du secteur 
de la santé et des autorités locales, M. 
Saihi s’est enquis des cas enregistrés et 
des conditions de leur prise en charge, 
donnant des instructions pour la prise en 
charge des malades et la vaccination de 
toutes les franges.

Le ministre de l’Industrie et de la 
Production pharmaceutique Ali Aoun 
a souligné, jeudi à Oran, que les 

médicaments du cancer produits localement 
couvriront 60% des besoins des malades, vers 
la fin de l’année en cours.
Après avoir valorisé la production de l’insuline 
localement en faveur des malades diabétiques, 
le ministre a souligné, dans une déclaration à 
la presse, en marge de sa visite d’inspection 
à la wilaya, que les médicaments du cancer 
produits localement devront couvrir 60% des 
besoins des cancéreux d’ici la fin de l’année 
en cours.
A noter que le ministre de l’Industrie et de 
la Production pharmaceutique a inspecté le 
laboratoire de fabrication de médicaments 
anticancéreux “PurLab” dans la commune 
d’El Kerma, qui entrera en production dans les 
prochains mois.
Ce laboratoire comprend trois unités, dont 
deux spécialisées dans la production de 
médicaments chimiques anticancéreux, 
tandis que la troisième devra produire des 
médicaments biologiques. Ces unités entreront 
en production, avant la fin de l’année en cours, 
selon les explications fournies sur place.
M. Aoun a conclu sa visite en inspectant 

le laboratoire “Word Medecine Limited”, 
qui s’inscrit dans le cadre du partenariat 
entre l’Algérie et la Turquie, indiquant 
que le partenariat entre les deux pays, jugé 
efficace, comprend des projets dans plusieurs 
domaines, notamment le fer, l’acier, le textile 
et les industries de transformation.
Dans le même laboratoire, le ministre a 
supervisé l’inauguration d’une unité de 
production de sprays nasaux.
Lors de la présentation d’un exposé sur les 
projets de ce laboratoire de production de 
médicaments en aérosol, le ministre a souligné 
“la nécessité d’accélérer le lancement de la 
production de salbutamol en aérosol pour le 
marché national, d’autant que ce produit est 
actuellement importé”.

Journée d’information sur la 
sensibilisation de la femme au foyer 
à l’importance de la formation pour 

créer des micro-entreprises

sport universitaire:
 Ouverture de la première rencontre 

nationale des associations 
sportives universitaires

La ministre de la Solidarité nationale, 
de la Famille et de la Condition de la 
femme, KaouterKrikou a présidé, 

jeudi à Alger, en compagnie du ministre 
de la Formation et de l’Enseignement 
professionnels, Yacine Merabi, les 
activités d’une journée d’information sur 
“la sensibilisation de la femme au foyer 
à l’importance de la formation pour créer 
des micro-entreprises”.
Dans son allocution lors de cette rencontre 
organisée sous le slogan: “Femme au 
foyer : formation, accompagnement 
et créativité”, Mme Krikou a évoqué 
le programme intersectoriel d’appui 
à l’implication de la femmes dans la 
production nationale, lancé en 2021 et 
visant à “encourager l’entrepreneuriat 
féminin” avec comme principaux axes “la 
formation, le soutien et la sensibilisation”.
La ministre a mis en avant les efforts 
consentis par le secteur de la solidarité 
nationale pour encourager la femme à 
contribuer à la production nationale, citant 
“les activités des cellules de proximité 
de solidarité relevant de l’Agence de 
développement social (ADS), visant à 
sensibiliser à l’importance de bénéficier 
de la formation et de contribuer à la 
production nationale”.
Mme Krikou a souligné l’importance 
d’avoir une attestation de formation 
pour bénéficier des mécanismes d’appui 
disponibles, dont l’Agence nationale de 
gestion du micro-crédit (ANGEM).
Pour sa part, M. Merabi a évoqué les 
mesures prises au niveau de son secteur 
pour permettre à la femme au foyer de 
bénéficier de formations qualificatives au 
niveau des établissements de formation 

professionnelle, rappelant l’organisation 
entre 2021 et 2024, de plusieurs 
campagnes de sensibilisation pour faire 
connaître les spécialités disponibles au 
profit de cette catégorie.
Dans le cadre de la mise en œuvre du 
programme intersectoriel dans le domaine 
de la formation, le ministre a fait état “de 
l’introduction de plusieurs nouvelles 
spécialités de formation destinées à la 
femme au foyer et à la femme rurale, 
en sus des mesures d’accompagnement 
pour la commercialisation des produits 
de cette catégorie à travers l’organisation 
d’expositions dans les différentes 
wilayas”.
Lors de cette rencontre, une campagne 
de sensibilisation à l’importance de 
la formation pour créer des micro-
entreprises a été organisée par les cellules 
de proximité en coordination avec le 
secteur de la formation professionnelle, 
en vue de mettre en exergue les offres 
et les spécialités disponibles au profit 
de cette catégorie, ainsi que de faire 
connaître les mécanismes de soutien à 
l’entrepreneuriat.
En marge de cette journée d’information, 
une exposition sur les produits et les 
créations de la femme au foyer dans 
divers domaines a été organisée.

Le ministre de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique, Kamel Baddari a présidé, 

jeudi au siège du ministère, l’ouverture des 
travaux de la première rencontre nationale 
des associations sportives universitaires pour 
arrêter la stratégie nationale universitaire 
d’adhésion aux différentes ligues et 
compétitions officielles.
Ont pris part à cette rencontre des cadres du 
ministre de l’Enseignement supérieur et de la 
Recherche scientifique, des responsables des 
établissements universitaires et des offices 
des œuvres universitaires, des enseignants, 
des présidents d’associations sportives, 
d’étudiants universitaires et des responsables 
des services des activités sportives dans les 
différentes universités algériennes.
Cette initiative vise à arrêter une feuille 
de route claire pour atteindre les objectifs 
tracés par l’Etat, à savoir promouvoir le 
sport universitaire, retrouver la gloire de 
l’élite sportive algérienne et impliquer les 
associations et les équipes universitaires 
dans les activités sportives des différentes 
ligues nationales, à travers la mise en 
place de nouveaux mécanismes pour leur 
financement.
Dans une allocution prononcée lors de 
l’ouverture de cette rencontre, le ministre 
a indiqué que “la dynamique qui anime 
le secteur pour promouvoir le sport 
universitaire découlent de l’exécution des 
instructions du président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, notamment 
les décisions issues du dernier Conseil des 
ministres qui place l’université au cœur des 
intérêts de l’Algérie nouvelle.”
“Nous avons perçu cet intérêt au cours des 
cinq dernières années à partir du moment 
où le sport universitaire s’est vu accorder la 
place qui lui sied par le gouvernement”, a-t-
il dit.
Il a mis en avant la volonté de redorer le 
blason du sport universitaire, citant les 
réalisations enregistrées par de nombreux 

clubs nationaux tels que l’union universitaire 
d’Annaba et le Racing universitaire d’Alger 
et d’autres qui ont honoré l’Algérie.
Le ministre a rappelé l’institution par 
les services du ministère, “d’une loi sur 
l’étudiant sportif, qui offre plusieurs 
incitations à l’étudiant universitaire 
dans différentes disciplines au sein des 
établissements universitaires, mais aussi 
unifie les programmes des championnats 
universitaires annuels auprès de la Fédération 
algérienne du sport universitaire (FASU)”.
“Au cours des deux dernières années, 
nous avons œuvré à la promotion du 
sport universitaire dans les différentes 
structures universitaires conformément aux 
orientations du président de la République”, 
a-t-il déclaré, mettant en avant “l’importance 
de cette rencontre pour arrêter un plan de 
relance des associations sportives actives, 
au nombre de 25 associations au niveau 
national”.
Le ministre a également annoncé que “les 
participants à ces travaux examineront une 
proposition visant à instituer le 11 décembre 
comme une journée nationale du sport 
universitaire”.
A rappeler que le nombre des pratiquants 
du sport universitaire est passé de 4% 
(2022/2023) à 12% (2023/2024), soit plus 
de 120.000 étudiants, ce qui illustre selon le 
ministre, que “les orientations du Président 
de la République commencent à donner 
leurs fruits concernant l’encouragement des 
étudiants à porter le flambeau et honorer 
l’Algérie”.
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NOUVEAU CHAPITRE POUR FIAT EL DJAZAÏR:
 Aoun lance la production du “Fiat Doblo Vitré”

ENERGIES RENOUVELABLES:
Production d’environ 4 Gigawatts d’ici début 2025  

Organisation de 7 marchés saisonniers 
spécialisés pour réguler les prix 

des produits agricoles

FINANCES:
Faid reçoit une délégation 
du groupe qatari Ooredoo

Le ministre de l’Industrie 
et de la Production 
pharmaceutique, Ali Aoun a 

annoncé lors d’une visite à l’usine 
Fiat d’Oran que la production 
avait été intensifiée, atteignant 
actuellement 70% de sa capacité.
Lors de cette visite, le ministre a 
précisé que l’usine produit une 
variété de modèles, dont 4 Fiat 500 
et 13 Fiat Doblo par heure, ce dernier 
modèle étant particulièrement prisé 
par la clientèle. Un programme 

ambitieux a été mis en place pour 
porter la production à 24 000 
véhicules d’ici la fin de l’année.
M. Aoun a également révélé 
que l’objectif était de porter la 
production de l’usine Fiat à 90 
000 véhicules en 2025. Notons que 
l’usine emploie actuellement 1500 
personnes.
Dans le cadre de la promotion de 
l’intégration locale, Fiat Algérie a 
signé des accords de partenariat avec 
quatre fournisseurs locaux pour la 

fourniture de roues, de composants 
électriques et électroniques, ainsi 
que d’équipements au gaz.
Le Fiat Doblo : Un succès 
confirmé avec sa nouvelle version
Le ministre a effectué une visite 
des installations de l’usine, 
s’intéressant particulièrement aux 
différentes étapes de production et 
aux travaux d’extension en cours, 
notamment au niveau des ateliers 
de peinture et de soudure. Ces 
travaux contribueront à augmenter 

le taux d’intégration locale.
Par ailleurs, le ministre a 
officiellement lancé la production 
de la nouvelle version de la Fiat 
Doblo et a visité un prototype de la 
Fiat Doblo Vitré, dont la production 
en série débutera fin 2024.
Ces annonces témoignent de la 
volonté de Fiat Algérie de renforcer 
sa présence sur le marché local et 
de contribuer au développement de 
l’industrie automobile en Algérie.

Les investissements réalisés 
et en cours de réalisation 
dans le domaine des 

énergies renouvelables permettront 
d’atteindre une production d’environ 
4 Gigawatts d’ici la fin de l’année en 
cours ou début 2025, a-t-on appris 
auprès du Commissariat aux énergies 
renouvelables et à l’efficacité 
énergétique (CEREFE).
Présent à Tizi-Ouzou dans le cadre du 
séminaire national sur “la promotion 
des énergies renouvelables comme 
stratégie pour garantir la sécurité 
énergétique, dans la loi algérienne”, 
organisé par l’université Mouloud 
Mammeri et clôturé jeudi soir, le 
directeur de l’efficacité énergétique 
au sein du CEREFE, Mourad 
Issiakhem, a indiqué à l’APS que 
l’objectif d’atteindre une production 

de 4 gigawatts sera atteint d’ici la fin 
2024 ou début 2025.
Il a rappelé que l’Algérie a mis en 
place une stratégie de transition 
énergétique d’une Energie fossile 
vers une énergie nouvelle et 
renouvelable visant à atteindre 
à l’horizon 2035, grâce à des 
installations en énergie renouvelable, 
une production de 15 Gigawatts.
Les différentes installations de 
production d’énergie renouvelables 
déjà réalisées produisent 

actuellement plus de 600 Mégawatts 
(MW). En outre et dans le cadre de 
cette stratégie il y a eu le lancement 
fin 2023 de deux projets “2.000 
MW” et “Solar 1.000 MW”, a-t-il 
rappelé.
“Le CEREFE a fait son bilan pour 
l’année 2024 et nous avons constaté 
que le parc de production en Algérie 
d’énergie renouvelable est de plus 
de 600 Mégawatts. Avec les projets 
qui sont lancés (3 Gigawatts au 
total) d’ici la fin 2024 et début 2025 
nous allons avoir une installation 
d’environ 4 Gigawatts,” a noté M. 
Issiakhem.
Le responsable qui a aussi abordé 
la valorisation des déchets pour la 
production de biogaz, a fait savoir 
que l’Algérie dispose d’un potentiel 
important en la matière avec 197 

Centre d’enfouissement techniques 
(CET) qui peuvent être exploités 
pour produire ce type d’énergie.
Il a rappelé, à cet effet, le premier 
projet lancé dans ce cadre au niveau 
de la décharge de Oued Semar 
(Alger) ou “un travail colossal a été 
fait par l’Algérie pour réhabiliter 
cette décharge avec la réalisation 
de 127 puits d’extraction de biogaz 
pour la production d’électricité avec 
l’installation d’un moteur à biogaz 
de 637 kilowatts “, a-t-il dit ajoutant 
que le CEREFE “ va travailler pour 
dupliquer cette solution pour les 
différents CET en Algérie “.
Abordant la question de l’efficacité 
énergétique, le même responsable 
qui a indiqué que la consommation 
d’énergie en Algérie augmente 
annuellement de 4 à 5%, a insisté lors 

du séminaire organisé par la faculté 
de droit et des sciences politiques 
sur l’importance de rationnaliser la 
consommation d’énergie.
Citant quelques actions d’économie 
d’énergie, dont le changement 
de comportement en matière de 
consommation Il a conseillé, entre 
autres, d’éteindre les lumières, 
couper les ventilations inutiles, 
arrêter la mise en veille des appareils, 
ce qui permettra de réduire de 10% 
cette consommation d’Energie.
Il est aussi important de ne pas 
laisser le chargeur du téléphone 
branché car, même s’il n’est pas relié 
au téléphone il continue de capter de 
l’électricité a-t-il ajouté en notant 
que la perte d’énergie est estimé à 
95% lorsque le chargeur est laissé 
branché en permanence”.

Le ministre du Commerce et de 
la Promotion des exportations, 
TayebZitouni a annoncé, 

jeudi à Alger, l’organisation de sept 
marchés saisonniers spécialisés pour 
la commercialisation des produits 
agricoles, visant à réguler les prix et 
réduire le nombre des intermédiaires 
entre producteur et consommateur.
Présidant l’ouverture de la 1ère 
édition de la Foire nationale des 
fruits et légumes, en compagnie 
du ministre de l’Agriculture et 
du Développement rural, Youcef 
Cherfa, M. Zitouni a affirmé que 
“ses services s’apprêtent à organiser 
un marché de fruits et légumes à 
travers 7 marchés, chacun spécialisé 
dans un produit particulier (raisin, 
dattes, ail, pomme, olive, agrumes, 
...etc) et ce au niveau de cinq wilayas 
du pays afin de répondre aux besoins 
du marché, de réduire le nombre des 
intermédiaires entre producteur et 
consommateur et de proposer ces 
produits à des prix raisonnables”.
Le ministère du Commerce avait 
entamé l’organisation des marchés 
saisonniers des produits agricoles, 
le premier étant celui des raisins 
dans la commune de Bordj Menaïel 
(Boumerdès) en août dernier.
Ainsi, M. Zitouni a salué 
l’organisation de la Foire nationale 
des fruits et légumes, visant à 
“coordonner les efforts entre les 
secteurs de l’agriculture et du 
commerce, au regard des lacunes 
enregistrées dans l’opération de 

commercialisation, ce qui empêche 
les marchandises d’atteindre le 
consommateur à des prix appropriés 
en raison du nombre élevé 
d’intermédiaires”.
Cette foire dont l’inauguration a vu 
la présence d’ambassadeurs et de 
représentants du corps diplomatique 
accrédité en Algérie, constitue une 
opportunité pour exporter le produit 
national qui se distingue par sa 
disponibilité et sa qualité, a précisé 
M. Zitouni.
Après avoir mis en avant la 
compétitivité et la haute qualité du 
produit national qui “réunit toutes les 
conditions permettant de renforcer 
son exportation”, le ministre a relevé 
“le grand engouement” suscité par 
les produits algériens à l’échelle 
mondiale, et les efforts déployés 
pour les promouvoir via les réseaux 
sociaux.
Le ministre a salué également les 
efforts déployés par les agriculteurs 
et les acteurs du secteur agricole, 
ce qui a permis à ce dernier de “se 
hisser au premier rang en termes des 
revenus générés pour l’économie 
nationale”, soulignant que ce salon 

connaîtra un saut qualitatif à la faveur 
de la mise en œuvre du programme 
du ministère de l’Agriculture.
Organisée du 3 au 5 octobre au 
Palais des Expositions (Pins 
Maritimes - Alger), par la Chambre 
nationale de l’agriculture (CNA), 
la Foire nationale des fruits et 
légumes, a connu la participation 
de plus de 160 exposants, 
représentant principalement 
des coopératives agricoles, des 
chambres d’agriculture de wilayas, 
des associations professionnelles et 
des entreprises publiques et privées.
Cette Foire, qui a dédié un espace de 
vente directe des produits, “se veut 
une occasion pour faire connaître 
les capacités productives en fruits 
et légumes et un espace d’échange 
entre les acteurs du secteur agricole, 
ainsi que de découverte des 
opérateurs compétents pour exporter 
leurs produits”, a-t-on appris auprès 
des organisateurs.
La cérémonie d’ouverture a été 
présidée par les ministres de 
l’Agriculture et du Développement 
rural et du Commerce et de la 
Promotion des exportations, en 
présence du Conseiller du président 
de la République chargé du 
commerce, de l’approvisionnement, 
du contrôle et de l’import-export, 
Kamel Rezig, et du président du 
Conseil du renouveau économique 
algérien (CREA), Kamel Moula, 
ainsi que d’ambassadeurs et de 
représentants du corps diplomatique.

Le ministre des Finances, 
LaazizFaid, a reçu, 
mercredi dernier à Alger, 

une délégation du groupe qatari 
Ooredoo, conduite par son PDG, 
Aziz Othman Fakhrou, avec laquelle 
il a évoqué les moyens de consolider 
la coopération et de développer 
les activités du groupe en Algérie, 
a indiqué un communiqué du 
ministère.
Lors de cette rencontre tenue 
au siège du ministère, les deux 
parties se sont félicitées de “la 
nouvelle impulsion des relations 
économiques bilatérales qui est 
intervenue notamment, à la faveur 
de la conclusion de plusieurs accords 
de partenariat dans divers domaines 
tels que la santé, l’agriculture et 
l’industrie”, a précisé la même 
source.
A cette occasion, la délégation 
qatarie n’a pas manqué 
d’exprimer “sa satisfaction quant 
au bon fonctionnement de ses 
investissements en Algérie et de 
leurs résultats positifs”.
Elle a, également, fait part “d’un 
grand intérêt pour développer 
et diversifier ses activités en 
Algérie, non seulement à travers 
le développement continu de son 
réseau, mais aussi en étoffant la 
gamme de ses services offerts aux 
consommateurs”, a fait savoir le 
communiqué.
Selon le ministère, la contribution 
de cet opérateur à l’effort de 

digitalisation de l’économie 
algérienne et sa participation 
au développement de paiement 
électronique ont été, aussi, au centre 
des discussions.
A cet égard, la délégation qatarie a 
fait part de “l’expérience acquise 
dans ce domaine par le groupe 
Ooredoo, de par sa présence 
sur plusieurs marchés, laquelle 
expérience pourrait être mise à 
disposition de notre pays”. 
Les deux parties ont convenu, 
au terme de cette rencontre, de 
poursuivre ce “dialogue bilatéral 
et de renforcer les échanges entre 
les deux parties en vue d’œuvrer 
conjointement pour la consolidation 
des relations de coopération et tirer 
profit des grandes potentialités de ce 
partenariat gagnant-gagnant”, a-t-
on souligné par ailleurs de même 
source.
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ANNABA / GESTION DES BIENS 

DE L’ÉTAT
Le wali, Abdelkader Djellaoui, 

supervise les travaux d’évaluation 
et de concertation sur la gestion 

des biens de l’état

ANNABA / EL BOUNI
Préparatifs de la commémoration 

du 70ème anniversaire du 
déclenchement de la révolution 

algérienne

ANNABA / ELIMINATOIRES DE LA 

COUPE D'AFRIQUE DES NATIONS 2025
Le wali d’Annaba effectue une visite 

d’inspection au stade du 19 mai 
1956 pour s’enquérir des préparatifs 
en prévision du match Algérie/Togo

ANNABA / CCI
Lancement d’une campagne de 
sensibilisation et d’information 

sur le E-paiement

Dans le cadre de la mise en œuvre 
des instructions du ministère des 
finances, le wali, Abdelkader 

Djellaoui, a supervisé, jeudi dernier, à 
l'hôtel international Seybouse, l'ouverture 
des activités, consacrées à l’évaluation 
et àla concertation sur les biens de l'État, 
arpentage et leur préservation au niveau 
de la wilaya d’Annaba. Ont assisté à 

ce conclave, le Directeur Général des 
propriétés nationales, l'inspecteur général 
des biens nationaux, le P/APW
le P/APC de la commune d’Annaba, ainsi 
que des responsables régionaux des douze 
communes de la wilaya. Cette réunion 
s'inscrit dans le cadre de la stratégie 
de l'État visant à améliorer la fonction 
publique à travers la numérisation du 
secteur.

Le président de l’Assemblée 
populaire communale (APC) d’El 
Bounia présidé, aux côtés de ses 

adjoints et de divers responsables, une 
réunion de coordination en vue de préparer 
la célébration du 70ème anniversaire 
de la révolution algérienne, prévue le 
1ernovembre 2024. L’objectif de cette 
réunion était de définir les grandes lignes 
d’un programme festif et mémoriel à la 
hauteur de cet événement historique.
La réunion, qui s’est déroulée en présence 
des responsables locaux, des représentants 
des associations culturelles, sportives et 
des groupes de scouts de la commune, a 
permis de dégager les bases d’ateliers de 
travail. Ces ateliers auront pour mission 
d’étudier et de planifier les différentes 
activités socioculturelles et sportives qui 
marqueront cette commémoration, afin 
de garantir une organisation exemplaire 
et des manifestations diversifiées qui 
mettront en lumière les sacrifices du 
peuple algérien durant la lutte pour 
l’indépendance.

Le président de l’APC a exhorté les 
participants à maintenir un haut niveau 
d’engagement et de dynamisme pour 
faire de cet anniversaire un évènement 
marquant. Il a rappelé l’importance 
de concevoir un programme riche et 
diversifié qui reflète la grandeur de la 
révolution de Novembre, tout en tenant 
compte des attentes des citoyens de la 
commune et en impliquant activement les 
jeunes générations dans ces célébrations.
Les travaux des ateliers se concentreront 
ainsi sur l’organisation d’événements 
culturels et pédagogiques, la promotion de 
l’histoire nationale auprès de la jeunesse, 
ainsi que sur la réflexion autour de la 
transmission des valeurs de solidarité et de 
sacrifice incarnées par les moudjahidines.

Dans le cadre des éliminatoires de la 
coupe d'Afrique des nations 2025 
et en prévision de la rencontre de 

football qui opposera l'équipe nationale 
contre l'équipe du Togo, dans le cadre 
des éliminatoires de la coupe d'Afrique 
des nations 2025 prévues le 10 octobre 
prochain, le wali Abdelkader Djellaoui, 

accompagné du chef de la sécurité et du 
directeur de la Jeunesse et des Sports, a 
effectué une visite d’inspection au stade, 
19 mai 1956, pour s’enquérir de l’état des 
préparatifs de l’infrastructure sportive 
et de la mise en œuvre des dernières 
recommandations décidéeslors de la 
réunion tenue récemmenten présence 
du comité de sécurité et du comité des 
supporters.

Une réunion de coordination s'est 
tenue, hier, au siège de la chambre 
de commerce et de l’industrie 

Seybouse (CCI), durant laquelle plusieurs 
propositions de mesures incitatives ont été 
examinées dans l'objectif de promouvoir 
davantage le paiement électronique 
à Annaba. En effet, cette réunion a 
rassemblé des cadres de la direction de 
commerce, des représentants des banques 
publiques, des associations de protection 
des consommateurs et des membres de 
l’union générale des commerçants et 
artisansalgériens de la wilaya d’Annaba. 
Cette reunion a eu pour ordre du jour la 
préparation pour le succès de la campagne 
de sensibilisation sur l’utilisation de 
l’appareil du paiementélectroniqueTPE. 
Cette réunion a porté sur la nécessité 
de sensibiliser les commerçants 
quant à l’impératif d’utiliser les TPE 
et d'informer les clients que chaque 
transaction financière électronique évitera 
le paiement de (1%) des droits de timbre, 
calculé sur la valeur totale de la facture 
et surtout d'encourager les commerçants 
et les citoyens à utiliser les moyens de 

paiement électronique disponibles, les 
familiariser avec les concepts et les règles 
du commerce électronique et les inciter à 
l'utiliser dans son cadre juridique.

R.C

S.Y
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ANNABA/GENDARMERIE 
NATIONALE / SÛRETÉ DE WILAYA 

Clôture de la campagne de 
sensibilisation sur la prévention  

et la sécurité routière 

ANNABA:
Campagne de sensibilisation 

sur le squat  des espaces publics 
et le commerce informel

OPÉRATION SÉCURITAIRE 
 À ANNABA:

Des infractions allant
 des délits routiers aux actes 

de délinquance mineure

ANNABA / CCI
8ème édition du Salon 

international de la récupération 
et de la valorisation des déchets : 

REVADE 2024

Les journées de sensibilisationqui 
ont eu pour thème la  sensibilisation 
des citoyens sur les accidents de 

la route a  été clôturée, hier,au niveau 
du rond-point et poste de contrôle de la 
RN 16 à la daïra d’El Hadjar. Initiées 
par la gendarmerie nationale et avec la 
collaboration de la sûreté de la wilaya 
dans le cadre de la rentrée scolaire 
2024/2025. Le but de cette manifestation 
est de sensibiliser le citoyen aux dangers 
de la route, notamment les accidents de la 
circulation qui, chaque jour, apportent son 
lot de deuil et de malheurs aux familles 
des victimes. Cette manifestation qui 
s’est étalée du 19 septembre jusqu’au 

03octobre inclus, au niveau des plus 
important axes routiers et point de contrôle 
de la wilaya, sous l’égide de  la sureté 
de la wilaya d’Annaba, a été révélatrice 
des efforts d’envergure déployés par la 
DGSN pour  sensibiliser au maximum la 
population sur les accidents de la route.
Des dépliants d’information englobant 
des recommandations sur la prévention 
routière ont été distribués, sur la 
prévention des accidents de la route dont 
l’objectif est d’éveiller la conscience et 
de sensibiliser les gens aux dangers de la 
route et aux conséquences dramatiques 
des accidents de la circulation. 
L’objectif de cette campagne est 
notamment d’insuffler une dynamique 
nouvelle aux actions de sensibilisation et 
de prise de conscience sur l’importance de 
la lutte contre les accidents de la route. La 
lutte contre les accidents de la route doit 
constituer une priorité pour la société tout 
entière, il a été fait état de l’élaboration 
d’un programme à long terme visant à 
ancrer “une véritable culture routière chez 
les citoyens.

Dans le cadre de la lutte contre 
l’occupation illégale des trottoirs 
et la prolifération du commerce 

informel au centre-ville d’Annaba, 
une campagne de sensibilisation a été 
organisée par la direction du commerce 
et de la promotion des exportations. 
L’initiative, qui s’inscrit dans une 
démarche de rétablissement de l’ordre 
urbain, a mobilisé plusieurs partenaires 
locaux, notamment les services de l’APC 
d’Annaba, représentés par le secteur 
urbain n°1 et la structure communale 
de préservation de la santé. L’opération 
a également bénéficié du soutien des 
services de la sûreté, la fédération 
générale des commerçants et artisans, 
ainsi que des associations de défense des 
droits des consommateurs.
La campagne de sensibilisation, qui s’est 
déroulée en coordination avec les services 
de la police et de la gendarmerie, visait 
à rappeler aux citoyens l’importance du 
respect des lois régissant l’occupation de 
l’espace public. Les membres des Scouts 
Musulmans Algériens ont, également 
contribué à cette initiative en distribuant 
des dépliants et en dialoguant avec les 
commerçants concernés.
Lors de cette sortie, qui a touché 17 
commerces installés dans des zones à forte 

concentration commerciale, des mises en 
garde ont été émises contre l’exploitation 
illégale des trottoirs. Les responsables ont 
également sensibilisé les propriétaires 
de magasins et les vendeurs ambulants 
sur les risques liés à cette pratique, tant 
pour la sécurité des piétons que pour 
l’esthétique urbaine.

Les services de sécurité de la wilaya 
d’Annaba ont mené une vaste 
opération sécuritaire à travers 

plusieurs cités et quartiers relevant 
de leur compétence territoriale. Cette 
initiative s’inscrit dans le cadre de la 
lutte contre toutes formes de criminalité 
et de comportements préjudiciables à la 
sécurité publique.
L’opération, déployée avec minutie et 
détermination, a permis aux forces de 
l’ordre d’intensifier leur présence sur 
le terrain, notamment dans les zones 
identifiées comme sensibles. Plusieurs 
unités ont été mobilisées,  ainsi que des 
contrôles d’identité effectués, en vue de 

dissuader toute tentative de méfaits et de 
consolider le sentiment de sécurité parmi 
les citoyens.
Diverses infractions, allant des délits 
routiers aux actes de délinquance 
mineure, ont été enregistrées. En outre, 
plusieurs individus ont été interpellés et 
placés en garde à vue pour des faits liés 
à la possession de substances illicites ou 
encore à des vols.Les forces de l’ordre ont 
d’ailleurs lancé un appel aux citoyens pour 
collaborer avec les services de sécurité 
en signalant tout comportement suspect, 
contribuant ainsi à la consolidation d’un 
environnement sûr et serein dans la 
wilaya d’Annaba.

La chambre de commerce et 
d’industrie de la wilaya d’Annaba 
informe l’ensemble des opérateurs 

économiques qu’ils sont conviés à 
participer à la 8ème édition du salon 
international de la récupération et de la 
valorisation des déchets (REVADE), qui 
se tiendra du 18 au 21 novembre 2024 au 
palais des expositions, pavillon Saoura, 
Pins Maritimes, Alger. Cet événement 
est organisé sous le haut patronage de 
monsieur le ministre du commerce et de 
la promotion des exportations ainsi que 
du ministère de l’environnement et des 
énergies renouvelables. Cette évènement 
est organisé par la Chambre Algérienne 
de Commerce et d’Industrie (CACI) en 
partenariat avec la société algérienne 
des foires et exportations (SAFEX) et de 
l’agence nationale des déchets (AND).
Le salon se déroulera sous le thème 
: « La digitalisation de la gestion des 
déchets : un mécanisme de protection 
de l’environnement et de réalisation du 
développement durable ». L’événement 
mettra en avant l’importance de la 
transformation digitale dans la gestion 
des déchets pour une meilleure protection 
de l’environnement. Il rassemblera des 

entreprises nationales et internationales, 
ainsi que des experts du domaine pour 
discuter des défis et opportunités dans le 
secteur de la valorisation des déchets.

Les opérateurs économiques d’Annaba 
et des autres wilayas sont invités 
à participer afin de découvrir les 
nouvelles technologies, établir des 
partenariats et promouvoir leurs solutions 
innovantes. Pour plus d’informations 
sur les conditions de participation, 
des informations complémentaires sur 
l’organisation de ce salon sont prescrites 
surle site officiel du salon : www.revade.
dz. Les opérateurs économiques peuvent 
s’inscrire directement via.Safex.dz. Les 
intéressés peuvent également contacter 
les organisateurs par téléphone ou  par 
email à : dade@caci.dz / info@revade.dz.
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ANNABA / HABITAT RURAL        
Annonce de l’ouverture des inscriptions pour les 
demandes de logements ruraux à Oued El Aneb

L
e président de l’APC de la 

commune d’Oued El Aneb 

a informé l’ensemble 

des citoyens de l’ouverture des 

inscriptions pour les demandes 

de logements ruraux. Les 

citoyens intéressés, répondant 

aux critères d’éligibilité, sont 

invités à se présenter au service 

technique de la commune afin de 

déposer leurs dossiers.

Les autorités locales ont précisé 

que le dossier de candidature 

doit inclure les documents 

exigés, dont une copie de la 

carte d’identité nationale, des 

documents justifiant les revenus 

du demandeur, ainsi que ceux 

du conjoint s’il est employé, et 

un relevé de salaire annuel et 

mensuel. Les intéressés doivent 

également fournir des documents 

fiscaux, une attestation de non-

emploi, un certificat de résidence 

et une preuve de possession 

d’un terrain constructible. Cette 

dernière peut prendre la forme 

d’un acte de propriété, d’un 

certificat de possession ou d’un 

certificat administratif signé par 

le Président de l’APC.

Pour ceux qui souhaitent 

construire un logement par 

extension ou surélévation d’un 

bâtiment familial appartenant 

à un tiers, le dépôt du dossier 

doit être accompagné d’une 

autorisation spéciale délivrée 

par le président de l’APC. Cette 

autorisation doit être obtenue 

en présence de la personne qui 

bénéficie du droit d’utilisation 

du bien immobilier, ainsi que de 

deux témoins.

Cette démarche fait référence 

à l’instruction ministérielle 

n°102 du 04 novembre 2012, 

qui a pour objectif d’adapter les 

constructions aux spécificités 

topographiques, foncières 

et sociales des régions 

montagneuses. L’autorisation de 

construire est attribuée dans les 

zones non cadastrées ou pour les 

terrains dépourvus de titres de 

propriété officiels.

L’initiative de la commune de 

Oued El Aaneb vise à promouvoir 

l’habitat rural, permettant ainsi 

aux citoyens de bénéficier de 

conditions de vie améliorées tout 

en préservant le tissu social et 

environnemental de la région. 

Les habitants de la commune 

sont invités à se rapprocher du 

service technique pour obtenir 

davantage d’informations et 

finaliser leur inscription dans les 

meilleurs délais.

S.Y

ANNABA / CITÉ SEYBOUSE              
Opération de curage d’avaloirs et de bouches d’égout

E
n prévision de la 

saison des pluies, une 

opération  de curage 

d’avaloir a été observé au 

niveau de la cité Seybouse  

organisée par les services 

de l’APC de la commune 

d’Annaba et supervisée par les 

services de l’environnement en 

collaboration avec le chef du 

secteur. En effet, cette action 

intensive de curage des avaloirs 

et bouches d’égout au niveau 

de la route principale de la 

cité Seybouse vise à éviter les 

risques d’inondations pendant 

les précipitations. Cette louable 

initiative,  appréciée par les 

habitants de la ville, a visé, 

en premier lieu, les avaloirs 

qui ont été obstrués par toutes 

sortes de détritus (terre, pierres, 

sachets en plastique…). Selon 

nos sources, depuis plusieurs 

mois, les services concernés, 

travaillent d’arrache-pied pour 

entretenir les canalisations  

d’assainissement et procéder 

à leur renouvellement. Ces 

équipes ont pour mission la 

prise en charge des opérations 

de curage des avaloirs et des 

regards de la ville d’Annaba 

Tous les moyens humains et 

matériels ont été mobilisés par 

les instances concernées, afin 

d’assurer le bon déroulement de 

ce programme qui se poursuit, 

selon les informations fournies.

Imen.B

ANNABA / VIRUS ‘’WEST NIL’’              
Sensibilisation de prévention du virus West 

Nil au club équestre de Bedari

E
n référence aux 

recommandations du wali 

d’Annaba, Abdelkader 

Djellaoui, visant à prévenir 

la propagation de la maladie 

‘’West Nil occidental’’, une large 

campagne de sensibilisation 

a été observée au niveau du 

club hippique ‘’Bedari’’ dans 

la commune d’El Bouni. En 

effet, les services concernés  ont 

tenu à sensibiliser les dirigeants 

du club équestre sur le danger 

du virus. Puisque Le virus du 

Nil occidental (VWN) est un 

agent pathogène à transmission 

vectorielle qui peut infecter 

les humains, les mammifères 

à l’exemple des chevaux. 

Son cycle de transmission est 

lié aux interactions entre les 

hôtes pathogènes, vecteurs, 

vertébrés et l’environnement. 

Les conditions météorologiques 

ont des influences directes et 

indirectes sur ce vecteur; les 

changements dans les conditions 

climatiques (température, 

précipitations, humidité relative 

et vents) pourraient faciliter la 

propagation accrue du VWN, y 

compris dans les régions qui ne 

sont actuellement pas gravement 

touchées. L’infection au virus 

West Nil est une maladie à 

déclaration obligatoire transmise 

par les moustiques du genre 

Culex, actifs de juin à fin 

novembre. Le réservoir naturel 

est constitué par les oiseaux et 

les moustiques. Si dans 80 % 

des cas l’infection humaine à 

VWN est asymptomatique, dans 

20 % des cas elle se manifeste 

par un syndrome pseudo grippal 

(fièvre, douleurs, maux de tête). 

Des mesures de prévention  

ont été recommandées durant 

cette journée de sensibilisation. 

Les plus efficaces contre ces 

pathologies sont la protection 

contre les piqûres de moustique et 

la lutte contre les foyers larvaires. 

Imen.B

ANNABA              
Lutte contre la propagation de la fièvre du Nil occidental

D
ans le cadre de la lutte 

contre la propagation de 

la fièvre du Nil occidental 

et en application des directives 

du wali d’Annaba Abdelkader 

Djellaoui, qui a engagé des 

mesures draconiennes depuis 

plusieurs semaines pour enrayer 

la propagation du virus, les 

équipes d’entretien de l’OPGI, 

ont poursuivi, avant-hier, le 

03 octobre, leur campagne de 

démoustication au niveau des 

cités  

‘’240 Logements’’, commune 

Annaba, ‘’627, logements’’.

Les équipes d’intervention 

ont procédé au nettoyage  des 

regards d’égout emplis de terre 

accumulée, à la réparation des 

canaux dans les bâtiments ainsi 

que de la vidange des sous-sols 

des bâtiments des eaux usées 

accumulées. L’objectif étant de 

réduire les foyers de moustiques, 

vecteurs du virus, en éliminant 

les foyers de reproduction. Ces 

interventions sont coordonnées 

et suivies régulièrement par 

les autorités locales, avec la 

contribution des services de la 

santé et des APC.  

R.C

ANNABA / SOCIAL              
Prise en charge des SDF et personnes esseulées : 

La DAS à l’œuvre pour un hiver au chaud

L
a DASS, direction de 

l’action sociale et de la 

solidarité de la wilaya 

d’Annaba en collaboration avec 

la Protection civile, le secteur de 

la santé, les services de sécurité, 

le Croissant-Rouge algérien , est 

à pied d’œuvre pour secourir les 

SDF dans la rue, notamment à 

l’approche de la saison hivernale, 

durant la soirée de jeudi passé. 

La commission instituée, à cet 

effet, s’est déplacée au niveau 

de plusieurs points de la ville, 

indique la DAS d’Annaba sur 

sa page officielle. Les personnes 

solitaires, parmi les sujets âgés 

et les cas atteints de maladies 

chroniques, bénéficient déjà 

d’une prise en charge particulière, 

Cette opération, qui s’inscrit dans 

le cadre de la prise en charge 

des personnes sans abri (SDF), 

vise surtout à prévenir contre 

d’éventuels accidents durant la 

nuit. Plusieurs cités et artères 

de la ville ont été parcourues, 

notamment au centre-ville, sur le 

Cours de la révolution, la station 

des taxis de Sidi Brahim et Sidi 

Achour, où l’on note une forte 

présence de SDF. En plus de repas, 

ces équipes ont distribué également 

des effets vestimentaires et autres 

effets aux SDF, parmi lesquels des 

femmes avec des enfants en bas 

âge. Tous les moyens  ont été mis 

en place pour la réussite de ces 

actions humanitaires. Ces actions 

sociales démontrent, une fois de 

plus, la générosité des institutions 

; leur solidarité envers ceux qui 

en ont besoin particulièrement en 

cette période si difficile.
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Avec la rétrocession de l’archipel des Chagos, le Royaume-Uni 
solde une partie de son passé colonial dans l’océan Indien

En Australie, l’opposition conservatrice relance 
le débat sur le nucléaire

La République de 
Maurice revendiquait 
la souveraineté sur ces 

îles depuis plus de cinquante 
ans. L’accord signé par le 
gouvernement de Keir Starmer 
permet aux Britanniques de 
conserver la base militaire qu’ils 
louent à l’armée américaine 
selon le monde fr. 
Jeudi 3 octobre, c’est une des 
ultimes pages de l’histoire 
coloniale britannique qui s’est 
tournée, avec la cession par le 
Royaume-Uni des îles Chagos, 
un archipel isolé du nord de 
l’océan Indien, à la République 
de Maurice. L’Etat insulaire 
réclamait sa souveraineté sur ce 
groupe d’atolls paradisiaques 

depuis plus de cinquante ans. En 
échange de la rétrocession de 
ces îles, Maurice s’est engagé 
auprès de Londres à garantir la 
présence sur le principal atoll 
des Chagos, Diego Garcia, 

d’une base militaire louée par 
les Britanniques aux Etats-
Unis. L’armée américaine y 
stationne des navires de guerre 
et des bombardiers.
Le ministre des affaires 

étrangères britannique, David 
Lammy, a réagi jeudi, estimant 
que l’accord « garantit la 
pérennité de cette base militaire 
vitale. Cela renforcera notre 
rôle dans la sauvegarde de la 
sécurité mondiale, éliminera 
toute possibilité que l’océan 
Indien soit utilisé comme une 
dangereuse route migratoire 
illégale vers le Royaume-Uni et 
garantira notre relation à long 
terme avec Maurice, un proche 
partenaire du Commonwealth 
». Diego Garcia héberge des 
demandeurs d’asile venus du 
Sri Lanka, qui devraient se 
retrouver sous la responsabilité 
de Maurice.
En 1968, le Royaume-Uni, en 

plein démantèlement de son 
empire colonial, avait accordé 
l’indépendance à Maurice, mais 
avait refusé de lui céder les 
îles Chagos. Les Britanniques 
avaient même chassé 1 500 à 2 
000 Chagossiens des atolls pour 
installer la base militaire de 
Diego Garcia. « Nous n’avons 
pas les yeux bleus, c’est pour 
cela qu’on nous chasse », « 
notre traitement est inhumain », 
témoignaient à la BBC au début 
des années 1970 quelques-unes 
de ces personnes expulsées de 
leurs terres, dans un document 
sonore rediffusé le 3 octobre sur 
la BBC Radio 4.

A moins d’un an des 
élections législatives, 
les conservateurs font 

campagne pour que le pays se 
dote de centrales nucléaires, 
alors que les travaillistes au 
pouvoir misent résolument sur 
les énergies renouvelables pour 
décarboner l’électricité selon le 
monde fr. 
Elles sont encore seize, 
silhouettes d’acier et de béton, 
à cracher leur fumée dans l’est 
et le sud de l’Australie. Dans 
les quinze ans qui viennent, 
ces centrales à charbon auront 
toutes fermé leurs portes. Pour 
les remplacer et décarboner 
son mix électrique, la majorité 
travailliste a investi, depuis son 

arrivée au pouvoir en mai 2022, 
dans les énergies renouvelables. 
Mais à l’approche des élections 
législatives prévues au premier 
semestre 2025, l’opposition 
conservatrice veut convaincre 
les électeurs de prendre le 
virage du nucléaire.
Peter Dutton, leader de la 
coalition politique de droite, 
a défendu sa proposition, 
lundi 23 septembre, lors d’un 
discours très attendu. « Vous 
ne pouvez pas faire fonctionner 
une économie à plein temps 
avec une énergie intermittente 
et peu fiable. Si nos objectifs 
nationaux sont d’obtenir une 
énergie moins coûteuse, plus 
propre et constante, alors 

l’Australie doit rejoindre le 
nombre croissant des nations 
dotées de l’énergie nucléaire 
», a plaidé l’ancien ministre de 
l’intérieur et de la défense.
Pour l’Australie, qui a 
formellement interdit en 1998 la 
production d’énergie nucléaire 
sur son territoire, ce serait une 
véritable révolution. Bien que 
possédant les plus grandes 
réserves d’uranium au monde, 
l’île-continent est l’un des 
rares pays industrialisés sans 
nucléaire civil. La méfiance de 
l’opinion publique, alimentée 
par les essais menés par le 
Royaume-Uni sur son sol entre 
1952 et 1963, a longtemps pesé 
sur les débats. Mais depuis le 

début des années 2000, l’avis 
des Australiens, confrontés 
à la crise climatique et à la 
nécessité de réduire l’utilisation 
des énergies fossiles, a évolué. 
Un sondage publié par le Lowy 

Institute en juin, montre que 
61 % d’entre eux soutiennent 
désormais « en partie » ou « 
fortement » l’utilisation du 
nucléaire pour produire de 
l’électricité.

Précédé de vents violents 
et de fortes pluies, le 
typhon a touché terre à 

Kaohsiung, perturbant le trafic 
aérien et causant des coupures 
d’électricité selon le monde fr. 
Il a déjà fait deux morts et plus 
de cent blessés. Le typhon 
Krathon a touché terre, jeudi 3 
octobre, dans le sud de l’île de 
Taïwan, qui s’était calfeutrée 
deux jours avant l’arrivée du 
puissant cyclone tropical.
Le typhon a été précédé de 
vents violents de 126 km/h avec 
des rafales pouvant atteindre 
162 km/h et de fortes pluies.
« Le typhon Krathon a touché 

terre près du district de 
Xiaogang à Kaohsiung vers 
12 h 40 aujourd’hui » (6 h 40, 
heure française) dans le sud de 
l’île, a annoncé l’administration 
météorologique centrale de 
Taïwan (CWA).
Le typhon a déjà provoqué 
des pluies torrentielles et fait 
souffler des vents violents dans 
l’île.
Les autorités ont recensé deux 
morts, deux disparus et plus de 
cent blessés.
Tombé mardi alors qu’il 
élaguait des arbres dans le 
comté de Hualien, dans l’est de 
Taïwan, un homme de 70 ans 

est mort mercredi à l’hôpital. 
Un autre homme, âgé de 66 ans 
et hospitalisé lundi à proximité 
de Taitung, dans le Sud-Est, à 
la suite d’une collision entre 
son camion et un rocher tombé 
sur la route, est mort mercredi.
Krathon perturbe le trafic aérien, 
entraînant jeudi la suspension 
de tous les vols intérieurs pour 
le deuxième jour d’affilée. Le 
typhon a également provoqué 
des coupures d’électricité 
provisoires dans près de 55 000 
foyers, d’après les autorités.
Les écoles et les bureaux de 
l’île sont restés fermés depuis 
mercredi et les habitants de la 

ville portuaire de Kaohsiung, 
dans le Sud, avaient été 
invités à se mettre à l’abri. 
« Il y aura des vents d’une 
force destructrice dans cette 
zone. Mettez-vous à l’abri dès 
que possible », avaient averti 
les météorologues dans des 
messages envoyés jeudi sur 
les téléphones portables des 
habitants de la région.
Les typhons se forment de 
plus en plus près des côtes
Les tempêtes tropicales 
sont courantes à Taïwan de 
juillet à octobre. Cependant, 
une étude récente a conclu 
qu’elles se formaient de 

plus en plus près des côtes, 
gagnaient plus rapidement en 
intensité et subsistaient plus 
longtemps après avoir touché 
terre en raison du changement 
climatique.
En juillet, le typhon Gaemi, le 
plus puissant à avoir frappé l’île 
en huit ans, avait déclenché à 
Kaohsiung des inondations 
généralisées et fait au moins 
dix morts sur l’île, ainsi 
qu’une cinquantaine en Chine 
dans des pluies torrentielles, 
conséquence de son passage, 
et au moins quarante aux 
Philippines.
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Le typhon Krathon touche terre à Taïwan, 
deux morts et plus de cent blessés



En Allemagne, les sous-traitants sont les premières 
victimes de la baisse de la production automobile

Taxe sur les véhicules électriques chinois
Les Etats membres de l’Union européenne donnent leur accord

Aux Etats-Unis, les dockers gagnent leur bras de fer avec 
les géants du fret, sur fond de campagne présidentielle

Soixante équipementiers 
pourraient faire faillite en 
2024, alors que les usines 

allemandes produisent à moins 
de 70 % de leurs capacités, sur 
fond de chute de la demande en 
Chine, selon le monde fr. 
Reflet des difficultés croissantes 
de l’automobile allemande, les 
faillites chez les équipementiers 
se multiplient. Vingt entreprises 
du secteur, dégageant chacune 
plus de 10 millions d’euros de 
chiffre d’affaires par an, ont 
déposé le bilan au cours des six 
premiers mois de 2024. C’est 
presque deux fois plus qu’en 
2023, sur la même période.
Selon une étude du cabinet de 

conseil FalkenSteg, spécialisé 
dans les restructurations 
d’entreprise, plus de 10 000 

emplois sont concernés par ces 
faillites. « Je table sur 60 dépôts 
de bilan d’ampleur en 2024, 

contre 34 en 2023 », explique 
Jonas Eckhardt, expert chez 
FalkenSteg, cité par le quotidien 
Bild, le 23 septembre.
Les sous-traitants sont les 
premières victimes de la baisse 
de la production automobile. 
La chute des ventes en Chine, 
qui a récemment forcé tous les 
constructeurs allemands à revoir 
leurs prévisions à la baisse, 
pèse très lourd sur l’activité des 
équipementiers, qui réalisent 
leur marge sur les volumes. 
Beaucoup d’entre eux doivent 
actuellement financer les coûteux 
investissements vers l’électrique 
avec les profits dégagés avec 
le moteur thermique. Le 

fléchissement actuel de la 
demande leur porte un coup fatal.
Des surcapacités périlleuses
Selon une étude de l’institut 
économique de Cologne, parue 
le 22 septembre, la production 
totale de voitures en Allemagne 
en 2023 est tombée à son niveau 
des années 1980. Depuis 2018, 
celle-ci a baissé d’un quart. 
Les exportations se situent à 
leur valeur de 1998. Or les 
usines allemandes produisent 
essentiellement pour l’étranger 
: 75 % des véhicules fabriqués 
sont destinés à l’exportation, 
particulièrement l’Asie et la 
Chine, devenue le centre de 
gravité de l’automobile mondiale.

La Commission européenne 
a désormais les mains 
libres pour mettre en 

œuvre des droits de douane 
compensateurs allant jusqu’à 35 
% sur les véhicules à batterie de 
fabrication chinoise, en plus des 
10 % de taxe déjà existants selon 
le monde fr. 
Malgré l’opposition de plusieurs 
Etats, dont l’Allemagne qui 
craint une guerre commerciale 
avec Pékin, les pays membres 
de l’Union européenne (UE) ont 
donné leur accord à l’imposition 
de droits de douane sur les 
voitures électriques importées de 
Chine, vendredi 4 octobre, en fin 
de matinée.
La Commission européenne a 
désormais les mains libres pour 
mettre en œuvre des droits de 
douane compensateurs allant 
jusqu’à 35 % sur les véhicules à 

batterie de fabrication chinoise, 
en plus des 10 % de taxe déjà 
existants. Elle avait proposé en 
juin de surtaxer les véhicules 
électriques chinois importés dans 
l’UE, au terme d’une enquête sur 
des pratiques déloyales de Pékin 
dans ce secteur.
L’objectif est de rétablir des 
conditions de concurrence 
équitables avec des constructeurs 
accusés de profiter de subventions 
publiques massives. Il s’agit de 
défendre la filière automobile 
européenne et ses quelque 14 
millions d’emplois contre des 
pratiques jugées déloyales 
identifiées au cours d’une longue 
enquête de la Commission.
L’Allemagne redoute une « 
guerre commerciale »
Les représentants des pays 
membres de l’UE étaient, comme 
prévu, très divisés lors du vote.

Le projet de taxes a reçu le soutien 
de dix Etats membres dont la 
France, l’Italie et la Pologne. 
Douze autres se sont abstenus, 
dont l’Espagne et la Suède qui 
avaient pourtant exprimé leur 
hostilité. L’Allemagne, avec 
quatre autres pays (Hongrie, 
Slovaquie, Slovénie, Malte) s’est 
exprimée contre, mais a largement 
échoué à rassembler la majorité 
nécessaire pour renverser la 
décision de la Commission, selon 
des résultats transmis à l’Agence 
France-Presse par des diplomates 
européens.
Ces divisions des Vingt-Sept 
n’ont pas permis de réunir la 
majorité qualifiée nécessaire (au 
moins quinze Etats membres 
représentant 65 % de la population 
de l’UE) pour approuver 
formellement les surtaxes. Mais, 
faute de vote clair dans un 

sens ou dans l’autre, l’exécutif 
européen pourra, comme il en a 
l’intention, mettre en œuvre ces 
droits de douane compensateurs 
qui s’appliqueront aussi aux 
modèles des groupes non chinois 
assemblés en Chine.
La Commission « ne doit pas 
déclencher de guerre commerciale 
» en dépit de ce vote, a réagi, 
dans un communiqué, le ministre 
des finances allemand Christian 
Lindner, appelant à « une solution 
négociée » avec Pékin. Les 
fleurons allemands de l’industrie 
automobile, BMW, Mercedes 
et Volkswagen, fortement 
implantés sur le premier marché 
mondial, redoutent de faire les 
frais de mesures de représailles. 
Volkswagen a d’ailleurs réagi 
vendredi en dénonçant une « 
mauvaise approche » de l’UE. 
Lors d’une visite en Chine en 

septembre, le premier ministre 
espagnol Pedro Sanchez, 
initialement favorable aux droits 
de douane, avait appelé l’UE à « 
revoir » sa position.
Poursuite du dialogue avec 
Pékin
Le montant de ces taxes que 
va imposer l’UE varie selon 
le constructeur en fonction du 
niveau estimé des subventions 
reçues. Dans le détail, les taxes 
supplémentaires s’élèveront à 7,8 
% pour Tesla, 17 % pour BYD, 
18,8 % pour Geely et 35,3 % pour 
SAIC, selon un document final 
transmis aux pays membres le 
27 septembre. Les autres groupes 
ayant coopéré à l’enquête 
européenne se verront imposer 
20,7 % de taxes supplémentaires, 
contre 35,3 % pour ceux n’ayant 
pas coopéré.

Après trois jours de 
grève, les syndicats ont 
obtenu une hausse de 

salaire de 62 % sur six ans. Une 
victoire saluée par le président 
américain, Joe Biden selon le 
monde fr.  
Les dockers de la Côte est 
des Etats-Unis et du Golfe du 
Mexique ont gagné. Ils auront au 
bout de six ans une augmentation 
de salaire de 62 % et seront 
payés, in fine, 63 dollars de 
l’heure contre 39 actuellement. 
Cette rémunération est plus de 
sept fois supérieure au salaire 
minimal fédéral horaire fédéral 
des Etats-Unis fixé à 7,25 
dollars.

En pleine campagne électorale, 
Joe Biden, qui se proclame, à 
juste titre, comme le président 
le plus « prosyndicat » de 
l’histoire des Etats-Unis a salué 
cette décision. « La négociation 
collective fonctionne et elle 
est essentielle pour bâtir une 
économie plus forte, la base vers 
le haut », a-t-il estimé.
Le président démocrate n’a pas 
été capable sous son mandat 
d’augmenter le salaire minimum 
fédéral, inchangé depuis 2009, 
même lorsque les démocrates 
contrôlaient, en 2020, les deux 
chambres du Congrès. La hausse 
avait été acquise sous George 
W. Bush et Barack Obama n’y 

avait rien changé. Seule la loi du 
marché à permis une remontée 
des salaires.
Heures supplémentaires 
institutionnalisées
Les salaires des dockers sont 
élevés. Jusqu’à présent, le 
salaire horaire maximal était 
en théorie de 39 dollars, soit 
81 000 dollars par an. Mais 
les heures supplémentaires 
sont institutionnalisées. Une 
enquête de l’Etat de New York 
a révélé que 55 % des dockers 
du port de New York avaient 
gagné en 2019-2020 plus de 
150 000 dollars, et un tiers, plus 
de 200 000 dollars par an. La 
hausse octroyée, jeudi, devrait 

provoquer une envolée des 
rémunérations en proportion. 
Selon les employeurs, le salaire 

réel moyen d’un docker à temps 
plein sur la côte Pacifique est 
actuellement de 233 000 dollars.
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INTELLIGENCE ARTIFICIELLE : 
« La décision de tirer reste humaine » : 

Quel est le rôle de l’IA dans les conflits ?

E
n 1944, l’armée allemande n 1944, l’armée allemande 

utilisait déjà un système utilisait déjà un système 

d’autoguidage des missiles. d’autoguidage des missiles. 

Aujourd’hui, l’intelligence Aujourd’hui, l’intelligence 

artificielle permet des armes artificielle permet des armes 

autonomes, des véhicules autonomes, des véhicules 

terrestres autonomes, des logiciels terrestres autonomes, des logiciels 

pour brouiller et manipuler les pour brouiller et manipuler les 

informations. Alors, jusqu’où laisser informations. Alors, jusqu’où laisser 

l’IA jouer un rôle dans les conflits l’IA jouer un rôle dans les conflits 

armés ? Doit-on craindre un jour des armés ? Doit-on craindre un jour des 

robots tueurs ? « Ouest-France » a robots tueurs ? « Ouest-France » a 

interrogé Ophélie Coelho, spécialiste interrogé Ophélie Coelho, spécialiste 

de la géopolitique du numérique.de la géopolitique du numérique.

Quel est le rôle de l’IA dans un conflit Quel est le rôle de l’IA dans un conflit 

? Ouest-France vous répond dans ? Ouest-France vous répond dans 

un entretien avec Ophélie Coelho, un entretien avec Ophélie Coelho, 

spécialiste de la géopolitique du spécialiste de la géopolitique du 

numérique et membre du conseil numérique et membre du conseil 

scientifique de l’Observatoire de scientifique de l’Observatoire de 

l’éthique publique et de l’Institut l’éthique publique et de l’Institut 

Rousseau, pour lequel elle a rédigé Rousseau, pour lequel elle a rédigé 

trois rapports remarqués sur la trois rapports remarqués sur la 

géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.

D’abord, comment l’intelligence D’abord, comment l’intelligence 
artificielle est-elle entrée dans les artificielle est-elle entrée dans les 

conflits ?conflits ?
L’introduction de l’intelligence L’introduction de l’intelligence 

artificielle dans les conflits a été artificielle dans les conflits a été 

très progressive. Ces technologies très progressive. Ces technologies 

se développent sur le long terme. se développent sur le long terme. 

La définition même d’intelligence La définition même d’intelligence 

artificielle a changé au cours du artificielle a changé au cours du 

temps, intégrant des outils et usages temps, intégrant des outils et usages 

très divers. Si l’on parle du guidage très divers. Si l’on parle du guidage 

des missiles, rappelons qu’en 1944 des missiles, rappelons qu’en 1944 

l’armée allemande utilisait déjà un l’armée allemande utilisait déjà un 

système d’autoguidage des missiles, système d’autoguidage des missiles, 

qui avait la particularité d’être qui avait la particularité d’être 

mécanique.mécanique.

Ces systèmes d’autoguidage ont Ces systèmes d’autoguidage ont 

connu des évolutions majeures dans connu des évolutions majeures dans 

les années 1980 avec l’ajout d’un les années 1980 avec l’ajout d’un 

mode de guidage dit “inertiel”, qui mode de guidage dit “inertiel”, qui 

permet alors de diriger l’engin vers permet alors de diriger l’engin vers 

sa cible sans dépendre de signaux sa cible sans dépendre de signaux 

externes, donc en autonomie, ce qui externes, donc en autonomie, ce qui 

le rend à ce moment-là plus efficace le rend à ce moment-là plus efficace 

et difficile à contrer par des systèmes et difficile à contrer par des systèmes 

de neutralisation électronique. de neutralisation électronique. 

Les progrès en informatique et en Les progrès en informatique et en 

électronique dans les années 1980-électronique dans les années 1980-

1990 ont permis d’intégrer des 1990 ont permis d’intégrer des 

microprocesseurs et des logiciels microprocesseurs et des logiciels 

sophistiqués dans les missiles, sophistiqués dans les missiles, 

ouvrant la voie à des calculs plus ouvrant la voie à des calculs plus 

complexes qu’auparavant.complexes qu’auparavant.

Tout cela a préparé le terrain pour Tout cela a préparé le terrain pour 

le début du XXIe siècle comme une le début du XXIe siècle comme une 

phase de transition, où la guerre a phase de transition, où la guerre a 

évolué vers une forme de plus en plus évolué vers une forme de plus en plus 

automatisée. Et depuis, les logiciels automatisée. Et depuis, les logiciels 

intégrés aux matériels militaires ne intégrés aux matériels militaires ne 

cessent d’être améliorés, avec une cessent d’être améliorés, avec une 

accélération dans les années 2010 accélération dans les années 2010 

liée aux progrès dans le domaine de liée aux progrès dans le domaine de 

la machine et deep learning, et parce la machine et deep learning, et parce 

que les armes elles-mêmes évoluent que les armes elles-mêmes évoluent 

avec l’intégration de drones et de la avec l’intégration de drones et de la 

robotique technique.robotique technique.

Le magazine Time avait baptisé Le magazine Time avait baptisé 
la guerre en Ukraine “Le premier la guerre en Ukraine “Le premier 

conflit de l’IA” . Qu’en pensez-conflit de l’IA” . Qu’en pensez-
vous ?vous ?

L’IA a été utilisée dans d’autres L’IA a été utilisée dans d’autres 

conflits récents, comme celui conflits récents, comme celui 

du Haut-Karabakh en 2020. du Haut-Karabakh en 2020. 

L’Azerbaïdjan, en particulier, aurait L’Azerbaïdjan, en particulier, aurait 

fait un usage intensif de drones armés fait un usage intensif de drones armés 

des modèles Bayraktar TB2 turcs et des modèles Bayraktar TB2 turcs et 

des IAI Harop israéliens. Ces drones des IAI Harop israéliens. Ces drones 

sont équipés de systèmes de ciblage sont équipés de systèmes de ciblage 

utilisant des technologies d’IA utilisant des technologies d’IA 

pour la reconnaissance et le suivi pour la reconnaissance et le suivi 

des cibles. Ce sont des “munitions des cibles. Ce sont des “munitions 

rôdeuses”, qui sont capables de rôdeuses”, qui sont capables de 

voler de manière autonome et de voler de manière autonome et de 

sélectionner des cibles. Les modèles sélectionner des cibles. Les modèles 

Harop sont par ailleurs des drones Harop sont par ailleurs des drones 

kamikazes capables d’exploser kamikazes capables d’exploser 

sur leurs cibles avec une grande sur leurs cibles avec une grande 

précision.précision.

Alors bien sûr, il reste important de Alors bien sûr, il reste important de 

préciser que la décision finale de tirer préciser que la décision finale de tirer 

ou pas sur une cible reste humaine : ou pas sur une cible reste humaine : 

il n’existerait pas à ce jour d’armes il n’existerait pas à ce jour d’armes 

totalement autonomes programmées totalement autonomes programmées 

pour choisir et abattre des cibles en pour choisir et abattre des cibles en 

toute autonomie, sans validation toute autonomie, sans validation 

humaine.humaine.

Dans la continuité, la guerre en Dans la continuité, la guerre en 

Ukraine est une autre étape de Ukraine est une autre étape de 

la diversification d’usages des la diversification d’usages des 

systèmes d’IA dans le contexte systèmes d’IA dans le contexte 

militaire. L’IA permet l’exploitation militaire. L’IA permet l’exploitation 

des images satellites et des données des images satellites et des données 

de renseignement, et donc une de renseignement, et donc une 

aide à la planification tactique, aide à la planification tactique, 

des simulations pour anticiper des des simulations pour anticiper des 

mouvements adverses.mouvements adverses.

Qui utilise l’IA pendant un conflit Qui utilise l’IA pendant un conflit 
armé ?armé ?

Les forces armées, les services de Les forces armées, les services de 

renseignement, les gouvernements, renseignement, les gouvernements, 

les groupes non étatiques tels que les groupes non étatiques tels que 

les insurgés ou les organisations les insurgés ou les organisations 

terroristes, … Des drones terroristes, … Des drones 

commerciaux peuvent être modifiés commerciaux peuvent être modifiés 

pour mener des missions de pour mener des missions de 

reconnaissance ou des frappes, reconnaissance ou des frappes, 

montrant ainsi que l’IA n’est pas montrant ainsi que l’IA n’est pas 

l’apanage des grandes puissances l’apanage des grandes puissances 

militaires. Les finalités sont vraiment militaires. Les finalités sont vraiment 

nombreuses : reconnaissance, nombreuses : reconnaissance, 

offensif, défensif, stratégie ou offensif, défensif, stratégie ou 

préparation au conflit, propagande…préparation au conflit, propagande…

De quelles armes parle-t-on De quelles armes parle-t-on 
exactement ?exactement ?

Ce qu’il faut bien comprendre Ce qu’il faut bien comprendre 

avec ces technologies d’IA, c’est avec ces technologies d’IA, c’est 

qu’il s’agit de logiciels intégrables qu’il s’agit de logiciels intégrables 

à n’importe quel équipement de à n’importe quel équipement de 

terrain. Si les drones de combat sont terrain. Si les drones de combat sont 

représentatifs de l’évolution d’armes représentatifs de l’évolution d’armes 

plus autonomes, les véhicules plus autonomes, les véhicules 

terrestres autonomes représentent terrestres autonomes représentent 

par exemple un autre domaine par exemple un autre domaine 

en pleine expansion, qui peuvent en pleine expansion, qui peuvent 

effectuer des missions de logistique, effectuer des missions de logistique, 

de reconnaissance ou d’appui au de reconnaissance ou d’appui au 

combat sans intervention humaine combat sans intervention humaine 

directe.directe.

Il y a aussi des armes plus indirectes Il y a aussi des armes plus indirectes 

de guerre électronique, qui peuvent de guerre électronique, qui peuvent 

reposer sur certaines technologies reposer sur certaines technologies 

d’IA pour brouiller, intercepter ou d’IA pour brouiller, intercepter ou 

manipuler des communications manipuler des communications 

ennemies ou lancer des contre-ennemies ou lancer des contre-

mesures à des attaques de machines mesures à des attaques de machines 

commandées à distance.commandées à distance.

Plusieurs familles de technologies Plusieurs familles de technologies 

d’IA interviennent, dont celles liées à d’IA interviennent, dont celles liées à 

la surveillance, de la reconnaissance la surveillance, de la reconnaissance 

faciale à la reconnaissance vocale, faciale à la reconnaissance vocale, 

en passant par l’identification du en passant par l’identification du 

terrain par image satellitaire. Ce sont terrain par image satellitaire. Ce sont 

des technologies utiles au militaire des technologies utiles au militaire 

et il n’est guère étonnant de voir le et il n’est guère étonnant de voir le 

Département de la Défense américain Département de la Défense américain 

(DoD) investir massivement dans (DoD) investir massivement dans 

ces systèmes. Par exemple, les ces systèmes. Par exemple, les 

programmes d’analyse vidéos tels programmes d’analyse vidéos tels 

que Gorgon Stare, Mind’s Eye ou que Gorgon Stare, Mind’s Eye ou 

encore Le projet Maven fondé sur encore Le projet Maven fondé sur 

l’analyse de données satellitaires, l’analyse de données satellitaires, 

qui a été repris en 2022 par l’Agence qui a été repris en 2022 par l’Agence 

géospatiale nationale dépendante du géospatiale nationale dépendante du 

DoD (National Geospatial Agency), DoD (National Geospatial Agency), 

reposent sur ces technologies.reposent sur ces technologies.

Avec la possibilité de créer des Avec la possibilité de créer des 

deepfakes, la désinformation deepfakes, la désinformation 

prend une autre dimension et peut prend une autre dimension et peut 

déstabiliser des moments clés déstabiliser des moments clés 

comme des électionscomme des élections

— Ophélie Coelho, spécialiste de la — Ophélie Coelho, spécialiste de la 

géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.

Qu’en est-il de l’IA dans ce Qu’en est-il de l’IA dans ce 
qu’on appelle « la guerre de qu’on appelle « la guerre de 

l’information » ?l’information » ?
Les techniques de désinformation Les techniques de désinformation 

et de propagande ont toujours été et de propagande ont toujours été 

utilisées. Les médias sociaux en sont utilisées. Les médias sociaux en sont 

le terrain idéal : ils centralisent à la le terrain idéal : ils centralisent à la 

fois l’information, les interactions fois l’information, les interactions 

sociales en ligne et les données sociales en ligne et les données 

des utilisateurs. Avec des modèles des utilisateurs. Avec des modèles 

commerciaux rendant possibles commerciaux rendant possibles 

la financiarisation des données la financiarisation des données 

personnelles des utilisateurs, des personnelles des utilisateurs, des 

entreprises comme Cambridge entreprises comme Cambridge 

Analytica en 2018 peuvent cibler Analytica en 2018 peuvent cibler 

des millions d’utilisateurs pour des millions d’utilisateurs pour 

diffuser des messages politiques diffuser des messages politiques 

personnalisés.personnalisés.

L’automatisation de contenu L’automatisation de contenu 

textuel ajoute à cette dimension textuel ajoute à cette dimension 

la manipulation de masse : des la manipulation de masse : des 

entreprises travaillant pour des entreprises travaillant pour des 

États ou pour des groupes terroristes États ou pour des groupes terroristes 

peuvent ainsi cibler avec précision peuvent ainsi cibler avec précision 

certaines audiences avec du contenu certaines audiences avec du contenu 

personnalisé posté par de faux personnalisé posté par de faux 

comptes. Ces contenus jouent très comptes. Ces contenus jouent très 

souvent sur les biais cognitifs ou les souvent sur les biais cognitifs ou les 

préoccupations locales. Par exemple, préoccupations locales. Par exemple, 

le groupe Wagner lié à la Russie a le groupe Wagner lié à la Russie a 

utilisé ces techniques pour mener utilisé ces techniques pour mener 

des campagnes de propagande en des campagnes de propagande en 

Afrique, ciblant spécifiquement Afrique, ciblant spécifiquement 

les préoccupations locales dans les préoccupations locales dans 

différents pays pour promouvoir différents pays pour promouvoir 

les intérêts russes et discréditer les intérêts russes et discréditer 

l’influence occidentale.l’influence occidentale.

Enfin, avec la possibilité de créer Enfin, avec la possibilité de créer 

des deepfakes (technologie de des deepfakes (technologie de 

contrefaçon profonde dans laquelle contrefaçon profonde dans laquelle 

les images humaines sont composées les images humaines sont composées 

sur la base d’une intelligence sur la base d’une intelligence 

artificielle), la désinformation artificielle), la désinformation 

prend une autre dimension et peut prend une autre dimension et peut 

déstabiliser des moments clés déstabiliser des moments clés 

comme des élections. Par exemple, comme des élections. Par exemple, 

lors des élections législatives en lors des élections législatives en 

Slovaquie en septembre 2023, un Slovaquie en septembre 2023, un 

deepfake audio du candidat Michal deepfake audio du candidat Michal 

Šimečka admettant avoir truqué Šimečka admettant avoir truqué 

l’élection s’est rapidement propagé l’élection s’est rapidement propagé 

quelques jours avant le scrutin, ce quelques jours avant le scrutin, ce 

qui aurait pu influencer le vote en qui aurait pu influencer le vote en 

faveur de son adversaire.faveur de son adversaire.

Mais le deepfake peut aussi Mais le deepfake peut aussi 

conduire, paradoxalement, à conduire, paradoxalement, à 

un phénomène de propagande un phénomène de propagande 

inversée, où la prolifération de faux inversée, où la prolifération de faux 

contenus très réalistes alimente la contenus très réalistes alimente la 

méfiance. On finit par remettre en méfiance. On finit par remettre en 

question tout ce qu’on voit et qui question tout ce qu’on voit et qui 

semble un peu exagéré. Dans un semble un peu exagéré. Dans un 

autre style, les deepfakes diffusés autre style, les deepfakes diffusés 

contre Harris aux États-Unis sont contre Harris aux États-Unis sont 

très rapidement dévoilés comme très rapidement dévoilés comme 

étant de faux contenus et agissent étant de faux contenus et agissent 

finalement plutôt comme des outils finalement plutôt comme des outils 

de polarisation qui renforcent des de polarisation qui renforcent des 

clivages politiques existants.clivages politiques existants.

L’IA peut-elle, à l’inverse, sauver L’IA peut-elle, à l’inverse, sauver 
des vies pendant les conflits ?des vies pendant les conflits ?

Les systèmes de défense anti-Les systèmes de défense anti-

missiles, tels que l’« Iron Dome » missiles, tels que l’« Iron Dome » 

israélien mis en service depuis 2011, israélien mis en service depuis 2011, 

exploitent certaines technologies exploitent certaines technologies 

d’IA pour analyser rapidement les d’IA pour analyser rapidement les 

trajectoires des menaces. Ils sont trajectoires des menaces. Ils sont 

amenés à prendre des décisions en amenés à prendre des décisions en 

quelques secondes, ce qui nécessite quelques secondes, ce qui nécessite 

une autonomie poussée pour évaluer une autonomie poussée pour évaluer 

les risques et prioriser les cibles. les risques et prioriser les cibles. 

Des robots de déminage autonomes Des robots de déminage autonomes 

peuvent également permettre de peuvent également permettre de 

sécuriser un périmètre sans risquer la sécuriser un périmètre sans risquer la 

vie de soldats. C’est le cas du robot vie de soldats. C’est le cas du robot 

Talon utilisé par l’armée américaine Talon utilisé par l’armée américaine 

pour des opérations de déminage en pour des opérations de déminage en 

Irak et en Afghanistan.Irak et en Afghanistan.

Évidemment, on pourrait aussi dire Évidemment, on pourrait aussi dire 

que les technologies de surveillance que les technologies de surveillance 

du terrain, si elles servent à cibler du terrain, si elles servent à cibler 

l’ennemi, peuvent aussi aider à l’ennemi, peuvent aussi aider à 

détecter en amont des attaques détecter en amont des attaques 

voire des violations de droits voire des violations de droits 

humains comme l’identification de humains comme l’identification de 

déplacements forcés, la destruction déplacements forcés, la destruction 

de villages ou d’infrastructures de villages ou d’infrastructures 

civiles. Cela peut servir à collecter civiles. Cela peut servir à collecter 

des preuves pour les tribunaux des preuves pour les tribunaux 

internationaux. En Syrie, cette internationaux. En Syrie, cette 

technologie a permis d’identifier technologie a permis d’identifier 

des frappes sur des infrastructures des frappes sur des infrastructures 

civiles, fournissant des preuves pour civiles, fournissant des preuves pour 

d’éventuelles poursuites pour crimes d’éventuelles poursuites pour crimes 

de guerre.de guerre.

N’est-il pas totalement irresponsable N’est-il pas totalement irresponsable 

de donner un pouvoir de décision à de donner un pouvoir de décision à 

une machine quand il s’agit d’ôter la une machine quand il s’agit d’ôter la 

vie à un ou plusieurs êtres humains ?vie à un ou plusieurs êtres humains ?

— Ophélie Coelho, spécialiste de la — Ophélie Coelho, spécialiste de la 

géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.

Quelles interrogations éthiques, Quelles interrogations éthiques, 
juridiques, philosophiques soulève juridiques, philosophiques soulève 

l’utilisation de l’IA dans les l’utilisation de l’IA dans les 
conflits armés selon vous ?conflits armés selon vous ?

Je sais que le sujet des armes Je sais que le sujet des armes 

complètement autonomes en complètement autonomes en 

situation de combat - c’est-à-dire situation de combat - c’est-à-dire 

des armes en capacité de faire des des armes en capacité de faire des 

choix de cibles en instantanée et de choix de cibles en instantanée et de 

tirer sans validation préalable d’un tirer sans validation préalable d’un 

humain - est une préoccupation humain - est une préoccupation 

grandissante. Car aujourd’hui, bien grandissante. Car aujourd’hui, bien 

que les armes utilisées sur le terrain que les armes utilisées sur le terrain 

soient annoncées comme semi-soient annoncées comme semi-

autonomes, les capacités techniques autonomes, les capacités techniques 

de l’autonomie existent alors de l’autonomie existent alors 

qu’il n’y a aucune réglementation qu’il n’y a aucune réglementation 

internationale spécifique interdisant internationale spécifique interdisant 

ou autorisant explicitement ce ou autorisant explicitement ce 

matériel militaire. Évidemment, matériel militaire. Évidemment, 

cela pose beaucoup de questions, cela pose beaucoup de questions, 

dont celle-ci : n’est-il pas totalement dont celle-ci : n’est-il pas totalement 

irresponsable de donner un pouvoir irresponsable de donner un pouvoir 

de décision à une machine quand il de décision à une machine quand il 

s’agit d’ôter la vie à un ou plusieurs s’agit d’ôter la vie à un ou plusieurs 

êtres humains ?êtres humains ?

Les craintes de machines Les craintes de machines 

incontrôlables ne sont donc pas incontrôlables ne sont donc pas 

complètement infondées mais complètement infondées mais 

restent pour l’instant, et on l’espère restent pour l’instant, et on l’espère 

encore un moment, du domaine de la encore un moment, du domaine de la 

science-fictionscience-fiction

— Ophélie Coelho, spécialiste de la — Ophélie Coelho, spécialiste de la 

géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.

De nombreux auteurs ont déjà De nombreux auteurs ont déjà 
écrit sur des robots tueurs qui écrit sur des robots tueurs qui 

échapperaient au contrôle de échapperaient au contrôle de 
l’humain. Pensez-vous que ces l’humain. Pensez-vous que ces 
craintes peuvent un jour être craintes peuvent un jour être 

fondées ?fondées ?
Les “robots tueurs” existent déjà, Les “robots tueurs” existent déjà, 

mais ils restent sous contrôle. Même mais ils restent sous contrôle. Même 

si on arrive effectivement à des si on arrive effectivement à des 

machines totalement autonomes, on machines totalement autonomes, on 

peut tout de même imaginer que les peut tout de même imaginer que les 

propriétaires du dispositif garderont propriétaires du dispositif garderont 

un moyen de l’arrêter à distance. un moyen de l’arrêter à distance. 

Maintenant, à partir du moment Maintenant, à partir du moment 

où on franchit le cap de machines où on franchit le cap de machines 

autonomes non connectées autonomes non connectées 

à des réseaux externes, pour diverses à des réseaux externes, pour diverses 

raisons (absence de réseaux, coupure raisons (absence de réseaux, coupure 

du réseau pour protéger d’éventuels du réseau pour protéger d’éventuels 

piratages,…) peut-on réellement piratages,…) peut-on réellement 

éviter un “bug” dans le choix des éviter un “bug” dans le choix des 

cibles ?cibles ?

Les craintes de machines Les craintes de machines 

incontrôlables ne sont donc pas incontrôlables ne sont donc pas 

complètement infondées mais complètement infondées mais 

restent pour l’instant, et on l’espère restent pour l’instant, et on l’espère 

encore un moment, du domaine encore un moment, du domaine 

de la science-fiction. Je ne fais pas de la science-fiction. Je ne fais pas 

partie de ceux qui croient dans partie de ceux qui croient dans 

une révolte des robots qui, menés une révolte des robots qui, menés 

par une intelligence générale, se par une intelligence générale, se 

retourneraient contre leur créateur.retourneraient contre leur créateur.

L’utilisation de l’IA dans les L’utilisation de l’IA dans les 
conflits modifie-t-elle la hiérarchie conflits modifie-t-elle la hiérarchie 

des rapports de force dans le des rapports de force dans le 
monde ?monde ?

L’utilisation des technologies d’IA L’utilisation des technologies d’IA 

bénéficie d’abord à ceux qui ont bénéficie d’abord à ceux qui ont 

les moyens de les acheter et/ou les moyens de les acheter et/ou 

de les développer. Les États-Unis de les développer. Les États-Unis 

puis la Chine sont évidemment à puis la Chine sont évidemment à 

l’avant-garde, et cela crée donc un l’avant-garde, et cela crée donc un 

fossé supplémentaire entre ces deux fossé supplémentaire entre ces deux 

superpuissances et le reste du monde. superpuissances et le reste du monde. 

Mais ce déséquilibre était déjà très Mais ce déséquilibre était déjà très 

présent : les États-Unis investissent présent : les États-Unis investissent 

chaque année près de 877 milliards de chaque année près de 877 milliards de 

dollars dans le militaire, c’est-à-dire dollars dans le militaire, c’est-à-dire 

presque quatre fois plus que la Chine presque quatre fois plus que la Chine 

(292 milliards de dollars) et dix fois (292 milliards de dollars) et dix fois 

plus que la Russie (86,4 milliards plus que la Russie (86,4 milliards 

de dollars). En comparaison, la de dollars). En comparaison, la 

France dépense 53,6 milliards de France dépense 53,6 milliards de 

dollars. On peut néanmoins se dire dollars. On peut néanmoins se dire 

que la Chine pourrait bénéficier des que la Chine pourrait bénéficier des 

technologies d’IA pour améliorer ses technologies d’IA pour améliorer ses 

capacités dans des domaines comme capacités dans des domaines comme 

la robotique armée par exemple, la robotique armée par exemple, 

dans laquelle plusieurs entreprises dans laquelle plusieurs entreprises 

chinoises se sont spécialisées.chinoises se sont spécialisées.

Maintenant, on peut aussi imaginer Maintenant, on peut aussi imaginer 

que de plus en plus de modèles que de plus en plus de modèles 

ouverts seront accessibles, rendant ouverts seront accessibles, rendant 

possible de modifier des drones possible de modifier des drones 

ou robots non militaires afin qu’ils ou robots non militaires afin qu’ils 

deviennent des armes. Des États ou deviennent des armes. Des États ou 

des groupes indépendants pourraient des groupes indépendants pourraient 

tout à fait bénéficier d’armes plus tout à fait bénéficier d’armes plus 

low cost équipées de systèmes low cost équipées de systèmes 

d’intelligence artificielle.d’intelligence artificielle.

MOLDAVIE : 
La Russie accusée de corrompre les électeurs avant le 

référendum sur l'adhésion à l'UE

L
e chef de la police e chef de la police 

nationale, Viorel nationale, Viorel 

Cernautanu, a révélé Cernautanu, a révélé 

que plus de 130 000 Moldaves que plus de 130 000 Moldaves 

avaient été soudoyés par un avaient été soudoyés par un 

réseau russe pour promouvoir réseau russe pour promouvoir 

des candidats favorables au des candidats favorables au 

Kremlin. View on euronewsKremlin. View on euronews

La Moldavie accuse Moscou La Moldavie accuse Moscou 

d'interférer dans le référendum d'interférer dans le référendum 

à venir sur l'adhésion du pays à venir sur l'adhésion du pays 

à l'Union européenne, affirmant à l'Union européenne, affirmant 

que Moscou a versé des fonds que Moscou a versé des fonds 

importants pour influencer le importants pour influencer le 

vote.vote.

S'adressant à la presse jeudi, S'adressant à la presse jeudi, 

le chef de la police nationale, le chef de la police nationale, 

Viorel Cernautanu, a déclaré Viorel Cernautanu, a déclaré 

que plus de 130 000 Moldaves que plus de 130 000 Moldaves 

avaient été soudoyés par un avaient été soudoyés par un 

réseau russe soutenant des réseau russe soutenant des 

candidats pro-Kremlin dans candidats pro-Kremlin dans 

le but de faire échouer les le but de faire échouer les 

tentatives de rapprochement tentatives de rapprochement 

avec l'UE.avec l'UE.

Les élections présidentielles Les élections présidentielles 

moldaves se tiendront le 20 moldaves se tiendront le 20 

octobre, en même temps qu'un octobre, en même temps qu'un 

référendum sur la candidature référendum sur la candidature 

du pays à l'adhésion à l'Union du pays à l'adhésion à l'Union 

européenne.européenne.

Un "oui" pourrait entraîner de Un "oui" pourrait entraîner de 

nouvelles tensions entre les nouvelles tensions entre les 

dirigeants pro-occidentaux dirigeants pro-occidentaux 

et la région séparatiste de et la région séparatiste de 

Transnistrie, favorable à Transnistrie, favorable à 

Moscou, dans l'est du pays.Moscou, dans l'est du pays.

Viorel Cernautanu a qualifié Viorel Cernautanu a qualifié 

la situation d'"attaque directe la situation d'"attaque directe 

sans précédent", indiquant que sans précédent", indiquant que 

quelque 13,5 millions d'euros quelque 13,5 millions d'euros 

avaient été transférés au cours avaient été transférés au cours 

du seul mois de septembre sur du seul mois de septembre sur 

des comptes ouverts auprès de la des comptes ouverts auprès de la 

banque russe Promsvyazbank.banque russe Promsvyazbank.

La présidente moldave sortante, La présidente moldave sortante, 

Maia Sandu, qui est candidate à Maia Sandu, qui est candidate à 

sa réélection, est une fervente sa réélection, est une fervente 

partisane de l'adhésion de la partisane de l'adhésion de la 

Moldavie à l'Union européenne. Moldavie à l'Union européenne. 

Le pays a officiellement déposé Le pays a officiellement déposé 

sa candidature en mars 2022, et sa candidature en mars 2022, et 

a reçu une réponse comprenant a reçu une réponse comprenant 

une série de neuf étapes à suivre une série de neuf étapes à suivre 

pour avancer vers l'adhésion.pour avancer vers l'adhésion.

L'élection de Maia Sandu L'élection de Maia Sandu 

en 2020 a été considérée par en 2020 a été considérée par 

beaucoup comme un tournant beaucoup comme un tournant 

démocratique. Cette femme démocratique. Cette femme 

de 51 ans était économiste à la de 51 ans était économiste à la 

Banque mondiale avant de se Banque mondiale avant de se 

lancer dans la politique.lancer dans la politique.

Actuellement en tête des Actuellement en tête des 

sondages, un nombre record de sondages, un nombre record de 

11 candidats s'opposent à elle.11 candidats s'opposent à elle.

Ilan Shor : l'oligarque qui Ilan Shor : l'oligarque qui 
achète les Moldavesachète les Moldaves

L'oligarque moldave d'origine L'oligarque moldave d'origine 

israélienne Ilan Shor est l'une israélienne Ilan Shor est l'une 

des personnes au cœur des des personnes au cœur des 

allégations de corruption.allégations de corruption.

Il vit actuellement à Moscou Il vit actuellement à Moscou 

en tant que fugitif du tribunal en tant que fugitif du tribunal 

de Chisinau et risque 15 ans de Chisinau et risque 15 ans 

d'emprisonnement en Moldavie d'emprisonnement en Moldavie 

en raison de son implication en raison de son implication 

dans l'affaire dite du "Grand dans l'affaire dite du "Grand 

vol", qui concerne le vol de vol", qui concerne le vol de 

près de 900 millions d'euros au près de 900 millions d'euros au 

détriment du système bancaire détriment du système bancaire 

du pays.du pays.

Ce week-end, Ilan Shor a Ce week-end, Ilan Shor a 

annoncé sur Telegram qu'il annoncé sur Telegram qu'il 

paierait des personnes pour paierait des personnes pour 

"convaincre le plus grand "convaincre le plus grand 

nombre possible d'électeurs nombre possible d'électeurs 

dans leur bureau de vote" de dans leur bureau de vote" de 

voter "non" au référendum.voter "non" au référendum.

Le service moldave Le service moldave 

d'information et de sécurité d'information et de sécurité 

(SIS) a indiqué que l'oligarque (SIS) a indiqué que l'oligarque 

dirigeait un groupe criminel qui dirigeait un groupe criminel qui 

recevait des fonds substantiels recevait des fonds substantiels 

de Moscou, dans le but de faire de Moscou, dans le but de faire 

échouer les efforts déployés par échouer les efforts déployés par 

la Moldavie pour resserrer ses la Moldavie pour resserrer ses 

liens avec l'Europe.liens avec l'Europe.

Opérant par le biais d'un Opérant par le biais d'un 

chatbot Telegram qui assigne chatbot Telegram qui assigne 

des "tâches" aux utilisateurs, des "tâches" aux utilisateurs, 

Ilan Shor a promis aux Ilan Shor a promis aux 

utilisateurs "2 000 lei (100 €) utilisateurs "2 000 lei (100 €) 

pour l'accomplissement des pour l'accomplissement des 

tâches minimales"** et "5 000 tâches minimales"** et "5 000 

lei (250 €) - si dans votre bureau lei (250 €) - si dans votre bureau 

de vote, la majorité est contre de vote, la majorité est contre 

l'UE et choisit notre candidat l'UE et choisit notre candidat 

[à l'élection présidentielle]"**, [à l'élection présidentielle]"**, 

rapporte le média régional rapporte le média régional 

Balkan Insight.Balkan Insight.

S'adressant à l'agence de presse S'adressant à l'agence de presse 

russe TASS, il a qualifié les russe TASS, il a qualifié les 

allégations de corruption allégations de corruption 

de "spectacle absurde" et a de "spectacle absurde" et a 

accusé le Parti de l'action et accusé le Parti de l'action et 

de la solidarité de Maia Sandu de la solidarité de Maia Sandu 

d'accepter de l'argent d'ONG d'accepter de l'argent d'ONG 

occidentales.occidentales.

L'année dernière, la Cour L'année dernière, la Cour 

constitutionnelle de Moldavie constitutionnelle de Moldavie 

a interdit le parti pro-a interdit le parti pro-

russe Shor, déclarant que russe Shor, déclarant que 

la vague de manifestations la vague de manifestations 

anti-gouvernementales anti-gouvernementales 

menée par le groupe était menée par le groupe était 

"inconstitutionnelle". En avril "inconstitutionnelle". En avril 

2024, Ilan Shor a créé un 2024, Ilan Shor a créé un 

nouveau groupe, le Victory nouveau groupe, le Victory 

Bloc, lors d'une réunion à Bloc, lors d'une réunion à 

l'hôtel Carlton de Moscou.l'hôtel Carlton de Moscou.

Condamnation européenne Condamnation européenne 
et internationaleet internationale

Un débat avec le chef de la Un débat avec le chef de la 

politique étrangère de l'UE, politique étrangère de l'UE, 

Josep Borrell, et les députés Josep Borrell, et les députés 

européens sur la question européens sur la question 

devrait avoir lieu mardi devrait avoir lieu mardi 

prochain. Les députés voteront prochain. Les députés voteront 

ensuite une résolution sur ensuite une résolution sur 

les tentatives d'ingérence de les tentatives d'ingérence de 

la Russie dans les élections la Russie dans les élections 

présidentielles de Moldavie, présidentielles de Moldavie, 

mercredi.mercredi.

En juin, les États-Unis, le En juin, les États-Unis, le 

Canada et le Royaume-Uni Canada et le Royaume-Uni 

ont publié une déclaration ont publié une déclaration 

commune exprimant leurs commune exprimant leurs 

"préoccupations quant à "préoccupations quant à 

l'utilisation par le Kremlin de l'utilisation par le Kremlin de 

groupes criminels pour financer groupes criminels pour financer 

des activités politiques et saper des activités politiques et saper 

les institutions démocratiques les institutions démocratiques 

de la Moldavie".de la Moldavie".

La déclaration poursuit en La déclaration poursuit en 

avertissant que le Kremlin avertissant que le Kremlin 

a l'intention de "susciter des a l'intention de "susciter des 

protestations en Moldavie en protestations en Moldavie en 

cas de défaite des candidats cas de défaite des candidats 

pro-russes".pro-russes".

"Moscou cherche "Moscou cherche 

à décrédibiliser les à décrédibiliser les 

gouvernements occidentaux et gouvernements occidentaux et 

des dirigeants moldaves, tout des dirigeants moldaves, tout 

en diminuant la confiance du en diminuant la confiance du 

public dans la capacité de la public dans la capacité de la 

Moldavie à assurer sa sécurité Moldavie à assurer sa sécurité 

et à maintenir l'État de droit", et à maintenir l'État de droit", 

ajoute la déclaration.ajoute la déclaration.

TENNIS : 
Pékin : Sabalenka tombe de haut, Zheng tient son rang

A
lors qu'elle avait une lors qu'elle avait une 

belle occasion de belle occasion de 

recoller à Iga Swiatek recoller à Iga Swiatek 

en tête du classement WTA, en tête du classement WTA, 

Aryna Sabalenka s'est inclinée Aryna Sabalenka s'est inclinée 

en quarts de finale à Pékin en quarts de finale à Pékin 

contre Karolina Muchova. contre Karolina Muchova. 

La Tchèque sera opposée à la La Tchèque sera opposée à la 

Chinoise Qinwen Zheng pour Chinoise Qinwen Zheng pour 

une place en finale.une place en finale.

Fin de série pour Aryna Fin de série pour Aryna 

Sabalenka ! Victorieuse du Sabalenka ! Victorieuse du 

tournoi de Cincinnati et de tournoi de Cincinnati et de 

l'US Open, la Biélorusse s'est l'US Open, la Biélorusse s'est 

inclinée en quarts de finale inclinée en quarts de finale 

à Pékin, alors qu'elle restait à Pékin, alors qu'elle restait 

sur quinze victoires d'affilée. sur quinze victoires d'affilée. 

C'est Karolina Muchova, qui C'est Karolina Muchova, qui 

l'avait déjà battue deux fois sur l'avait déjà battue deux fois sur 

trois, qui a mis fin à la série en trois, qui a mis fin à la série en 

l'emportant 7-6, 2-6, 6-4 après l'emportant 7-6, 2-6, 6-4 après 

2h47 de match. La 49eme 2h47 de match. La 49eme 

joueuse mondiale, demi-joueuse mondiale, demi-

finaliste de l'US Open après finaliste de l'US Open après 

une première moitié de saison une première moitié de saison 

tronquée par une blessure, tronquée par une blessure, 

a signé un très gros match a signé un très gros match 

face à la n°2 mondiale. C'est face à la n°2 mondiale. C'est 

pourtant Sabalenka qui a été la pourtant Sabalenka qui a été la 

mieux partie pour remporter la mieux partie pour remporter la 

première manche, puisqu'elle première manche, puisqu'elle 

s'est procurée deux balles de s'est procurée deux balles de 

set à 5-4, mais Muchova les a set à 5-4, mais Muchova les a 

sauvées, avant de remporter le sauvées, avant de remporter le 

tie-break 7-5. La Biélorusse tie-break 7-5. La Biélorusse 

s'est réveillée dans le deuxième s'est réveillée dans le deuxième 

set, qu'elle a remporté sans set, qu'elle a remporté sans 

problème en breakant à 1-1 et problème en breakant à 1-1 et 

4-2. Sur sa lancée, Sabalenka 4-2. Sur sa lancée, Sabalenka 

a mené 2-0 puis 4-2 dans le a mené 2-0 puis 4-2 dans le 

troisième set et pensait peut-troisième set et pensait peut-

être avoir fait le plus dur. Mais être avoir fait le plus dur. Mais 

elle a complètement craqué, elle a complètement craqué, 

perdant quatre jeux de suite, perdant quatre jeux de suite, 

et donc le match ! Revenue à et donc le match ! Revenue à 

1069 points d'Iga Swiatek au 1069 points d'Iga Swiatek au 

classement WTA, la Biélorusse classement WTA, la Biélorusse 

pourra prendre un maximum de pourra prendre un maximum de 

900 points la semaine prochaine 900 points la semaine prochaine 

à Wuhan (où la Polonaise sera à Wuhan (où la Polonaise sera 

absente) et se rapprocher un absente) et se rapprocher un 

peu plus du trône. Mais il ne peu plus du trône. Mais il ne 

faudra pas connaitre des trous faudra pas connaitre des trous 

d'air comme lors de ce quart de d'air comme lors de ce quart de 

finale...finale...

Andreeva comme SabalenkaAndreeva comme Sabalenka
En demi-finales, la Tchèque, En demi-finales, la Tchèque, 

assurée de gagner au moins assurée de gagner au moins 

treize places au classement, treize places au classement, 

sera opposée à la championne sera opposée à la championne 

olympique et n°7 mondiale olympique et n°7 mondiale 

Qinwen Zheng. La Chinoise Qinwen Zheng. La Chinoise 

s'est imposée au terme d'un s'est imposée au terme d'un 

match décousu marqué par match décousu marqué par 

quinze breaks, contre la quinze breaks, contre la 

prodige russe Mirra Andreeva, prodige russe Mirra Andreeva, 

22eme mondiale à 17 ans : 5-7, 22eme mondiale à 17 ans : 5-7, 

6-0, 6-4 en 2h29. Andreeva a 6-0, 6-4 en 2h29. Andreeva a 

mené 4-0 dans le premier set, mené 4-0 dans le premier set, 

puis Zheng a remporté cinq puis Zheng a remporté cinq 

jeux de suite (4-5), avant d'en jeux de suite (4-5), avant d'en 

perdre trois d'affilée (7-5). Mais perdre trois d'affilée (7-5). Mais 

la Russe n'a ensuite pas existé la Russe n'a ensuite pas existé 

dans la deuxième manche, dans la deuxième manche, 

ne marquant pas le moindre ne marquant pas le moindre 

jeu ! Cependant, elle s'est jeu ! Cependant, elle s'est 

bien reprise dans le troisième bien reprise dans le troisième 

set en menant 2-0 puis 4-2, set en menant 2-0 puis 4-2, 

avant comme Sabalenka, de avant comme Sabalenka, de 

s'écrouler et perdre quatre jeux s'écrouler et perdre quatre jeux 

de suite. C'est donc Zheng qui de suite. C'est donc Zheng qui 

affrontera Muchova pour une affrontera Muchova pour une 

place en finale. La Chinoise place en finale. La Chinoise 

avait battu la Tchèque en trois avait battu la Tchèque en trois 

sets sur la terre de Palerme au sets sur la terre de Palerme au 

mois de juillet.mois de juillet.
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AFFAIRE LASSANA DIARRA:
la Cour de justice de l’UE impose un bouleversement 

du mercato

REAL MADRID:
 le cas Jude Bellingham alarme l’Espagne

Petkovic explique ses choix

EQUIPE NATIONALE:
Petkovic-Chaibi, les épisodes qui ont exacerbé la relation

Le sélectionneur national, 
Vladimir Petkovic était 
présent aujourd’hui en 

conférence de presse afin de 
dévoiler sa liste des joueurs 
convoqués pour la double 
confrontation face au Togo, les 
10 et 14 octobre, en éliminatoire 
de la CAN 2025. L’occasion 
aussi pour lui d’expliquer ses 
choix. Extraits…
«Un joueur comme Belaïli sera 
toujours dans les radars de 
l’EN»
«J’ai décidé de ne pas convoquer 
Belaïli pour l’instant car je 
veux lui laisser du temps. Mais 

il fait de très belles choses en 
Tunisie et un joueur comme lui 
sera toujours dans les radars de 
l’équipe nationale.»
«Chaïbi cherche encore sa 
place sur le terrain avec 
l’Eintracht Frankfurt»
«Fares Chaïbi est un joueur 
très intéressant mais, pour le 
moment, il cherche sa place 
sur le terrain avec l’Eintracht 
Frankfurt. Il n’est pas attaquant, 
car il n’est pas assez décisif 
devant les cages. Il n’est pas non 
plus milieu de terrain, car il ne 
montre pas les qualités de cette 
position sur le terrain. J’ai choisi 

des joueurs qui, pour l’instant, 
sont plus compatibles avec notre 
idée de jeu.»
«Maza représente une partie 
du futur de cette sélection»
«J’ai décidé de mettre certains 
joueurs de côté et de privilégier 
Ibrahim Maza. Il est jeune, 
mais je suis convaincu qu’il 
représente une partie du futur de 
cette sélection. C’est une belle 
opportunité pour lui, et je suis 
certain qu’il saura en profiter.»
«Le Togo est une équipe 
courageuse»
«Le Togo a la valeur pour jouer 
la 2e ou la 3e place du groupe. 

Ils ont réalisé une petite surprise 
en faisant match nul en Guinée-
équatoriale (2-2), c’est une 
équipe courageuse qui a des 
qualités mais aussi des faiblesses. 
Nous n’avons pas le temps de 
contrôler tout sur l’adversaire, je 
préfère me baser sur les qualités 
de mon équipe.  Nous savons 
que c’est une équipe qui change 
beaucoup la situation défensive 
et offensive, avec sur le banc 
un nouveau coach qui est arrivé 
en septembre dernier, il n’a fait 
que deux matchs, il a changé un 
peu pendant ces deux premières 
rencontres, il peut y a voir des 

changements contre nous aussi. 
Le plus important est qu’il va 
falloir être plus actifs.»
«On va rester deux jours à Sidi 
Moussa»
«On va rester deux jours à Sidi 
Moussa lundi et mardi, avant 
de rallier mercredi Annaba pour 
effectuer le dernier entraînement. 
On va rester à Annaba pour les 
soins et entraînements. Le samedi 
12 octobre, nous allons effectuer 
une séance d’entraînement à 
Annaba le matin, et s’envoler 
Lomé dans l’après-midi.»

Riad O. 

Rapidement décisif sous 
le maillot du Real 
Madrid l’an dernier, 

Jude Bellingham est un peu plus 
en difficultés cette saison. En 
Espagne, son cas interroge.
Il y a un peu plus d’un an, Jude 
Bellingham (21 ans) a posé ses 
valises au Real Madrid. Un club 
qui n’avait pas hésité à miser 103 
M€ pour s’attacher les services 
du joueur qui faisait alors le 
bonheur du Borussia Dortmund. 
Mais récemment, Hans-Joachim 
Watzke, le patron du BVB, 
avait fait des révélations sur 
le véritable prix du transfert 
de l’international anglais dans 
les colonnes de AS. « S’il n’y 
avait eu que 103 millions, nous 
aurions mal négocié. Mais non, 
ce n’est pas une consolation 
car des joueurs comme Jude ou 
Erling n’ont pas seulement laissé 
une marque footballistique à 
Dortmund. Ce sont deux enfants 
que nous apprécions beaucoup 
ici. Il n’y a pas d’argent pour 
compenser cela. Bien sûr, 
puisqu’il faut les laisser partir, 
autant que ce soit avec le plus 
gros montant possible.»
Un départ canon l’an dernier

Les pensionnaires du stade 
Santiago-Bernabéu ont donc 
payé bien plus que le montant 
annoncé pour le footballeur 
né en 2003. Mais ils n’ont pas 
regretté leur investissement. L’an 
dernier, l’international anglais 
(36 sélections, 5 buts) a réalisé 
une première saison globalement 
réussie avec un bilan de 23 buts 
et de 12 passes décisives en 40 
rencontres toutes compétitions 
confondues, dont 39 dans la 
peau d’un titulaire. Bellingham 
a su rapidement trouver sa 
place, lui qui avait notamment 
enchaîné les buts en début de 
saison en l’absence de Vinicius 
Jr. Malgré quelques petits 
pépins physiques (2 blessures, 9 
matches manqués l’an dernier, 
ndlr), il a parfaitement répondu 
aux attentes de tout le monde.
Vainqueur de la Liga et de 
la Ligue des champions, le 
natif de Stourbridge était donc 
attendu pour sa deuxième 
saison à Madrid. La saison de 
la confirmation. Titulaire dans 
l’esprit de Carlo Ancelotti, le 
polyvalent milieu anglais a bien 
démarré avec une passe décisive 
lors de la Supercoupe d’Europe 

face à l’Atalanta Bergame le 14 
août dernier (89 minutes jouées). 
Puis, il a enchaîné le 18 août face 
à Majorque en Liga (87 minutes 
jouées). Mais le 23 août, le Real 
Madrid a annoncé qu’il souffrait 
d’une lésion du muscle mince 
plantaire de la jambe droite. 
On évoquait un mois d’absence 
pour celui qui est finaliste du 
Ballon d’Or 2024. Finalement, 
il a retrouvé les terrains le 
17 septembre dernier face à 
Stuttgart en Ligue des champions 
(80 minutes jouées).
Bellingham reste bloqué à 0 
but
Il a enchaîné ensuite face à 
l’Espanyol (83 minutes, 21 
septembre), Alavés (90 minutes, 
24 septembre), l’Atlético 
de Madrid (90 minutes, 29 
septembre) et Lille le 2 octobre 
en C1 (90 minutes jouées). 
Au total, il a donc pris part à 7 
rencontres toutes compétitions 
confondues (609 minutes). 
S’il a été passeur décisif à 
deux reprises (une assist face 
à l’Atalanta et une autre contre 
Alavés, ndlr), il n’a pas encore 
marqué cette saison. Une disette 
qui dure donc pour Bellingham, 

peu à son avantage contre Lille, 
et qui inquiète en Espagne. AS 
a écrit à ce sujet : «Madrid veut 
voir les emblématiques deux bras 
tendus du n°5. Autrement dit, 
voir Jude Bellingham célébrer 
un but. L’Anglais est comme 
toujours, intense, protagoniste de 
ses actions, mais le but ultime de 
ce jeu lui résiste.»
Le média ibérique ajoute : «et 
le nœud du problème est que 
Jude lui-même a placé la barre 
très haut l’année dernière : à ce 
stade et avec le même nombre 
de matchs (sept), il a inscrit six 
buts et a été considéré comme un 
candidat surprise pour le rôle de 
Pichichi en Liga. Maintenant, il 

est à l’extrême opposé, puisqu’il 
n’a marqué aucun but (…) Le 
club merengue ne s’inquiète pas 
pour Bellingham car il n’est pas 
absent des terrains. Mais ses buts 
seraient utiles pour une équipe 
qui, pour l’instant, ne parvient pas 
à trouver le moyen de générer du 
football de manière cohérente.» 
Au Real Madrid, on croit en 
lui, même si Carlo Ancelotti est 
lucide à son sujet. «Maintenant, 
les choses qu’il faisait l’année 
dernière ne fonctionnent pas pour 
lui», a-t-il lâché. Bellingham 
aura l’occasion de remettre les 
pendules à l’heure demain face à 
Villarreal en Liga.

La Cour de justice de 
l’Union européenne a 
décidé de donner raison 

à Lassana Diarra dans son litige 
l’opposant à la FIFA. Le CJUE 
a confirmé que certaines règles 
de la FIFA sur les transferts de 
joueurs enfreignaient le droit de 
l’Union Européenne.
C’était un dénouement qui était 
attendu depuis très longtemps 
et qui pourra avoir un impact 
énorme sur le futur des marchés 
des transferts. Depuis plusieurs 
mois maintenant, Lassana Diarra 
attendait la décision de la Cour 
de justice de l’Union européenne 
après une très longue bataille 
juridique. Tout a commencé 
en 2014, lorsque l’ancien 
international français évolue du 
côté du Lokomotiv Moscou, en 
Russie. Après des désaccords 
avec son club (notamment sur 
une possible baisse de salaire), 
Lassana Diarra souhaite quitter 
le club. Problème, le Lokomotiv 
ne veut pas le laisser partir mais 
décide finalement de rompre 
son contrat. Jusqu’ici, rien 
d’anormal. Mais le club russe 
justifie sa rupture du contrat en 
expliquant que Diarra a arrêté 
d’exécuter son contrat sans « 
juste cause » et lui réclame 20 
millions d’euros (le montant 
de ses 3 dernières années de 

contrat) devant la chambre de 
résolution des litiges de la FIFA. 
Pire encore, dans ce genre de 
cas, le futur club du joueur est 
solidaire de cette somme et aurait 
donc dû payer les 20 millions 
d’euros selon le règlement du 
statut et du transfert des joueurs 
(RSTJ). Forcément, pour le 
cas Lassana Diarra, aucun club 
n’avait souhaité le récupérer, 
craignant ainsi des sanctions 
financières, voire même sportives 
(interdiction de recrutement). 
Le club belge de Charleroi, 
intéressé, avait fini par renoncer, 
ne voulant pas être solidaire de 

ces 20 millions d’euros à payer. 
Un an plus tard, en mai 2015, 
la chambre de résolution des 
litiges avait fini par condamner 
Lassana Diarra à payer 10,5 
millions d’euros au Lokomotiv 
mais lui avait finalement permis 
de chercher un nouveau club 
(il avait signé à l’OM dans la 
foulée). Ce cas-là avait relancé 
le débat sur les droits des joueurs 
de football puisqu’un joueur ne 
peut partir sans obtenir l’aval de 
son club et cela créé des dérives 
(des lofts, marché des transferts 
juteux avec surpuissance des 
clubs).

La CJUE donne raison à 
Lassana Diarra
Depuis cette affaire, Lassana 
Diarra avait décidé de mener 
une bataille juridique contre 
la FIFA et de saisir le tribunal 
de commerce du Hainaut, en 
Belgique. Et ce débat a fini par 
arriver jusqu’à la Cour de justice 
de l’Union européenne avec 
la question suivante : le RSTJ 
est-il compatible avec le droit 
de l’Union européenne ? Une 
première audience avait eu lieu 
en janvier devant la CJUE. La 
FIFA avait ainsi expliqué que 
son règlement était essentiel 
pour assurer une « stabilité 
contractuelle ainsi que le respect 
des obligations contractées tant 
par les joueurs que par les clubs. 
Le RSTJ permet le maintien 
d’un équilibre entre les clubs, en 
préservant une certaine égalité 
des chances et l’incertitude 
des résultats ». La FIFA avait 
aussi ajouté qu’avec un marché 
totalement libéralisé, les clubs 
les plus riches achèteraient 
toujours les joueurs des clubs 
concurrents, avec leur accord 
ou non. Mais cela n’avait pas 
convaincu puisque le magistrat 
avait estimé que les règles de la 
FIFA «enfreignaient les règles 
européennes de concurrence et 
de libre circulation des personnes 

».
Ce vendredi, la CJUE a enfin 
rendu son verdict dans l’affaire 
Lassana Diarra. Elle a confirmé 
que des règles de la FIFA sur 
les transferts enfreignaient bien 
le droit de l’Union Européenne. 
« Les règles en question sont 
de nature à entraver la libre 
circulation des footballeurs 
professionnels souhaitant 
développer leur activité en 
allant travailler dans un nouveau 
club ». Une décision qui donne 
donc raison à Lassana Diarra, 
soutenu par la FIFPro et l’UNFP, 
après plus de 10 ans de bataille 
juridique. «Une victoire totale» 
pour Lassana Diarra «qui a osé 
défier la toute-puissante FIFA» a 
expliqué l’avocat du joueur après 
la décision. Reste désormais 
à savoir les conséquences 
concrètes de cette décision 
alors que les avocats de l’ancien 
parisien évoquaient un modèle 
similaire à celui du basket ou du 
rugby sans aucun transfert. De 
son côté, les syndicats de joueurs 
militaient pour la création d’une 
convention collective à l’échelle 
européenne. Réponse dans les 
prochaines heures. Mais une 
chose est sûre, cette décision 
de la CJUE va révolutionner le 
mercato des clubs.

Le cas Fares Chaibi 
a été de nouveau 
évoqué en conférence 

de presse, jeudi. Absent pour 
la troisième fois de suite des 
plans de Vladimir Petkovic, 
la relation entre le joueur de 
l’Eintracht Frankfurt et le 
sélectionneur national ne va 
pas en s’améliorant. Loin de 
là.
La relation entre Vladimir 
Petkovic et Farès Chaibi ne 
s’améliore pas avec le temps 
qui passe. Au contraire, de 
nouveaux épisodes viennent 
à chaque fois exacerber les 
rancœurs et éloignent un peu 
plus l’ailier de 21 ans des 
Verts.
Nous évoquions, le mois de 
septembre, les vraies raisons, 
que Vladimir Petkovic n’a 
jamais évoquées, qui le 
poussent à chaque fois à se 
passer des services du milieu 
de l’Eintracht Frankfurt. 
On l’a entendu s’appuyer 

sur des critères techniques 
pour justifier à chaque fois 
l’absence du numéro 8, mais 
aucune ne lève concrètement 
le voile sur les vraies raisons 
qui sont, on l’écrivait ici, 
d’ordre purement relationnel.
Petit rappel des faits, Fares 
Chaibi n’avait pas apprécié 
son remplacement à la mi-
temps du match face à la 
Bolivie et l’a fait savoir. 
Petkovic, en guise de 
sanction, ne l’a pas retenu 
le stage d’après. Sauf que ce 
qui devait être une sanction 
de courte durée s’est 
prolongée dans le temps en 
raison de réactions du joueur 
qui ont exacerbé les tensions 
entre les deux hommes. 
Selon une source proche de 
l’encadrement de l’équipe 
nationale, la réaction de 
Fares Chaibi à sa non-
convocation le mois de juin 
en publiant ses stats a très 
mal été digérée par Petkovic, 

qui s’est dit que le jeune 
n’a rien compris. Rebelote 
en septembre. Appelé pour 
suppléer la défection de 
Hichem Boudaoui, l’ancien 
toulousain a choisi de ne 
pas donner suite à cette 
convocation. Et pour ne 
rien arranger à la situation, 
son entourage aurait eu une 
attitude offensante lorsque 
la FAF a voulu en faire un 
intermédiaire.
Des petits faits qui sont venus 
s’accumuler et alourdir le 
dossier Fares Chaibi. En 
se contentant à chaque fois 
d’arguments qui paraissent 
factices, Vladimir Petkovic 
fait exprès d’éviter d’aller 
au fond des choses au risque 
de déborder. Il préfère plutôt 
laisser l’affaire entre Fares 
Chaibi et lui. Si le retour 
du joueur en sélection est 
certain, il risque néanmoins 
de prendre du temps.
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INTELLIGENCE ARTIFICIELLE : 
« La décision de tirer reste humaine » : 

Quel est le rôle de l’IA dans les conflits ?

E
n 1944, l’armée allemande n 1944, l’armée allemande 

utilisait déjà un système utilisait déjà un système 

d’autoguidage des missiles. d’autoguidage des missiles. 

Aujourd’hui, l’intelligence Aujourd’hui, l’intelligence 

artificielle permet des armes artificielle permet des armes 

autonomes, des véhicules autonomes, des véhicules 

terrestres autonomes, des logiciels terrestres autonomes, des logiciels 

pour brouiller et manipuler les pour brouiller et manipuler les 

informations. Alors, jusqu’où laisser informations. Alors, jusqu’où laisser 

l’IA jouer un rôle dans les conflits l’IA jouer un rôle dans les conflits 

armés ? Doit-on craindre un jour des armés ? Doit-on craindre un jour des 

robots tueurs ? « Ouest-France » a robots tueurs ? « Ouest-France » a 

interrogé Ophélie Coelho, spécialiste interrogé Ophélie Coelho, spécialiste 

de la géopolitique du numérique.de la géopolitique du numérique.

Quel est le rôle de l’IA dans un conflit Quel est le rôle de l’IA dans un conflit 

? Ouest-France vous répond dans ? Ouest-France vous répond dans 

un entretien avec Ophélie Coelho, un entretien avec Ophélie Coelho, 

spécialiste de la géopolitique du spécialiste de la géopolitique du 

numérique et membre du conseil numérique et membre du conseil 

scientifique de l’Observatoire de scientifique de l’Observatoire de 

l’éthique publique et de l’Institut l’éthique publique et de l’Institut 

Rousseau, pour lequel elle a rédigé Rousseau, pour lequel elle a rédigé 

trois rapports remarqués sur la trois rapports remarqués sur la 

géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.

D’abord, comment l’intelligence D’abord, comment l’intelligence 
artificielle est-elle entrée dans les artificielle est-elle entrée dans les 

conflits ?conflits ?
L’introduction de l’intelligence L’introduction de l’intelligence 

artificielle dans les conflits a été artificielle dans les conflits a été 

très progressive. Ces technologies très progressive. Ces technologies 

se développent sur le long terme. se développent sur le long terme. 

La définition même d’intelligence La définition même d’intelligence 

artificielle a changé au cours du artificielle a changé au cours du 

temps, intégrant des outils et usages temps, intégrant des outils et usages 

très divers. Si l’on parle du guidage très divers. Si l’on parle du guidage 

des missiles, rappelons qu’en 1944 des missiles, rappelons qu’en 1944 

l’armée allemande utilisait déjà un l’armée allemande utilisait déjà un 

système d’autoguidage des missiles, système d’autoguidage des missiles, 

qui avait la particularité d’être qui avait la particularité d’être 

mécanique.mécanique.

Ces systèmes d’autoguidage ont Ces systèmes d’autoguidage ont 

connu des évolutions majeures dans connu des évolutions majeures dans 

les années 1980 avec l’ajout d’un les années 1980 avec l’ajout d’un 

mode de guidage dit “inertiel”, qui mode de guidage dit “inertiel”, qui 

permet alors de diriger l’engin vers permet alors de diriger l’engin vers 

sa cible sans dépendre de signaux sa cible sans dépendre de signaux 

externes, donc en autonomie, ce qui externes, donc en autonomie, ce qui 

le rend à ce moment-là plus efficace le rend à ce moment-là plus efficace 

et difficile à contrer par des systèmes et difficile à contrer par des systèmes 

de neutralisation électronique. de neutralisation électronique. 

Les progrès en informatique et en Les progrès en informatique et en 

électronique dans les années 1980-électronique dans les années 1980-

1990 ont permis d’intégrer des 1990 ont permis d’intégrer des 

microprocesseurs et des logiciels microprocesseurs et des logiciels 

sophistiqués dans les missiles, sophistiqués dans les missiles, 

ouvrant la voie à des calculs plus ouvrant la voie à des calculs plus 

complexes qu’auparavant.complexes qu’auparavant.

Tout cela a préparé le terrain pour Tout cela a préparé le terrain pour 

le début du XXIe siècle comme une le début du XXIe siècle comme une 

phase de transition, où la guerre a phase de transition, où la guerre a 

évolué vers une forme de plus en plus évolué vers une forme de plus en plus 

automatisée. Et depuis, les logiciels automatisée. Et depuis, les logiciels 

intégrés aux matériels militaires ne intégrés aux matériels militaires ne 

cessent d’être améliorés, avec une cessent d’être améliorés, avec une 

accélération dans les années 2010 accélération dans les années 2010 

liée aux progrès dans le domaine de liée aux progrès dans le domaine de 

la machine et deep learning, et parce la machine et deep learning, et parce 

que les armes elles-mêmes évoluent que les armes elles-mêmes évoluent 

avec l’intégration de drones et de la avec l’intégration de drones et de la 

robotique technique.robotique technique.

Le magazine Time avait baptisé Le magazine Time avait baptisé 
la guerre en Ukraine “Le premier la guerre en Ukraine “Le premier 

conflit de l’IA” . Qu’en pensez-conflit de l’IA” . Qu’en pensez-
vous ?vous ?

L’IA a été utilisée dans d’autres L’IA a été utilisée dans d’autres 

conflits récents, comme celui conflits récents, comme celui 

du Haut-Karabakh en 2020. du Haut-Karabakh en 2020. 

L’Azerbaïdjan, en particulier, aurait L’Azerbaïdjan, en particulier, aurait 

fait un usage intensif de drones armés fait un usage intensif de drones armés 

des modèles Bayraktar TB2 turcs et des modèles Bayraktar TB2 turcs et 

des IAI Harop israéliens. Ces drones des IAI Harop israéliens. Ces drones 

sont équipés de systèmes de ciblage sont équipés de systèmes de ciblage 

utilisant des technologies d’IA utilisant des technologies d’IA 

pour la reconnaissance et le suivi pour la reconnaissance et le suivi 

des cibles. Ce sont des “munitions des cibles. Ce sont des “munitions 

rôdeuses”, qui sont capables de rôdeuses”, qui sont capables de 

voler de manière autonome et de voler de manière autonome et de 

sélectionner des cibles. Les modèles sélectionner des cibles. Les modèles 

Harop sont par ailleurs des drones Harop sont par ailleurs des drones 

kamikazes capables d’exploser kamikazes capables d’exploser 

sur leurs cibles avec une grande sur leurs cibles avec une grande 

précision.précision.

Alors bien sûr, il reste important de Alors bien sûr, il reste important de 

préciser que la décision finale de tirer préciser que la décision finale de tirer 

ou pas sur une cible reste humaine : ou pas sur une cible reste humaine : 

il n’existerait pas à ce jour d’armes il n’existerait pas à ce jour d’armes 

totalement autonomes programmées totalement autonomes programmées 

pour choisir et abattre des cibles en pour choisir et abattre des cibles en 

toute autonomie, sans validation toute autonomie, sans validation 

humaine.humaine.

Dans la continuité, la guerre en Dans la continuité, la guerre en 

Ukraine est une autre étape de Ukraine est une autre étape de 

la diversification d’usages des la diversification d’usages des 

systèmes d’IA dans le contexte systèmes d’IA dans le contexte 

militaire. L’IA permet l’exploitation militaire. L’IA permet l’exploitation 

des images satellites et des données des images satellites et des données 

de renseignement, et donc une de renseignement, et donc une 

aide à la planification tactique, aide à la planification tactique, 

des simulations pour anticiper des des simulations pour anticiper des 

mouvements adverses.mouvements adverses.

Qui utilise l’IA pendant un conflit Qui utilise l’IA pendant un conflit 
armé ?armé ?

Les forces armées, les services de Les forces armées, les services de 

renseignement, les gouvernements, renseignement, les gouvernements, 

les groupes non étatiques tels que les groupes non étatiques tels que 

les insurgés ou les organisations les insurgés ou les organisations 

terroristes, … Des drones terroristes, … Des drones 

commerciaux peuvent être modifiés commerciaux peuvent être modifiés 

pour mener des missions de pour mener des missions de 

reconnaissance ou des frappes, reconnaissance ou des frappes, 

montrant ainsi que l’IA n’est pas montrant ainsi que l’IA n’est pas 

l’apanage des grandes puissances l’apanage des grandes puissances 

militaires. Les finalités sont vraiment militaires. Les finalités sont vraiment 

nombreuses : reconnaissance, nombreuses : reconnaissance, 

offensif, défensif, stratégie ou offensif, défensif, stratégie ou 

préparation au conflit, propagande…préparation au conflit, propagande…

De quelles armes parle-t-on De quelles armes parle-t-on 
exactement ?exactement ?

Ce qu’il faut bien comprendre Ce qu’il faut bien comprendre 

avec ces technologies d’IA, c’est avec ces technologies d’IA, c’est 

qu’il s’agit de logiciels intégrables qu’il s’agit de logiciels intégrables 

à n’importe quel équipement de à n’importe quel équipement de 

terrain. Si les drones de combat sont terrain. Si les drones de combat sont 

représentatifs de l’évolution d’armes représentatifs de l’évolution d’armes 

plus autonomes, les véhicules plus autonomes, les véhicules 

terrestres autonomes représentent terrestres autonomes représentent 

par exemple un autre domaine par exemple un autre domaine 

en pleine expansion, qui peuvent en pleine expansion, qui peuvent 

effectuer des missions de logistique, effectuer des missions de logistique, 

de reconnaissance ou d’appui au de reconnaissance ou d’appui au 

combat sans intervention humaine combat sans intervention humaine 

directe.directe.

Il y a aussi des armes plus indirectes Il y a aussi des armes plus indirectes 

de guerre électronique, qui peuvent de guerre électronique, qui peuvent 

reposer sur certaines technologies reposer sur certaines technologies 

d’IA pour brouiller, intercepter ou d’IA pour brouiller, intercepter ou 

manipuler des communications manipuler des communications 

ennemies ou lancer des contre-ennemies ou lancer des contre-

mesures à des attaques de machines mesures à des attaques de machines 

commandées à distance.commandées à distance.

Plusieurs familles de technologies Plusieurs familles de technologies 

d’IA interviennent, dont celles liées à d’IA interviennent, dont celles liées à 

la surveillance, de la reconnaissance la surveillance, de la reconnaissance 

faciale à la reconnaissance vocale, faciale à la reconnaissance vocale, 

en passant par l’identification du en passant par l’identification du 

terrain par image satellitaire. Ce sont terrain par image satellitaire. Ce sont 

des technologies utiles au militaire des technologies utiles au militaire 

et il n’est guère étonnant de voir le et il n’est guère étonnant de voir le 

Département de la Défense américain Département de la Défense américain 

(DoD) investir massivement dans (DoD) investir massivement dans 

ces systèmes. Par exemple, les ces systèmes. Par exemple, les 

programmes d’analyse vidéos tels programmes d’analyse vidéos tels 

que Gorgon Stare, Mind’s Eye ou que Gorgon Stare, Mind’s Eye ou 

encore Le projet Maven fondé sur encore Le projet Maven fondé sur 

l’analyse de données satellitaires, l’analyse de données satellitaires, 

qui a été repris en 2022 par l’Agence qui a été repris en 2022 par l’Agence 

géospatiale nationale dépendante du géospatiale nationale dépendante du 

DoD (National Geospatial Agency), DoD (National Geospatial Agency), 

reposent sur ces technologies.reposent sur ces technologies.

Avec la possibilité de créer des Avec la possibilité de créer des 

deepfakes, la désinformation deepfakes, la désinformation 

prend une autre dimension et peut prend une autre dimension et peut 

déstabiliser des moments clés déstabiliser des moments clés 

comme des électionscomme des élections

— Ophélie Coelho, spécialiste de la — Ophélie Coelho, spécialiste de la 

géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.

Qu’en est-il de l’IA dans ce Qu’en est-il de l’IA dans ce 
qu’on appelle « la guerre de qu’on appelle « la guerre de 

l’information » ?l’information » ?
Les techniques de désinformation Les techniques de désinformation 

et de propagande ont toujours été et de propagande ont toujours été 

utilisées. Les médias sociaux en sont utilisées. Les médias sociaux en sont 

le terrain idéal : ils centralisent à la le terrain idéal : ils centralisent à la 

fois l’information, les interactions fois l’information, les interactions 

sociales en ligne et les données sociales en ligne et les données 

des utilisateurs. Avec des modèles des utilisateurs. Avec des modèles 

commerciaux rendant possibles commerciaux rendant possibles 

la financiarisation des données la financiarisation des données 

personnelles des utilisateurs, des personnelles des utilisateurs, des 

entreprises comme Cambridge entreprises comme Cambridge 

Analytica en 2018 peuvent cibler Analytica en 2018 peuvent cibler 

des millions d’utilisateurs pour des millions d’utilisateurs pour 

diffuser des messages politiques diffuser des messages politiques 

personnalisés.personnalisés.

L’automatisation de contenu L’automatisation de contenu 

textuel ajoute à cette dimension textuel ajoute à cette dimension 

la manipulation de masse : des la manipulation de masse : des 

entreprises travaillant pour des entreprises travaillant pour des 

États ou pour des groupes terroristes États ou pour des groupes terroristes 

peuvent ainsi cibler avec précision peuvent ainsi cibler avec précision 

certaines audiences avec du contenu certaines audiences avec du contenu 

personnalisé posté par de faux personnalisé posté par de faux 

comptes. Ces contenus jouent très comptes. Ces contenus jouent très 

souvent sur les biais cognitifs ou les souvent sur les biais cognitifs ou les 

préoccupations locales. Par exemple, préoccupations locales. Par exemple, 

le groupe Wagner lié à la Russie a le groupe Wagner lié à la Russie a 

utilisé ces techniques pour mener utilisé ces techniques pour mener 

des campagnes de propagande en des campagnes de propagande en 

Afrique, ciblant spécifiquement Afrique, ciblant spécifiquement 

les préoccupations locales dans les préoccupations locales dans 

différents pays pour promouvoir différents pays pour promouvoir 

les intérêts russes et discréditer les intérêts russes et discréditer 

l’influence occidentale.l’influence occidentale.

Enfin, avec la possibilité de créer Enfin, avec la possibilité de créer 

des deepfakes (technologie de des deepfakes (technologie de 

contrefaçon profonde dans laquelle contrefaçon profonde dans laquelle 

les images humaines sont composées les images humaines sont composées 

sur la base d’une intelligence sur la base d’une intelligence 

artificielle), la désinformation artificielle), la désinformation 

prend une autre dimension et peut prend une autre dimension et peut 

déstabiliser des moments clés déstabiliser des moments clés 

comme des élections. Par exemple, comme des élections. Par exemple, 

lors des élections législatives en lors des élections législatives en 

Slovaquie en septembre 2023, un Slovaquie en septembre 2023, un 

deepfake audio du candidat Michal deepfake audio du candidat Michal 

Šimečka admettant avoir truqué Šimečka admettant avoir truqué 

l’élection s’est rapidement propagé l’élection s’est rapidement propagé 

quelques jours avant le scrutin, ce quelques jours avant le scrutin, ce 

qui aurait pu influencer le vote en qui aurait pu influencer le vote en 

faveur de son adversaire.faveur de son adversaire.

Mais le deepfake peut aussi Mais le deepfake peut aussi 

conduire, paradoxalement, à conduire, paradoxalement, à 

un phénomène de propagande un phénomène de propagande 

inversée, où la prolifération de faux inversée, où la prolifération de faux 

contenus très réalistes alimente la contenus très réalistes alimente la 

méfiance. On finit par remettre en méfiance. On finit par remettre en 

question tout ce qu’on voit et qui question tout ce qu’on voit et qui 

semble un peu exagéré. Dans un semble un peu exagéré. Dans un 

autre style, les deepfakes diffusés autre style, les deepfakes diffusés 

contre Harris aux États-Unis sont contre Harris aux États-Unis sont 

très rapidement dévoilés comme très rapidement dévoilés comme 

étant de faux contenus et agissent étant de faux contenus et agissent 

finalement plutôt comme des outils finalement plutôt comme des outils 

de polarisation qui renforcent des de polarisation qui renforcent des 

clivages politiques existants.clivages politiques existants.

L’IA peut-elle, à l’inverse, sauver L’IA peut-elle, à l’inverse, sauver 
des vies pendant les conflits ?des vies pendant les conflits ?

Les systèmes de défense anti-Les systèmes de défense anti-

missiles, tels que l’« Iron Dome » missiles, tels que l’« Iron Dome » 

israélien mis en service depuis 2011, israélien mis en service depuis 2011, 

exploitent certaines technologies exploitent certaines technologies 

d’IA pour analyser rapidement les d’IA pour analyser rapidement les 

trajectoires des menaces. Ils sont trajectoires des menaces. Ils sont 

amenés à prendre des décisions en amenés à prendre des décisions en 

quelques secondes, ce qui nécessite quelques secondes, ce qui nécessite 

une autonomie poussée pour évaluer une autonomie poussée pour évaluer 

les risques et prioriser les cibles. les risques et prioriser les cibles. 

Des robots de déminage autonomes Des robots de déminage autonomes 

peuvent également permettre de peuvent également permettre de 

sécuriser un périmètre sans risquer la sécuriser un périmètre sans risquer la 

vie de soldats. C’est le cas du robot vie de soldats. C’est le cas du robot 

Talon utilisé par l’armée américaine Talon utilisé par l’armée américaine 

pour des opérations de déminage en pour des opérations de déminage en 

Irak et en Afghanistan.Irak et en Afghanistan.

Évidemment, on pourrait aussi dire Évidemment, on pourrait aussi dire 

que les technologies de surveillance que les technologies de surveillance 

du terrain, si elles servent à cibler du terrain, si elles servent à cibler 

l’ennemi, peuvent aussi aider à l’ennemi, peuvent aussi aider à 

détecter en amont des attaques détecter en amont des attaques 

voire des violations de droits voire des violations de droits 

humains comme l’identification de humains comme l’identification de 

déplacements forcés, la destruction déplacements forcés, la destruction 

de villages ou d’infrastructures de villages ou d’infrastructures 

civiles. Cela peut servir à collecter civiles. Cela peut servir à collecter 

des preuves pour les tribunaux des preuves pour les tribunaux 

internationaux. En Syrie, cette internationaux. En Syrie, cette 

technologie a permis d’identifier technologie a permis d’identifier 

des frappes sur des infrastructures des frappes sur des infrastructures 

civiles, fournissant des preuves pour civiles, fournissant des preuves pour 

d’éventuelles poursuites pour crimes d’éventuelles poursuites pour crimes 

de guerre.de guerre.

N’est-il pas totalement irresponsable N’est-il pas totalement irresponsable 

de donner un pouvoir de décision à de donner un pouvoir de décision à 

une machine quand il s’agit d’ôter la une machine quand il s’agit d’ôter la 

vie à un ou plusieurs êtres humains ?vie à un ou plusieurs êtres humains ?

— Ophélie Coelho, spécialiste de la — Ophélie Coelho, spécialiste de la 

géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.

Quelles interrogations éthiques, Quelles interrogations éthiques, 
juridiques, philosophiques soulève juridiques, philosophiques soulève 

l’utilisation de l’IA dans les l’utilisation de l’IA dans les 
conflits armés selon vous ?conflits armés selon vous ?

Je sais que le sujet des armes Je sais que le sujet des armes 

complètement autonomes en complètement autonomes en 

situation de combat - c’est-à-dire situation de combat - c’est-à-dire 

des armes en capacité de faire des des armes en capacité de faire des 

choix de cibles en instantanée et de choix de cibles en instantanée et de 

tirer sans validation préalable d’un tirer sans validation préalable d’un 

humain - est une préoccupation humain - est une préoccupation 

grandissante. Car aujourd’hui, bien grandissante. Car aujourd’hui, bien 

que les armes utilisées sur le terrain que les armes utilisées sur le terrain 

soient annoncées comme semi-soient annoncées comme semi-

autonomes, les capacités techniques autonomes, les capacités techniques 

de l’autonomie existent alors de l’autonomie existent alors 

qu’il n’y a aucune réglementation qu’il n’y a aucune réglementation 

internationale spécifique interdisant internationale spécifique interdisant 

ou autorisant explicitement ce ou autorisant explicitement ce 

matériel militaire. Évidemment, matériel militaire. Évidemment, 

cela pose beaucoup de questions, cela pose beaucoup de questions, 

dont celle-ci : n’est-il pas totalement dont celle-ci : n’est-il pas totalement 

irresponsable de donner un pouvoir irresponsable de donner un pouvoir 

de décision à une machine quand il de décision à une machine quand il 

s’agit d’ôter la vie à un ou plusieurs s’agit d’ôter la vie à un ou plusieurs 

êtres humains ?êtres humains ?

Les craintes de machines Les craintes de machines 

incontrôlables ne sont donc pas incontrôlables ne sont donc pas 

complètement infondées mais complètement infondées mais 

restent pour l’instant, et on l’espère restent pour l’instant, et on l’espère 

encore un moment, du domaine de la encore un moment, du domaine de la 

science-fictionscience-fiction

— Ophélie Coelho, spécialiste de la — Ophélie Coelho, spécialiste de la 

géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.

De nombreux auteurs ont déjà De nombreux auteurs ont déjà 
écrit sur des robots tueurs qui écrit sur des robots tueurs qui 

échapperaient au contrôle de échapperaient au contrôle de 
l’humain. Pensez-vous que ces l’humain. Pensez-vous que ces 
craintes peuvent un jour être craintes peuvent un jour être 

fondées ?fondées ?
Les “robots tueurs” existent déjà, Les “robots tueurs” existent déjà, 

mais ils restent sous contrôle. Même mais ils restent sous contrôle. Même 

si on arrive effectivement à des si on arrive effectivement à des 

machines totalement autonomes, on machines totalement autonomes, on 

peut tout de même imaginer que les peut tout de même imaginer que les 

propriétaires du dispositif garderont propriétaires du dispositif garderont 

un moyen de l’arrêter à distance. un moyen de l’arrêter à distance. 

Maintenant, à partir du moment Maintenant, à partir du moment 

où on franchit le cap de machines où on franchit le cap de machines 

autonomes non connectées autonomes non connectées 

à des réseaux externes, pour diverses à des réseaux externes, pour diverses 

raisons (absence de réseaux, coupure raisons (absence de réseaux, coupure 

du réseau pour protéger d’éventuels du réseau pour protéger d’éventuels 

piratages,…) peut-on réellement piratages,…) peut-on réellement 

éviter un “bug” dans le choix des éviter un “bug” dans le choix des 

cibles ?cibles ?

Les craintes de machines Les craintes de machines 

incontrôlables ne sont donc pas incontrôlables ne sont donc pas 

complètement infondées mais complètement infondées mais 

restent pour l’instant, et on l’espère restent pour l’instant, et on l’espère 

encore un moment, du domaine encore un moment, du domaine 

de la science-fiction. Je ne fais pas de la science-fiction. Je ne fais pas 

partie de ceux qui croient dans partie de ceux qui croient dans 

une révolte des robots qui, menés une révolte des robots qui, menés 

par une intelligence générale, se par une intelligence générale, se 

retourneraient contre leur créateur.retourneraient contre leur créateur.

L’utilisation de l’IA dans les L’utilisation de l’IA dans les 
conflits modifie-t-elle la hiérarchie conflits modifie-t-elle la hiérarchie 

des rapports de force dans le des rapports de force dans le 
monde ?monde ?

L’utilisation des technologies d’IA L’utilisation des technologies d’IA 

bénéficie d’abord à ceux qui ont bénéficie d’abord à ceux qui ont 

les moyens de les acheter et/ou les moyens de les acheter et/ou 

de les développer. Les États-Unis de les développer. Les États-Unis 

puis la Chine sont évidemment à puis la Chine sont évidemment à 

l’avant-garde, et cela crée donc un l’avant-garde, et cela crée donc un 

fossé supplémentaire entre ces deux fossé supplémentaire entre ces deux 

superpuissances et le reste du monde. superpuissances et le reste du monde. 

Mais ce déséquilibre était déjà très Mais ce déséquilibre était déjà très 

présent : les États-Unis investissent présent : les États-Unis investissent 

chaque année près de 877 milliards de chaque année près de 877 milliards de 

dollars dans le militaire, c’est-à-dire dollars dans le militaire, c’est-à-dire 

presque quatre fois plus que la Chine presque quatre fois plus que la Chine 

(292 milliards de dollars) et dix fois (292 milliards de dollars) et dix fois 

plus que la Russie (86,4 milliards plus que la Russie (86,4 milliards 

de dollars). En comparaison, la de dollars). En comparaison, la 

France dépense 53,6 milliards de France dépense 53,6 milliards de 

dollars. On peut néanmoins se dire dollars. On peut néanmoins se dire 

que la Chine pourrait bénéficier des que la Chine pourrait bénéficier des 

technologies d’IA pour améliorer ses technologies d’IA pour améliorer ses 

capacités dans des domaines comme capacités dans des domaines comme 

la robotique armée par exemple, la robotique armée par exemple, 

dans laquelle plusieurs entreprises dans laquelle plusieurs entreprises 

chinoises se sont spécialisées.chinoises se sont spécialisées.

Maintenant, on peut aussi imaginer Maintenant, on peut aussi imaginer 

que de plus en plus de modèles que de plus en plus de modèles 

ouverts seront accessibles, rendant ouverts seront accessibles, rendant 

possible de modifier des drones possible de modifier des drones 

ou robots non militaires afin qu’ils ou robots non militaires afin qu’ils 

deviennent des armes. Des États ou deviennent des armes. Des États ou 

des groupes indépendants pourraient des groupes indépendants pourraient 

tout à fait bénéficier d’armes plus tout à fait bénéficier d’armes plus 

low cost équipées de systèmes low cost équipées de systèmes 

d’intelligence artificielle.d’intelligence artificielle.

MOLDAVIE : 
La Russie accusée de corrompre les électeurs avant le 

référendum sur l'adhésion à l'UE

L
e chef de la police e chef de la police 

nationale, Viorel nationale, Viorel 

Cernautanu, a révélé Cernautanu, a révélé 

que plus de 130 000 Moldaves que plus de 130 000 Moldaves 

avaient été soudoyés par un avaient été soudoyés par un 

réseau russe pour promouvoir réseau russe pour promouvoir 

des candidats favorables au des candidats favorables au 

Kremlin. View on euronewsKremlin. View on euronews

La Moldavie accuse Moscou La Moldavie accuse Moscou 

d'interférer dans le référendum d'interférer dans le référendum 

à venir sur l'adhésion du pays à venir sur l'adhésion du pays 

à l'Union européenne, affirmant à l'Union européenne, affirmant 

que Moscou a versé des fonds que Moscou a versé des fonds 

importants pour influencer le importants pour influencer le 

vote.vote.

S'adressant à la presse jeudi, S'adressant à la presse jeudi, 

le chef de la police nationale, le chef de la police nationale, 

Viorel Cernautanu, a déclaré Viorel Cernautanu, a déclaré 

que plus de 130 000 Moldaves que plus de 130 000 Moldaves 

avaient été soudoyés par un avaient été soudoyés par un 

réseau russe soutenant des réseau russe soutenant des 

candidats pro-Kremlin dans candidats pro-Kremlin dans 

le but de faire échouer les le but de faire échouer les 

tentatives de rapprochement tentatives de rapprochement 

avec l'UE.avec l'UE.

Les élections présidentielles Les élections présidentielles 

moldaves se tiendront le 20 moldaves se tiendront le 20 

octobre, en même temps qu'un octobre, en même temps qu'un 

référendum sur la candidature référendum sur la candidature 

du pays à l'adhésion à l'Union du pays à l'adhésion à l'Union 

européenne.européenne.

Un "oui" pourrait entraîner de Un "oui" pourrait entraîner de 

nouvelles tensions entre les nouvelles tensions entre les 

dirigeants pro-occidentaux dirigeants pro-occidentaux 

et la région séparatiste de et la région séparatiste de 

Transnistrie, favorable à Transnistrie, favorable à 

Moscou, dans l'est du pays.Moscou, dans l'est du pays.

Viorel Cernautanu a qualifié Viorel Cernautanu a qualifié 

la situation d'"attaque directe la situation d'"attaque directe 

sans précédent", indiquant que sans précédent", indiquant que 

quelque 13,5 millions d'euros quelque 13,5 millions d'euros 

avaient été transférés au cours avaient été transférés au cours 

du seul mois de septembre sur du seul mois de septembre sur 

des comptes ouverts auprès de la des comptes ouverts auprès de la 

banque russe Promsvyazbank.banque russe Promsvyazbank.

La présidente moldave sortante, La présidente moldave sortante, 

Maia Sandu, qui est candidate à Maia Sandu, qui est candidate à 

sa réélection, est une fervente sa réélection, est une fervente 

partisane de l'adhésion de la partisane de l'adhésion de la 

Moldavie à l'Union européenne. Moldavie à l'Union européenne. 

Le pays a officiellement déposé Le pays a officiellement déposé 

sa candidature en mars 2022, et sa candidature en mars 2022, et 

a reçu une réponse comprenant a reçu une réponse comprenant 

une série de neuf étapes à suivre une série de neuf étapes à suivre 

pour avancer vers l'adhésion.pour avancer vers l'adhésion.

L'élection de Maia Sandu L'élection de Maia Sandu 

en 2020 a été considérée par en 2020 a été considérée par 

beaucoup comme un tournant beaucoup comme un tournant 

démocratique. Cette femme démocratique. Cette femme 

de 51 ans était économiste à la de 51 ans était économiste à la 

Banque mondiale avant de se Banque mondiale avant de se 

lancer dans la politique.lancer dans la politique.

Actuellement en tête des Actuellement en tête des 

sondages, un nombre record de sondages, un nombre record de 

11 candidats s'opposent à elle.11 candidats s'opposent à elle.

Ilan Shor : l'oligarque qui Ilan Shor : l'oligarque qui 
achète les Moldavesachète les Moldaves

L'oligarque moldave d'origine L'oligarque moldave d'origine 

israélienne Ilan Shor est l'une israélienne Ilan Shor est l'une 

des personnes au cœur des des personnes au cœur des 

allégations de corruption.allégations de corruption.

Il vit actuellement à Moscou Il vit actuellement à Moscou 

en tant que fugitif du tribunal en tant que fugitif du tribunal 

de Chisinau et risque 15 ans de Chisinau et risque 15 ans 

d'emprisonnement en Moldavie d'emprisonnement en Moldavie 

en raison de son implication en raison de son implication 

dans l'affaire dite du "Grand dans l'affaire dite du "Grand 

vol", qui concerne le vol de vol", qui concerne le vol de 

près de 900 millions d'euros au près de 900 millions d'euros au 

détriment du système bancaire détriment du système bancaire 

du pays.du pays.

Ce week-end, Ilan Shor a Ce week-end, Ilan Shor a 

annoncé sur Telegram qu'il annoncé sur Telegram qu'il 

paierait des personnes pour paierait des personnes pour 

"convaincre le plus grand "convaincre le plus grand 

nombre possible d'électeurs nombre possible d'électeurs 

dans leur bureau de vote" de dans leur bureau de vote" de 

voter "non" au référendum.voter "non" au référendum.

Le service moldave Le service moldave 

d'information et de sécurité d'information et de sécurité 

(SIS) a indiqué que l'oligarque (SIS) a indiqué que l'oligarque 

dirigeait un groupe criminel qui dirigeait un groupe criminel qui 

recevait des fonds substantiels recevait des fonds substantiels 

de Moscou, dans le but de faire de Moscou, dans le but de faire 

échouer les efforts déployés par échouer les efforts déployés par 

la Moldavie pour resserrer ses la Moldavie pour resserrer ses 

liens avec l'Europe.liens avec l'Europe.

Opérant par le biais d'un Opérant par le biais d'un 

chatbot Telegram qui assigne chatbot Telegram qui assigne 

des "tâches" aux utilisateurs, des "tâches" aux utilisateurs, 

Ilan Shor a promis aux Ilan Shor a promis aux 

utilisateurs "2 000 lei (100 €) utilisateurs "2 000 lei (100 €) 

pour l'accomplissement des pour l'accomplissement des 

tâches minimales"** et "5 000 tâches minimales"** et "5 000 

lei (250 €) - si dans votre bureau lei (250 €) - si dans votre bureau 

de vote, la majorité est contre de vote, la majorité est contre 

l'UE et choisit notre candidat l'UE et choisit notre candidat 

[à l'élection présidentielle]"**, [à l'élection présidentielle]"**, 

rapporte le média régional rapporte le média régional 

Balkan Insight.Balkan Insight.

S'adressant à l'agence de presse S'adressant à l'agence de presse 

russe TASS, il a qualifié les russe TASS, il a qualifié les 

allégations de corruption allégations de corruption 

de "spectacle absurde" et a de "spectacle absurde" et a 

accusé le Parti de l'action et accusé le Parti de l'action et 

de la solidarité de Maia Sandu de la solidarité de Maia Sandu 

d'accepter de l'argent d'ONG d'accepter de l'argent d'ONG 

occidentales.occidentales.

L'année dernière, la Cour L'année dernière, la Cour 

constitutionnelle de Moldavie constitutionnelle de Moldavie 

a interdit le parti pro-a interdit le parti pro-

russe Shor, déclarant que russe Shor, déclarant que 

la vague de manifestations la vague de manifestations 

anti-gouvernementales anti-gouvernementales 

menée par le groupe était menée par le groupe était 

"inconstitutionnelle". En avril "inconstitutionnelle". En avril 

2024, Ilan Shor a créé un 2024, Ilan Shor a créé un 

nouveau groupe, le Victory nouveau groupe, le Victory 

Bloc, lors d'une réunion à Bloc, lors d'une réunion à 

l'hôtel Carlton de Moscou.l'hôtel Carlton de Moscou.

Condamnation européenne Condamnation européenne 
et internationaleet internationale

Un débat avec le chef de la Un débat avec le chef de la 

politique étrangère de l'UE, politique étrangère de l'UE, 

Josep Borrell, et les députés Josep Borrell, et les députés 

européens sur la question européens sur la question 

devrait avoir lieu mardi devrait avoir lieu mardi 

prochain. Les députés voteront prochain. Les députés voteront 

ensuite une résolution sur ensuite une résolution sur 

les tentatives d'ingérence de les tentatives d'ingérence de 

la Russie dans les élections la Russie dans les élections 

présidentielles de Moldavie, présidentielles de Moldavie, 

mercredi.mercredi.

En juin, les États-Unis, le En juin, les États-Unis, le 

Canada et le Royaume-Uni Canada et le Royaume-Uni 

ont publié une déclaration ont publié une déclaration 

commune exprimant leurs commune exprimant leurs 

"préoccupations quant à "préoccupations quant à 

l'utilisation par le Kremlin de l'utilisation par le Kremlin de 

groupes criminels pour financer groupes criminels pour financer 

des activités politiques et saper des activités politiques et saper 

les institutions démocratiques les institutions démocratiques 

de la Moldavie".de la Moldavie".

La déclaration poursuit en La déclaration poursuit en 

avertissant que le Kremlin avertissant que le Kremlin 

a l'intention de "susciter des a l'intention de "susciter des 

protestations en Moldavie en protestations en Moldavie en 

cas de défaite des candidats cas de défaite des candidats 

pro-russes".pro-russes".

"Moscou cherche "Moscou cherche 

à décrédibiliser les à décrédibiliser les 

gouvernements occidentaux et gouvernements occidentaux et 

des dirigeants moldaves, tout des dirigeants moldaves, tout 

en diminuant la confiance du en diminuant la confiance du 

public dans la capacité de la public dans la capacité de la 

Moldavie à assurer sa sécurité Moldavie à assurer sa sécurité 

et à maintenir l'État de droit", et à maintenir l'État de droit", 

ajoute la déclaration.ajoute la déclaration.

TENNIS : 
Pékin : Sabalenka tombe de haut, Zheng tient son rang

A
lors qu'elle avait une lors qu'elle avait une 

belle occasion de belle occasion de 

recoller à Iga Swiatek recoller à Iga Swiatek 

en tête du classement WTA, en tête du classement WTA, 

Aryna Sabalenka s'est inclinée Aryna Sabalenka s'est inclinée 

en quarts de finale à Pékin en quarts de finale à Pékin 

contre Karolina Muchova. contre Karolina Muchova. 

La Tchèque sera opposée à la La Tchèque sera opposée à la 

Chinoise Qinwen Zheng pour Chinoise Qinwen Zheng pour 

une place en finale.une place en finale.

Fin de série pour Aryna Fin de série pour Aryna 

Sabalenka ! Victorieuse du Sabalenka ! Victorieuse du 

tournoi de Cincinnati et de tournoi de Cincinnati et de 

l'US Open, la Biélorusse s'est l'US Open, la Biélorusse s'est 

inclinée en quarts de finale inclinée en quarts de finale 

à Pékin, alors qu'elle restait à Pékin, alors qu'elle restait 

sur quinze victoires d'affilée. sur quinze victoires d'affilée. 

C'est Karolina Muchova, qui C'est Karolina Muchova, qui 

l'avait déjà battue deux fois sur l'avait déjà battue deux fois sur 

trois, qui a mis fin à la série en trois, qui a mis fin à la série en 

l'emportant 7-6, 2-6, 6-4 après l'emportant 7-6, 2-6, 6-4 après 

2h47 de match. La 49eme 2h47 de match. La 49eme 

joueuse mondiale, demi-joueuse mondiale, demi-

finaliste de l'US Open après finaliste de l'US Open après 

une première moitié de saison une première moitié de saison 

tronquée par une blessure, tronquée par une blessure, 

a signé un très gros match a signé un très gros match 

face à la n°2 mondiale. C'est face à la n°2 mondiale. C'est 

pourtant Sabalenka qui a été la pourtant Sabalenka qui a été la 

mieux partie pour remporter la mieux partie pour remporter la 

première manche, puisqu'elle première manche, puisqu'elle 

s'est procurée deux balles de s'est procurée deux balles de 

set à 5-4, mais Muchova les a set à 5-4, mais Muchova les a 

sauvées, avant de remporter le sauvées, avant de remporter le 

tie-break 7-5. La Biélorusse tie-break 7-5. La Biélorusse 

s'est réveillée dans le deuxième s'est réveillée dans le deuxième 

set, qu'elle a remporté sans set, qu'elle a remporté sans 

problème en breakant à 1-1 et problème en breakant à 1-1 et 

4-2. Sur sa lancée, Sabalenka 4-2. Sur sa lancée, Sabalenka 

a mené 2-0 puis 4-2 dans le a mené 2-0 puis 4-2 dans le 

troisième set et pensait peut-troisième set et pensait peut-

être avoir fait le plus dur. Mais être avoir fait le plus dur. Mais 

elle a complètement craqué, elle a complètement craqué, 

perdant quatre jeux de suite, perdant quatre jeux de suite, 

et donc le match ! Revenue à et donc le match ! Revenue à 

1069 points d'Iga Swiatek au 1069 points d'Iga Swiatek au 

classement WTA, la Biélorusse classement WTA, la Biélorusse 

pourra prendre un maximum de pourra prendre un maximum de 

900 points la semaine prochaine 900 points la semaine prochaine 

à Wuhan (où la Polonaise sera à Wuhan (où la Polonaise sera 

absente) et se rapprocher un absente) et se rapprocher un 

peu plus du trône. Mais il ne peu plus du trône. Mais il ne 

faudra pas connaitre des trous faudra pas connaitre des trous 

d'air comme lors de ce quart de d'air comme lors de ce quart de 

finale...finale...

Andreeva comme SabalenkaAndreeva comme Sabalenka
En demi-finales, la Tchèque, En demi-finales, la Tchèque, 

assurée de gagner au moins assurée de gagner au moins 

treize places au classement, treize places au classement, 

sera opposée à la championne sera opposée à la championne 

olympique et n°7 mondiale olympique et n°7 mondiale 

Qinwen Zheng. La Chinoise Qinwen Zheng. La Chinoise 

s'est imposée au terme d'un s'est imposée au terme d'un 

match décousu marqué par match décousu marqué par 

quinze breaks, contre la quinze breaks, contre la 

prodige russe Mirra Andreeva, prodige russe Mirra Andreeva, 

22eme mondiale à 17 ans : 5-7, 22eme mondiale à 17 ans : 5-7, 

6-0, 6-4 en 2h29. Andreeva a 6-0, 6-4 en 2h29. Andreeva a 

mené 4-0 dans le premier set, mené 4-0 dans le premier set, 

puis Zheng a remporté cinq puis Zheng a remporté cinq 

jeux de suite (4-5), avant d'en jeux de suite (4-5), avant d'en 

perdre trois d'affilée (7-5). Mais perdre trois d'affilée (7-5). Mais 

la Russe n'a ensuite pas existé la Russe n'a ensuite pas existé 

dans la deuxième manche, dans la deuxième manche, 

ne marquant pas le moindre ne marquant pas le moindre 

jeu ! Cependant, elle s'est jeu ! Cependant, elle s'est 

bien reprise dans le troisième bien reprise dans le troisième 

set en menant 2-0 puis 4-2, set en menant 2-0 puis 4-2, 

avant comme Sabalenka, de avant comme Sabalenka, de 

s'écrouler et perdre quatre jeux s'écrouler et perdre quatre jeux 

de suite. C'est donc Zheng qui de suite. C'est donc Zheng qui 

affrontera Muchova pour une affrontera Muchova pour une 

place en finale. La Chinoise place en finale. La Chinoise 

avait battu la Tchèque en trois avait battu la Tchèque en trois 

sets sur la terre de Palerme au sets sur la terre de Palerme au 

mois de juillet.mois de juillet.
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En Bref... Microsoft veut vous faire discuter avec votre 
ordinateur

Google teste discrètement une nouvelle 
fonctionnalité pour protéger vos recherches 

en ligne

Voici Aerobat, un drone qui 
imite le vol de la chauve-souris. 
Selon ses concepteurs, il devrait 
être capable de naviguer dans 
les endroits encore inaccessibles 
pour les drones standards, 
notamment les espaces confinés.
Les chauves-souris ont une 
manière très distinctive de 
voler, ce qui se retrouve dans 
la forme de leurs ailes. Au lieu 
de s›inspirer des insectes ou 
des oiseaux, des chercheurs 
de l›université Northeastern 
aux États-Unis ont pris pour 
modèle ce mammifère volant si 
singulier. Dans un article publié 
dans la revue International 
Journal of Robotics Research, 
ils ont présenté Aerobat, un 
drone doté d›ailes imitant celles 
des chauves-souris.
Cela fait plusieurs années 
que les chercheurs travaillent 
sur ce concept, et ils avaient 
précédemment présenté une 
première version baptisée Bat 
Bot en 2017. Aerobat a été conçu 
pour explorer les espaces très 
confinés. Selon les chercheurs, il 
devrait notamment être capable 
de naviguer dans les égouts ou 
les conduits d›aération, là où 
les drones terrestres sont très 
lents et les quadricoptères sont 
très instables du fait du jet d›air 
continu qu›ils produisent.
Inspiré de la « danse dans les 
airs » des chauves-souris
Les chercheurs se sont inspirés 
des chauves-souris, car elles 
peuvent manipuler leurs ailes 
et contrôler leur vol mieux que 
presque tous les animaux, y 
compris les oiseaux. « Elles 
ne se contentent pas de voler, 
elles dansent dans les airs avec 
beaucoup de sang-froid. Elles 
essaient de manipuler leur 
environnement fluide, ce qui est 
unique aux chauves-souris » a 
déclaré Alireza Ramezani, l›un 
des chercheurs.
Ce prototype manque encore 
de quelques éléments pour 
reproduire le vol des chauves-
souris, par exemple les doigts 
flexibles qui composent la 
structure des ailes et leur 
permet de naviguer avec plus 
de précision. Les chercheurs 
espèrent parvenir à les intégrer 
dans une prochaine version 
au cours des cinq prochaines 
années.

Microsoft Copilot 
va recevoir une 
série de nouvelles 

fonctionnalités qui vont 
lui permettre de tenir une 
conversation à l’oral, et de 
comprendre le contenu affiché 
à l’écran. Cependant, ces 
nouveautés ne seront disponibles 
que pour certains pays 

anglophones pour l’instant…
Microsoft Copilot va recevoir une 
série de nouvelles fonctionnalités 
qui vont lui permettre de tenir 
une conversation à l’oral, et de 
comprendre le contenu affiché 
à l’écran. Cependant, ces 
nouveautés ne seront disponibles 
que pour certains pays 
anglophones pour l’instant…

Une IA qui prend le temps de 
réfléchir
Microsoft envisage que Copilot 
pourra vous suivre dans votre 
quotidien, prendre des notes 
automatiquement, programmer 
des rappels d›évènements sans 
avoir besoin de lui dire, et vous 
encourager lors d›une grosse 
journée. Microsoft a aussi 
annoncé Think Deeper, qui 
permettra à Copilot de gérer les 
questions plus complexes. L›IA 
prendra plus de temps pour 
réfléchir à une réponse, soit 
une fonctionnalité similaire au 
nouveau OpenAI o1 lancé en 
septembre.   
Ces mêmes fonctions seront 
également disponibles dans une 
nouvelle version de l›application 
mobile. Toutefois, Copilot devra 
faire face aux IA développées 
par Apple et Google, et qui 

fonctionnent de manière native 
sur iPhone et les smartphones 
Android. Apple a notamment 
annoncé son Visual Intelligence 
pour l›année prochaine, et 
Google travaille sur son projet 
Astra.

Pour l’heure, ces nouvelles 
fonctionnalités ne seront 
disponibles qu›en anglais et 
dans un petit nombre de pays 
anglophones, sur les Copilot+ 
PC, Windows 11 et l’application 
mobile. Microsoft compte ajouter 
d’autres langues et régions 
bientôt pour Copilot Voice qui 
sera disponible gratuitement, 
tandis que Copilot Vision et 
Think Deeper nécessiteront un 
abonnement à Copilot Pro.

Face à la recrudescence des 
faux sites web, tout porte à 
croire que Google aurait trouvé 
une arme plus efficace que le 
déréférencement au cas par 
cas. Si l’option venait à être 
généralisée, elle pourrait sauver 
les données des internautes les 
moins attentifs.
Imiter un site web légitime 
pour diffuser des malwares et 
siphonner des données : voilà 
une stratégie malveillante 
plutôt commune. Outre l’impact 
évident sur la sécurité des 
internautes, le problème de ces 
cyberattaques réside dans le fait 
qu’elles passent régulièrement 
au travers des mailles du filet. 
Référencés par les moteurs de 
recherche, parfois en très bonne 
position, ces sites factices ont 
une fâcheuse tendance à ne 
disparaître qu’une fois repérés. 
Mais Google pourrait bientôt 
changer la donne avec une 
nouvelle fonctionnalité intégrée 
à Google Search.
Un outil discret, mais prometteur
Repéré par The Verge, l’outil 
n’est encore a priori visible que 
d’une poignée d’internautes. 
Dans le détail, Google serait en 
train de plancher sur une icône 
de vérification, accolée aux 
noms de sites web légitimes 

remontant dans les résultats de 
son moteur de recherche. En 
survolant cette coche bleue, 
des informations additionnelles 
expliquent que « les signaux 
renvoyés à Google par les 
pages concernées suggèrent 
que l’entreprise est bien celle 
qu’elle prétend être ». Toujours 
selon nos confrères et consœurs 
outre-Atlantique, l’option atteste 
pour l’instant de l’authenticité 
de grandes entreprises du web, 
parmi lesquelles Microsoft, 
Apple, Meta ou encore Amazon.
Pour attribuer cette marque 
de confiance, la firme devrait 
a priori s’appuyer sur divers 

critères de contrôle, tels que la 
vérification des sites web via son 
Merchant Center, ou des avis 
d’internautes. Pour l’instant, la 
fonctionnalité semble en phase 
de test, et Google n’a pas encore 
annoncé de date de déploiement, 
ni même confirmé travailler sur 
un tel bouclier.
Insignifiant en apparence, ce 
petit symbole pourrait changer 
efficacement la manière dont 
les utilisateurs et utilisatrices 
naviguent sur le web, en 
particulier celles et ceux qui ne 
savent pas toujours comment 
distinguer un site légitime d’une 
copie frauduleuse.

Une approche cohérente avec les 
efforts continus de Google

Ce n’est pas la première fois 
que Google mise sur des outils 
de vérification pour améliorer 
la sécurité de ses services. On 
rappelle que la société a déjà 
annoncé vouloir déployer des 
coches identiques dans Gmail 
grâce au protocole BIMI 
(Brand Indicators for Message 
Identification), destinée à certifier 
l›authenticité des expéditeurs 
d›emails. Son arrivée probable 
dans les résultats de recherche 
apparaît donc comme une 
évolution logique, alors que la 
firme de Mountain View cherche 
à harmoniser et consolider son 
écosystème d’applications et de 
services.

Reste maintenant à savoir quel 
impact réel cet outil aura sur 
comportements de navigation, 
mais aussi quelles seront les 
conditions d’obtention pour les 
entreprises autres que les géants 
du web.
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Savez-vous que vos yeux 
peuvent vous alerter sur 
un possible excès de 

cholestérol ? Certains signes 
peuvent en effet faire office 
d’indices. Lesquels ? Nos 
réponses.
Pour détecter un taux élevé de 
cholestérol, la prise de sang 
avec analyse biologique, reste 
le moyen le plus fiable et le plus 
courant. Ces examens permettent 
une évaluation chiffrée précise. 
Mais certains signes au niveau 
des yeux peuvent alerter.
Des petites plaques blanches ou 
jaunes autour des paupières
Des petites plaques blanches 
ou jaunes, (appelées dépôts 
de xanthélasma), autour des 

paupières ou du nez constituent 
un indice. « Seul un médecin 
peut confirmer un cholestérol 
élevé et proposer un protocole 
pour ramener ce taux à la 
normale. Ce genre de signe peut 
alerter mais on ne se traite pas 
seul après avoir observé cela, 
sans avoir consulté et obtenir les 
conseils adaptés », met en garde 
Véronique Liesse diététicienne.
La présence d’une sorte d’anneau 
coloré en blanc, bleu ou en gris 
clair autour de l’iris
Autre indice détectable au niveau 
des yeux, la présence d’une sorte 
d’anneau coloré en blanc, bleu 
ou en gris clair autour de l’iris 
de l’œil. Attention, ce signe ne 
concerne que les personnes de 

moins de 45 ans environ. S’il 
apparaît chez une personne âgée, 
ce n’est pas forcément le signe 
d’un taux élevé de cholestérol. 
Là encore, l’interprétation d’un 
médecin reste le seul moyen 

pour être fixé.
 «Il est important de faire vérifier 
son taux régulièrement avec un 
bilan lipidique»
Rappelons qu’un excès de 
cholestérol peut conduire sur la 

durée à des atteintes au cœur : 
infarctus du myocarde, accident 
vasculaire cérébral, etc… « Il est 
important de faire vérifier son 
taux régulièrement avec un bilan 
lipidique. Parfois, des mesures 
hygiéno-diététiques suffisent 
pour ramener le niveau à la 
normale », indique la spécialiste.
Ajoutons également que l’arrêt 
du tabac et l’augmentation de 
l’activité physique contribuent 
à réduire le taux de cholestérol. 
Une bonne alimentation et plus 
généralement une hygiène de vie 
appropriée, restent donc toujours 
les secrets d’une bonne santé.

Le diabète est une maladie liée 
à un dysfonctionnement de 
l’insuline, l’hormone chargée de 
faire rentrer les glucides dans les 
cellules afin que celles-ci puissent 
l’utiliser comme source d’énergie. 
Chez la personne diabétique, 
l’insuline ne remplit plus son rôle. 
Le sucre s’accumule alors dans le 
sang ce qui peut avoir de graves 
effets sur la santé notamment au 
niveau des yeux, des reins, des 
nerfs et du système vasculaire.
Il existe deux types de diabète :
Le diabète de type 1, également 
appelé diabète insulino-
dépendant, se caractérise 
d’emblée par une sécrétion 
insuffisante d’insuline. C’est une 
maladie auto-immune, le système 
immunitaire va détruire certaines 
cellules du pancréas chargées de 
produire de l’insuline, l’hormone 
régulant le taux de glucose 
(glycémie).
Au début de la maladie, elle ne 
provoque aucun symptôme, car le 
pancréas demeure partiellement 
fonctionnel. La maladie ne devient 
apparente qu’au moment où 80 à 
90 % des cellules pancréatiques 
productrices d’insuline sont déjà 
détruites. 
Le diabète de type 2 est une 
maladie fréquente, cette 
pathologie se caractérise par 
une hyperglycémie chronique 
due à une mauvaise utilisation 
de l’insuline par l’organisme. 
Plusieurs facteurs de risque sont 
liés à cette maladie, tels qu’un 
surpoids, une alimentation trop 
grasse et trop sucrée et un manque 
d’activité physique. La maladie 
se manifeste généralement après 
40 ans et elle est diagnostiquée à 
un âge moyen proche de 65 ans.
Le choix des aliments joue un rôle 

central dans la prise en charge 
du diabète, au même titre que 
le traitement médicamenteux et 
l’activité physique. Connaissez-
vous les aliments à ne pas 
consommer ou à manger de 
manière modérée ? Quels sont 
les aliments interdits en cas de 
diabète ?
Afin de prévenir toute 
complication et/ou aggravation du 
diabète, il est important d’éviter 
la consommation d’aliments dont 
l’index glycémique est élevé, 
c’est-à-dire qui font augmenter 
rapidement et brutalement la 
glycémie. Il faut ainsi éviter les 
aliments dont l’index glycémique 
(IG) est supérieur à 74.
Pour le diabète de type 2, 
appelé diabète gras, mieux vaut 
consommer le moins possible 
les aliments à index glycémique 
élevé.
Les confitures, le miel, les 
pâtisseries, les plats industriels, 
les sodas et jus de fruit, les 
glaces... Les produits au goût 
sucré et avec un IG élevé peuvent 
être pris en petite quantité à la fin 
des repas, mais pas de manière 
isolée en dehors des repas.

Quels sont les fruits interdits 
pour les diabétiques ?

Les fruits comme la mangue, la 
banane et les cerises doivent être 
évités. Mieux vaut privilégier 
des fruits peu sucrés et riches 
en fibres (les fibres ralentissent 
l’absorption des sucres) : poires, 
pommes, pêches, oranges, 
agrumes, fruits rouges (fraises, 
framboises, cassis...).

Quel est le meilleur aliment 
pour faire baisser le diabète ?

Pour réduire le taux de glycémie 
dans le sang, il peut être bénéfique 
d’augmenter la consommation 

d’aliments riches en fibres : 
avoine, graines de lin, graines de 
chia, orge, quinoa, sarrasin, etc.
les aliments à éviter

Les jus de fruits
Les jus de fruits pressés, même 
100% pur jus, ont des teneurs 
en fibres réduite et font monte 
rapidement la glycémie. Le jus 
de raisin, riche en sucre, est 
particulièrement à éviter. Mieux 
vaut consommer des fruits 
frais. Vous pouvez consommer 
de façon occasionnelle des 
smoothies faits maison en 
mélangeant des fruits avec des 
légumes pour limiter l’apport en 
sucre et augmenter l’apport en 
fibres.
La purée de pommes de terre

L’idéal pour une personne 
diabétique est de ne pas 
consommer de purée à base de 
pommes de terre. Les pommes 
de terre ont un IG élevé, ceci 
d›autant plus si cette pomme 
de terre est réduite en purée. Si 
vous voulez en manger de façon 
occasionnelle, le mieux est de la 
faire vous-même à la fourchette 
(plus la pomme de terre est mixée 
et plus son index glycémique est 
élevé).

Les cerises
Les fruits sucrés comme la 
mangue, la banane et les cerises 
doivent être évités. Mieux 
vaut privilégier des fruits peu 
sucrés et riches en fibres (les 
fibres ralentissant l›absorption 
des sucres) : poires, pommes, 
pêches, oranges, agrumes, fruits 
rouges (fraises, framboises, 
cassis...).

Les plats industriels
Les plats industriels sont 
déconseillés pour les personnes 
diabétiques car ils contiennent 
trop de sucre et de sel. On 
trouve du sucre dans 74% des 
plats industriels, sous diverses 
appellations : glucose, fructose, 
sirop de maïs. Il est conseillé de 
cuisiner ses propres plats

La confiture
Les confitures tout comme le miel 
ou bonbons apportent du sucre 
et ne sont pas indispensables 
d›un point de vue nutritionnel. 
Les confitures allégées en sucre 
sont une option intéressante 
mais il faut cependant en limiter 
la consommation, la charge 
glucidique restant importante. 
Cette consommation limitée et 
occasionnelle doit se faire au 

cours d›un repas pour éviter son 
effet hypoglycémiant. Préférez 
aux confitures les purées de 
fruits et les compotes sans sucre 
ajouté.

Le pain de mie blanc
Le pain de mie comme la 
baguette a un IG très élevé (IG de 
86 pour un pain de mie de faible 
densité). Il contient beaucoup 
de sucre. Mieux vaut privilégier 
les pains noirs, pains azymes et 
pains aux céréales qui sont les 
meilleurs pains IG si vous êtes 
diabétique.

Les pâtes blanches
Les pâtes blanches, comme 
le pain blanc, ou encore le riz 
blanc, doivent être évités au 
maximum en raison de leur 
index glycémique (IG) élevé. 
Mieux vaut consommer des 
féculents complets riches en 
fibres, en glucides complexes : 
pain et biscottes complets, pain 
de son, pain de seigle, pâtes et 
riz complets. Cuisez les pâtes al 
dente car plus les féculents sont 
cuits et plus leurs sucres passent 
vite dans le sang.

Le sirop d’Agave
Le sirop d›Agave, d›origine 
naturelle, est presque aussi 
calorique que le sucre et son 
index glycémique est très 
élevé. Pour remplacer le sucre 
blanc, mieux vaut utiliser de 
la Stevia qui a un fort pouvoir 
sucrant. Le stévioside (issu de 
la plante stevia) est intéressant 
car issu d›une plante naturelle et 
acalorique qui n›entraîne pas de 
variation de la glycémie.

Ce petit détail autour des paupières peut signifier 
que vous avez un taux de cholestérol élevé

Diabète : les aliments à éviter
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La méditation de pleine 
conscience s’applique 
aussi au running. Que l’on 

pratique en se concentrant sur 
l’instant présent, ses sensations, 
ses besoins, la méditation peut 
booster les entraînements. On 
vous donne trois techniques pour 
commencer à méditer pendant la 
course à pied.
Méditer, ce n’est pas s’asseoir en 
tailleur et regarder dans le vide 
pendant des heures. Méditer en 
courant, ce n’est pas non plus 
réciter des mantras en faisant un 
footing. «La méditation consiste 
à focaliser son attention sur une 
seule et même chose, à dompter 
son esprit pour être pleinement 
conscient de ce que l’on vit 
ici et maintenant », explique 
l’ultratrailer Stéphane Brogniart.
Le coach mental Jonathan Bel 
Legroux estime quant à lui 
que «méditer, c’est s’arrêter 
et prendre un temps pour soi, 
au présent.» Désignée sous le 
vocable anglais « mindfulness 
» (« pleine conscience »), cette 
forme de méditation peut être 
pratiquée partout, à n’importe 
quel moment : au travail, en 
cuisinant, en mangeant, en 
pédalant... et aussi en courant.
Parvenir à être uniquement là, 

maintenant, tout de suite
«La méditation de pleine 

conscience appliquée à la course 
à pied consiste à focaliser son 
attention sur l’activité que 
l’on est en train de pratiquer», 
explique Karyne N’Guyen, 
professeure de yoga et sportive 
d’endurance. «On observe sa 
propre façon de courir, on ressent 
la manière dont on respire, on 
se concentre sur les odeurs ou 
les bruits... sans jamais porter 
de jugement, mais simplement 
en accueillant le ressenti.» Ce 
centrage sur l’instant présent - 
et exclusivement lui - permet 
de purger l’esprit des milliers 
de pensées récurrentes qui le 
polluent chaque jour. «Notre 
pensée guide notre attention et 
va en permanence dans le passé 

et le futur», ajoute Jonathan Bel 
Legroux.»De ce fait, on profite 
moins de ce que l’on vit au 
présent et la séance de sport a 
moins d’effets bénéfiques.
«Méditer en courant, c›est 
parvenir à être uniquement là, 
maintenant, tout de suite. Sans 
aucune autre pensée que celle 
du ressenti immédiat.» À la clé 
: la réduction du stress et de 
l›anxiété, l›augmentation de 
la capacité de concentration, 
la réduction des pensées 
parasites et l›amélioration de la 
performance.
«On décuple aussi le bien-
être éprouvé en courant, car la 
méditation libère le système 
hormonal et permet une synergie 

entre le corps et le mental», 
affirme Karyne N›Guyen. 
Stéphane Brogniart, qui peut 
courir des heures en méditant, 
estime que «c›est une méthode 
assez simple de retour sur soi, un 
privilège que l›on s›accorde pour 
en retirer une énergie positive, 
une meilleure connaissance de 
soi-même et une confiance en soi 
accrue.»

Technique n°1 : travailler la 
vision périphérique

Adopter une vision périphérique, 
c›est regarder sans être vraiment 
attentif à ce que l›on voit. Or, ce 
type de pensée réduit l›activité 
mentale, autrement dit elle 
diminue le nombre de pensées. 
En courant, je choisis donc de 
fixer un point à hauteur de mes 
yeux (ou légèrement plus bas). 
Je m›attache à percevoir ce qui 
se trouve autour de ce point fixe 
: je vois le bout de mes pieds 
qui bougent, les nuages dans 
le ciel, un arbre sur la droite... 
Naturellement, le rythme des 
pensées ralentit, la perception 
des sensations corporelles 
diminue, une impression de 
flottement agréable s›installe. 
Une technique particulièrement 
intéressante pour apaiser le stress 
ou surmonter une douleur ou un 
coup de fatigue.
Technique n°2 : se préparer à 

courir
En chaussant mes baskets, je 
focalise mon attention sur ma 
respiration : je prends conscience 
de l›air qui entre dans mes 
narines, je ressens le parcours 
de l›air dans mes bronches 
jusqu›à mes poumons, je sens 
mes côtes qui se soulèvent... 
Pendant 2 à 3 minutes, je me 
concentre exclusivement sur 
ma respiration. Ce centrage 
constitue un sas entre la journée 
de travail et la session de sport. 
C›est une excellente manière de 
réaliser une césure qui permet 
de mieux profiter des bénéfices 
d›un footing.
Technique n°3 : se lancer des 

mini défis
Pendant ma sortie, je me lance 
des minidéfis méditatifs : sur 
telle ligne droite, je ne pense qu’à 
ce que je suis en train de faire 
(bouger mes jambes, poser mes 
pieds au sol, respirer...) ; sur telle 
montée, je me concentre sur ma 
respiration ; sur telle descente, 
je suis totalement centrée sur 
mes pieds qui se posent entre les 
cailloux, qui sautent au-dessus 
d’un ruisseau... Une technique 
qui permet de s’approprier la 
méditation de manière ludique 
et d’augmenter la capacité 
de concentration, de pleine 
conscience et de lâcher-prise.

La peau d’orange est l’ennemie 
de nombreuses femmes. Il est 
alors courant de tenter de s’en 
débarrasser grâce au sport, à 
l’alimentation et même à certaines 
crèmes anti-cellulite (qui peinent 
parfois à faire leurs preuves). 
Avant de vous dévoiler notre 
trouvaille, il est important de 
faire le point sur ce phénomène. 
Tout d’abord, la cellulite est 
naturelle, concerne toutes les 
morphologies et n’est pas le signe 

d’une mauvaise hygiène de vie. 
Elle est composée d’eau et de 
cellules graisseuses, appelées 
scientifiquement «adipocytes». 
Ces dernières se situent sous la 
peau et augmentent de taille. 
Résultat : des irrégularités se 
forment au niveau des cuisses, des 
fesses et/ou des bras. Le souci ? Il 
est difficile de s’en débarrasser. 
La bonne nouvelle, c’est que 
nous avons trouvé une huile 
essentielle aux nombreuses vertus 

qui peut aussi aider à la réduire 
efficacement. Elle est déjà connue 
pour lutter contre la fatigue, 
les cheveux gras et les ongles 
mous, il s’agit bien évidemment 
de l’huile essentielle de citron !  
«Elle a deux actions : drainante 
et lipolytique.», explique 
Raphaël Gruman, diététicien-
nutritionniste. Le terme complexe 
«lipolytique» signifie que ce 
liquide peut dissoudre les corps 
gras. En résumé, elle draine l’eau 

et élimine les cellules graisseuses. 
Comment l’appliquer ? Elle 
fonctionne surtout en application 
cutanée sur la zone souhaitée. 
Raphaël Gruman recommande de 
l’étaler quotidiennement pendant 
5 minutes avec un massage 
appuyé, voire un palper/rouler. 
Vous pouvez aussi vous aider 
d’un rouleau de massage pour 
faciliter cette action. Idéalement, 
réalisez ces gestes le soir. En 
effet, l’huile essentielle de citron 

est photosensibilisante et ne doit 
pas être exposée au soleil. Si 
vous avez une crème hydratante, 
n’hésitez pas à y ajouter quelques 
gouttes !
De manière générale, pensez 
toujours à appliquer l’huile 
essentielle sur une petite zone 
de votre peau afin de vérifier que 
vous ne faites aucune réaction. 
Une fois que le feu est au vert, 
profitez de votre massage à 
l’odeur de citron !

Si vous cherchez à remplir votre 
jardin de couleurs et de délicates 
senteurs au printemps, un choix 
de bulbe particulièrement 
attrayant s’offre à vous. Lorsque 
l’on parle de parfums envoûtants 
et de floraisons généreuses au 
début du printemps, peu de 
plantes peuvent rivaliser avec 
celle que nous allons vous 
dévoiler. Souvent associée aux 
prémices de la belle saison, cette 
plante nous rappelle que le froid 
de l’hiver fait place à la douceur 
printanière. Avant de révéler 
son identité, explorons d’abord 

pourquoi et comment la cultiver.
Pourquoi choisir cette plante ? 
Premièrement, elle est reconnue 
pour sa facilité de culture et 
sa résilience. Elle supporte 
bien le froid hivernal et revient 
chaque année, plus vigoureuse, 
promettant un spectacle visuel 
et olfactif sans pareil. Elle attire 
également les pollinisateurs tels 
que les abeilles et les papillons, 
jouant un rôle crucial dans la 
biodiversité de votre jardin.
De plus, sa culture ne demande 
pas un investissement conséquent 
de temps ou de ressources. Ces 

bulbes doivent être plantés à 
l’automne, idéalement dans 
un sol bien drainé et dans un 
endroit où ils pourront bénéficier 
du soleil au printemps. Ils 
sont parfaitement adaptés à la 
plantation en massifs, bordures 
ou même en pots sur votre 
balcon.
Comment les planter ? Choisissez 
un endroit qui reçoit la lumière 
directe du soleil ou une ombre 
partielle. Assurez-vous que le sol 
est bien ameubli et enrichi avec 
du compost pour favoriser un 
bon drainage – crucial pour éviter 

que les bulbes ne pourrissent 
durant l’hiver humide. Plantez 
les bulbes à une profondeur de 
trois fois leur hauteur, pointe vers 
le haut, en les espaçant d’environ 
10 à 15 cm pour permettre un 
développement optimal. Une fois 
en terre, ils demandent très peu 
de soins. Un arrosage modéré 
durant les périodes de sécheresse 
et une couche de paillis peuvent 
aider à maintenir l’humidité et 
protéger les bulbes durant les 
mois les plus froids.
Maintenant, levons le voile sur 
notre mystérieuse plante : il 

s’agit des narcisses. Ces joyaux 
du printemps sont célèbres 
pour leur capacité à émettre un 
parfum doux qui capte l’essence 
même de la saison. Leurs fleurs, 
variant du blanc pur au jaune 
vibrant, sont un hymne à la joie 
et à la renaissance de la nature. 
En plantant des narcisses dès à 
présent, vous vous assurez un 
jardin rayonnant et embaumé dès 
les premiers jours du printemps. 
Un véritable plaisir pour les sens 
qui marque chaque année un 
nouveau départ dans le cycle du 
jardinage.

Drainante, cette huile essentielle élimine la cellulite

Voici la fleur la plus parfumée à planter dès maintenant 

Bien-être : 3 techniques pour méditer en courant



La cantatrice algérienne, 
icône de la chanson 
andalouse Lila Borsali a 

présenté jeudi à Alger devant un 
public relativement nombreux 
son nouvel album «Massar» 
(parcours), qui marque dix années 
de «Rentrée en Nouba», riche 
en contenus, en couleurs et en 
rencontres.

Accueilli à l’Opéra d’Alger 
Boualem-Bessaïh, le programme 
de ce concert-promotion a 
consisté en la présentation des 14 
titres de ce nouvel album, déclinés 
dans le mode «Araq», sur tous les 
mouvements de la Nouba.

Une synergie à trois, conduite 
par Lila Borsali, a mis également 
en valeur le génie créatif de sa 
manager, arrangeuse et Cheffe 
d’orchestre, Leila El Kebir et 
celui de son compositeur et 
parolier, Tewfik Benghebrit qui 
signe ainsi le troisième album 
pour Lila Borsali.

Rendu en deux parties durant 

près de deux heures de temps, le 
spectacle s’est déroulé dans des 
atmosphères solennelles, relevées 
par la qualité des compositions, 
des arrangements et de 
l’interprétation, au grand bonheur 
d’une assistance recueillie.

Lors de la première partie du 
récital, la cantatrice à la voix 
suave a rendu entre autres 
pièces, «Hal tedri koulou 
nefçin», «Oukhatibouki ya 
nefçi», «Khatabani saoutoun 
âamiq», «Ma damati ed’dounya», 
«Ya nefçi wa ya amali», «La 
yati en’nasrou illa bil’djohd», 
«El hamdou li Allah dja waqt 
essaôud», «La zala’d’dahrou», 
«Mazal el kheir fi liyyam» et 
«Massar».

Dirigés par Leila El Kebir au 
violon alto, les instrumentistes, 
Ghouti Hadjila à la derbouka, 
Saïd Gaoua aux percussions, 
Akram Khalef à la contrebasse, 
Walid Hakim au luth, Mohamed 
Lamine Cheikh au ney, Rassim 
Bouabdellah à la kouitra, Imad 

El Houari au qanun, Djilali 
Rahmoun au rebab, Hamza 
Bellouti au violoncelle, Sidali 
Bouzar et Rafiq Benhamed aux 
violons, ont brillé de maîtrise 
technique et de virtuosité.

Entièrement conçue par le 
compositeur Tewfik Benghebrit, 
la deuxième partie a notamment 
permis au public d’apprécier, 
«Rouhi maâk- Palestine» et 
dans la cadence valse, «Habba 
ennassim»(Sika) et «Bane, bane» 
(Sehli), ainsi que la chansonnette, 
«Ya h’bib el qalb».

Ornée de longs pantalons blancs 
et d’un éclairage feutré, la scène 
a également accueilli Inès Kada, 
une jeune danseuse aux talents 
multiples, promise à une grande 
carrière, qui entrait par moments, 
pour dessiner dans la grâce 
du mouvement et la beauté du 
geste, les élans et les contours 
des mélodies que déclamait Lila 
Borsali.

Autre invitée de qualité pour 

marquer ce dixième anniversaire 
de la Rentrée en Nouba, l’Artiste 
peintre Selma Zerrouki Chitour, 
qui a vu décerner une de ses toiles 
par Lila Borsali et le directeur 
de l’Opéra d’Alger Abdelkader 
Bouazzara, à une spectatrice 
gagnante à la tombola.

Autodidacte à l’esprit tourné vers 
les courants «Naïf» et «Abstrait», 
l’artiste propose actuellement, une 
vingtaine de toiles aux couleurs 

vives, pleines de douceur, de 
joie de vivre et d’espoir, peintes 
à l’acrylique et exposées à la 
Galerie de l’Opéra d’Alger.

Lila Borsali donnera vendredi 
à l’Opéra d’Alger un deuxième 
concert, où il sera question 
d’évoquer avec deux artistes de 
marque, Abbes Righi et Brahim 
Hadj Kacem, les moments forts 
des dix années de Rentrée en 
Nouba.

Lorsque les artistes sont montés 
sur scène et que le rythme du 
tambour traditionnel a pris de 
l’ampleur, les réfugiés soudanais 
assis dans le public ont été émus 
aux larmes. Hadia Moussa 
a déclaré que la mélodie lui 
rappelait les monts Nouba, la 
terre ancestrale de sa famille.

«Des spectacles comme celui-ci 
aident les personnes mentalement 
affectées par la guerre. Ils nous 
rappellent le folklore soudanais 
et notre culture», a-t-elle déclaré.

Le Soudan est en proie à la 
violence depuis avril 2023, 
lorsque la guerre entre l’armée 
soudanaise et les forces 
paramilitaires de soutien rapide 
a éclaté dans tout le pays. Le 
conflit a transformé la capitale, 
Khartoum, en champ de bataille 
urbain et déplacé 4,6 millions 
de personnes, selon l’agence 
des Nations unies pour les 
migrations, dont plus de 419 000 
ont fui vers l’Égypte.

Un groupe composé de 12 
Soudanais vit désormais avec des 
milliers de réfugiés en Égypte. 
La troupe, appelée «Camirata», 
comprend des chercheurs, des 
chanteurs et des poètes qui 
sont déterminés à préserver la 
connaissance de la musique et de 
la danse folklorique traditionnelle 
soudanaise pour éviter qu’elle ne 
se perde dans la guerre ruineuse.

Fondé en 1997, le groupe a gagné 
en popularité à Khartoum avant 
de commencer à voyager dans 
différents États, en recrutant des 
musiciens, des danseurs et des 
styles divers. Ils chantent dans 25 
langues soudanaises différentes. 
Le fondateur Dafallah el-Hag 
a déclaré que les membres 
du groupe ont commencé à 
s’installer en Égypte récemment, 
alors que le Soudan traversait 
une transition économique 
et politique difficile après le 
soulèvement populaire de 2019 
qui a renversé le dirigeant de 
longue date Omar al-Bashir. 
D’autres ont suivi après le début 
des violences. El-Hag est arrivé à 
la fin de l’année dernière.

Le groupe utilise une variété 
d’instruments de musique locaux 
sur scène. El-Hag explique que 
le public est souvent surpris de 
voir des instruments tels que le 
tambour, un instrument à cordes, 
joué avec les tambours nuggara, 
combinés avec des airs de 
banimbo, un xylophone en bois.

«Cette combinaison 
d’instruments de musique a 
contribué à promouvoir une 
sorte de pardon et de solidarité 
au sein du peuple soudanais», a 
déclaré M. el-Hag, ajoutant qu’il 
était impatient de faire revivre un 
musée à Khartoum qui abritait 
des instruments historiques et qui 
aurait été pillé et endommagé.

Fatma Farid, 21 ans, chanteuse et 
danseuse originaire du Kordofan, 
s’est installée en Égypte en 
2021. Sa tante a été tuée en 2023 
lorsqu’un explosif est tombé 
sur leur maison à al-Obeid, la 
capitale du Nord-Kordofan.

«Ma vision de l’art a beaucoup 
changé depuis le début de la 
guerre», explique-t-elle. «On 
pense à ce que l’on présente 
en tant qu’artiste. Vous pouvez 
transmettre un message», a-t-elle 
ajouté.

Kawthar Osman, originaire de 
la ville de Madani et qui chante 
avec le groupe depuis 1997, 
se sent nostalgique lorsqu’elle 
évoque le Nil, qui se forme au 
Soudan à partir de deux bras 
supérieurs, le Nil bleu et le Nil 

blanc.

«Cela me rappelle ce qui fait 
du Soudan ce qu’il est», a-t-elle 
déclaré, ajoutant que la guerre 
n’a fait que “pousser le groupe à 
chanter davantage pour la paix”.

Plus de 2 millions de Soudanais 
ont fui le pays, principalement 
vers l’Égypte et le Tchad voisins, 
où l’Indice mondial de la faim 
a signalé un niveau de famine 
«grave» au Tchad. Plus d’un 
demi-million de Soudanais 
déplacés de force ont cherché 
refuge au Tchad, principalement 
des femmes et des enfants.

Les conditions de vie de ceux 
qui sont restés au Soudan se 
sont détériorées à mesure que 
la guerre s’étendait au-delà de 
Khartoum. Au début de la guerre, 

beaucoup ont pris la décision 
difficile de fuir au-delà des lignes 
de front ou de risquer d’être 
pris au milieu des combats. Au 
Darfour, la guerre est devenue 
particulièrement brutale et a 
créé des conditions de famine, 
les milices attaquant des villages 
entiers et les réduisant en 
cendres.

Les vols à main armée, les 
pillages et la saisie des maisons 
pour en faire des bases sont 
quelques-uns des défis auxquels 
sont confrontés les Soudanais 
restés dans les zones urbaines 
du pays. D’autres ont eu du mal 
à se procurer de la nourriture et 
de l’eau, à trouver des sources 
d’électricité et à obtenir des 
soins médicaux, les hôpitaux 
ayant été pris d’assaut par les 
combattants ou frappés par des 
frappes aériennes. Les réseaux 
de communication sont souvent 
à peine fonctionnels.

Les artistes disent qu’ils ont du 
mal à parler à leur famille et à 
leurs amis restés dans le pays, 
et encore moins à envisager un 
retour. «Nous ne savons pas si 
nous retournerons au Soudan, 
si nous le reverrons ou si nous 
marcherons dans les mêmes 
rues», a déclaré Farid.

Lila Borsali présente son nouvel opus «Massar»

En Égypte, une troupe de réfugiés fait vivre la culture 
soudanaise
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Le roman “Huddud’s 
House” (La maison de 
Huddud) du poète et 

écrivain syrien Fadi Azzam, 
traduit de manière poignante 
par Ghada Alatrash, dépeint un 
kaléidoscope de la vie à Damas, 
de ses artistes et amants à ses 
médecins et politiciens, pendant 
la période récente de grande 
agitation et de destruction.
Commençant à l’aube de la 
révolution arabe et de la guerre 
civile en Syrie, le roman est 
une épopée qui plonge dans les 
profondeurs et les sombres fosses 
du cœur humain. Il dépeint de 
manière saisissante la capacité 
de l’homme à aimer de toutes 
les formes, à résister et à grandir, 
ainsi que son pouvoir de détruire, 
d’opprimer et de faire la guerre.
Fadi ou Fidel Al-Abdullah, 
étudiant en droit, artiste, coureur 
de jupons, cinéaste célèbre ou 
extrémiste religieux - selon la 
partie de son histoire que vous 
lisez - est l’un des personnages 
centraux de ce roman. L’arc de son 
personnage est un fil conducteur 

du thème de l’identité et de l’exil, 
qui illustre la nature de l’identité 
en perpétuel mouvement. Son 
amante mariée, Layl, médecin, 
est un portrait complexe d’une 
femme déchirée entre le désir et 
le devoir.
Anees, chirurgien cardiaque 
en Grande-Bretagne, voit sa 
vie prendre un tournant rapide 
lorsqu’un appel téléphonique 
le ramène au pays. À Damas, 
il hérite de la propriété de 
son grand-père, la maison de 

Huddud, qui s’annonce d’abord 
comme une aubaine prometteuse.
Mais l’ancienne maison elle-
même, et les habitants qui se 
soucient de son patrimoine et 
de son importance culturelle, 
aident le docteur à découvrir ses 
trésors et ses secrets, tels que 
des artefacts historiques et des 
documents sur la Syrie et son 
peuple, minutieusement rédigés 
par ses anciens gardiens.
Dans l’histoire, la maison de 
Huddud est un puissant symbole 

de la résistance syrienne et de la 
persévérance contre l’oppression: 
«C’était la quarantième fois 
que cette maison était détruite, 
mais son histoire témoigne qu’à 
chaque fois, elle est revenue plus 
forte qu’avant», peut-on lire dans 
un extrait.
«La maison de Huddud» est 
une histoire émouvante et 
bouleversante sur les liens 
humains en temps de guerre, 
ainsi qu’un témoignage poignant 

partiellement basé sur des 
récits véridiques des brutalités 
endurées par le peuple syrien au 
cours du grand bouleversement 
de sa patrie.
Le roman d’Azzam confirme le 
rôle essentiel de la narration dans 
la préservation de la vérité, de 
l’histoire et du patrimoine.
Au cœur de cette histoire 
particulière se trouve une idée 
puissante: Aimer, c’est résister.

Pour la première fois de 
son histoire, la France lance 
un ambitieux festival de la 
francophonie, Refaire le monde, 
du 2 au 6 octobre 2024 à Paris.
« Refaire le monde ». C’est le 
rêve audacieux et utopiste de la 
première édition du festival de la 
francophonie, qui s’installe à Paris 
du 2 au 6 octobre prochain. Porté 
par le ministère de l’Europe et 
des Affaires étrangères (MEAE), 
le festival s’inscrit en marge du 
19e Sommet de la francophonie, 
dont le thème « créer, innover 
et entreprendre en français 
» rassemblera une centaine 
d’États et de gouvernements, 
pour définir les orientations 
stratégiques de la Francophonie, 
à la Cité internationale de Villers-
Cotterêts les 4 et 5 octobre 2024.
Depuis le 20 mars, Journée 
internationale de la francophonie, 
plus de 150 événements se sont 
déjà déroulés dans cinquante 
pays et sur les cinq continents 
pour valoriser des initiatives 
porteuses d›innovation. L›enjeu 
de ce deuxième acte, qui 
se déroule pendant le point 
culminant des discussions autour 
du développement de la langue 
française, est de changer le regard 
sur la francophonie, mal perçue et 
mal comprise en France, selon la 
commissaire du festival, Valérie 

Senghor. « Le but est que les 
Français soient partie prenante 
de cette aventure humaine, car la 
France a une vision tronquée de 
la francophonie. On veut montrer 
que le français est plus qu›une 
langue institutionnelle à travers 
ceux qui l›incarnent et qui s›en 
emparent pour agir. »

Des échanges littéraires et 
artistiques
Au cours des cinq jours, le 
festival s›installera dans quatre 
lieux emblématiques de Paris, 
dont la Gaîté-Lyrique (3e 
arrondissement), principal 
espace d›accueil ouvert au grand 
public. Les curieux pourront 
assister à des conversations, des 
rencontres et des conférences 
organisées autour de l›évolution 
de la langue et de la question de 
sa traduction – regroupant des 
historiens, des philosophes, des 
politologues, des journalistes 
et des romanciers. Rien de 
mieux que de promouvoir la 
langue française en l›exploitant 
dans des débats. Le festival 
organise également un grand 
concours mondial d›éloquence 
qui rassemblera près de 100 
jeunes de 15 à 20 ans. La langue 
française se retrouvera enfin 
sur le banc des accusés dans un 
procès fictif organisé par l›Ordre 

des avocats de Paris sur le thème 
suivant : « Le français mérite-t-il 
tant d›égards ? »
Le festival rendra également 
honneur à la richesse de la 
littérature francophone en 
établissant une grande librairie 
éphémère dans le forum de la 
Gaîté-Lyrique, avec près de 5 
000 livres et un fonds inédit de 2 
000 livres d’éditeurs du Québec, 
d’Asie, du Maghreb, d’Afrique 
subsaharienne, de Suisse et de 
Belgique. L’occasion pour une 
centaine d’éditeurs, dont les 
ouvrages sont pour beaucoup 
introuvables en France, d’obtenir 
une vitrine en plein cœur de 
Paris.

Des films, des spectacles, de la 
musique

Hormis les sentiers littéraires, les 
visiteurs pourront, tout au long du 
festival, assister à des projections 
de films, des spectacles d’humour 

– entre autres du Britannique 
Paul Taylor et de la Congolaise 
Laetitia Mampaka –, une session 
de poésie sonore, ainsi qu’à 
l’exposition en continu « Ce qui 
nous rassemble », qui mobilisera 
une trentaine d’artistes 
internationaux autour de leur 
rapport à la langue française, aux 
langues et aux imaginaires.
La musique sera au même 
titre mise à l’honneur à travers 
deux grandes soirées-concerts, 
les 4 et 5 octobre. La scène 
musicale regroupera notamment 
Fally Ipupa, star congolaise de 
la musique, DJ Moh Green, 
figure emblématique de l’afro-
club francophone, Angélique 
Kidjo, chanteuse béninoise aux 
chansons multilingues, ou encore 
le chanteur belge Pierre de Maere, 
sacré révélation masculine aux 
Victoires de la musique 2023, et 
le Collectif Rumba, qui revisite la 
rumba congolaise traditionnelle 

avec une touche contemporaine.
La langue française et 

l’innovation
Le thème « Refaire le monde 
» peut paraître utopiste, la 
commissaire le conçoit, tout en 
indiquant un besoin de « penser 
qu’on peut encore le faire ». « Il 
y a tellement de sujets d’ordres 
économique, technologique et 
écologique qui se présentent à 
nous qu’on a intérêt à être actifs, 
et le français peut nous aider, 
comme un élément de la diversité 
culturelle, à agir sur le monde. » 
Pour ce faire, de nombreuses 
rencontres sont prévues tout au 
long du festival, à l’image du 
témoignage de jeunes volontaires 
francophones engagés dans 
des missions de solidarité et 
d’éducation au changement 
climatique, d’un colloque autour 
de l’urbanisme ou encore d’une 
table ronde autour de l’égalité de 
genre.
La « francophonie » en 
minuscules désigne l’ensemble 
des personnes et pays utilisant 
la langue française. La « 
Francophonie », avec une 
majuscule, renvoie, en revanche, 
à l’Organisation internationale 
de la Francophonie, chargée de 
promouvoir la langue française à 
travers le monde.

Dans «Huddud’s House», un poète syrien écrit une lettre 
d’amour déchirante à Damas

Refaire le monde
 la France lance le festival de la francophonie
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Une pionnière qui préfé-
rait «prendre des clichés 
plutôt que d’en être un»: 

dans le film «Lee», Kate Winslet 
prête ses traits à l’Américaine 
Lee Miller, qui brisa les conven-
tions pour s’imposer comme une 
grande photojournaliste du XXe 
siècle, témoin majeure des atro-
cités nazies.

En salles mercredi en France, 
le long-métrage explore une pé-
riode charnière de la vie de cette 
femme puissante (1907-1977), 
ex-mannequin qui photographia 
les camps de concentration et 
dont le cliché la montrant, nue, 
dans la baignoire d’Hitler à Ber-
lin est entré dans la légende.

«Lee a vécu plusieurs vies et 
notre plus gros défi était de sa-
voir quelle période décisive de 
son parcours mettre en avant», 
explique, dans le dossier de 
presse, Kate Winslet, soucieuse 
d’»éviter le piège du biopic» 
pour une figure aussi complexe.

Premier long-métrage de l’expé-
rimentée cheffe-opératrice Ellen 
Kuras («Eternal Sunshine of A 
Spotless Mind»), «Lee» se dé-
ploie d’abord dans l’insouciance 
bourgeoise et bohème de la Ri-
viera française en 1938.

Autour de Lee Miller, ancienne 
compagne de Man Ray devenue 
photographe de mode, l’amour 
est libre, l’alcool abondant et 
personne ne daigne voir que 
l’Europe est au bord du préci-
pice. Sa petite troupe compte le 
poète Paul Éluard, son épouse 
Nusch (Noémie Merlant) et la 
rédactrice de mode Solange 
d’Aye (Marion Cotillard).

Lee Miller rencontre alors le 
collectionneur d’art Roland 
Penrose (Alexander Skarsgår), 
s’installe à Londres avec lui et 
se démène pour partir en France 
en 1944 et rendre compte  -- ap-
pareil Rolleiflex en bandoulière 

-- de l’horreur de la guerre.

Les obstacles pour une femme 
sont légion et Lee Miller, qui 
travaille pour l’édition britan-
nique de Vogue, doit braver les 
interdits. «Elle était en colère 
parce que les femmes n’étaient 
pas officiellement autorisées 
dans les zones de combat», se 
rappelait fin mai pour l’AFP, son 
fils unique, Antony Penrose.

- «Croyez-le» -

Avec son confère et ami du 
magazine Life David Scherman 
(campé à contre-emploi par 
l’humoriste américain David 
Samberg), Lee Miller frôle la 

mort, photographie les mutilés 
de guerre, les premières épu-
rations en France et parvient 
jusqu’au front Est, dans une Al-
lemagne tout juste vaincue.

La reporter y photographie des 
familles de nazis suicidés et, 
surtout, pénètre dans les camps 
de concentration de Dachau et 
Buchenwald, où elle découvre 
des convois remplis de cadavres 
et les survivants décharnés.

«Au lieu de prendre des pho-
tos de loin, Lee n’a pas hésité 
à grimper à bord du train rem-
pli de cadavres», souligne Kate 
Winslet.

La caméra d’Ellen Kuras ne 
s’arrête pas à la porte des camps. 
Le film montre des déportés 
en uniforme rayé et reconsti-
tue l’intérieur des camps nazis, 
un choix frontal et risqué qui 
tranche par exemple avec l’ap-
proche plus oblique du récent 
«Zone d’intérêt», Grand Prix du 
jury à Cannes en 2023.

À son retour à Londres, Lee Mil-
ler, marquée dans sa chair, veut 
montrer ces atrocités au monde 
mais se heurte au refus du Vogue 
britannique. C’est l’édition amé-
ricaine du magazine qui publiera 
son photoreportage sous le titre 

«Believe it» («Croyez-le»).

«Les gens n’y croyaient pas. 
C’est fou comme on a dissimulé 
pendant très longtemps des pans 
entiers de la Shoah. Il y avait une 
véritable volonté de maquiller 
les faits mais Lee s’y est refusée 
catégoriquement. Cela l’a rui-
née totalement», souligne Kate 
Winslet.

Pour camper cette femme libre, 
torturée et opiniâtre, l’actrice 
britannique de 48 ans ne recule 
devant rien: elle se dénude sans 
dissimuler ses rondeurs et as-
sume cernes et rides pour rendre 
compte de l’épuisement phy-
sique et psychique de son double 
de cinéma.

La star de «Titanic», du «Liseur» 
ou de «Noces rebelles» va même 
jusqu’à se grimer pour interpré-
ter une Lee Miller vieillissante, 
accro à la boisson et aux médica-
ments, qui déroule, de mauvaise 
grâce, le fil de son existence de-
vant un intrigant journaliste.

«Elle était guidée par la compas-
sion et je pense que ça l’a consu-
mée», dit son fils. «Il n’y avait 
plus rien pour la faire avancer 
et elle n’arrivait pas à sortir de 
sa tête toutes les choses qu’elle 
avait vues».

La tournée mondiale « Déterrer 
Qiddiya » a marqué le Tokyo 
Game Show 2024 en présentant 
un premier aperçu de l’offre de 
l’Arabie saoudite dans son nou-
veau quartier high-tech pour les 
sports électroniques et les jeux 
vidéo.

Avec plus de 240 000 fans et 
3 000 exposants de 40 pays à 
l’événement TGS qui s’est tenu 
du 26 au 29 septembre, Qiddiya 
Gaming a lancé sa vision de la 
première ville de jeux vidéo 
d’IRL au monde.

Les 1 000 m^(2) Le stand de 
l’UBAR à la Makuhari Messe 
a offert aux participants un 
premier aperçu du cyberpunk 
UBAR, qui fait partie du Ga-
ming and Esports District de 
Qiddiya en Arabie saoudite.

UBAR est conçu comme une 
ville à thème cyberpunk où le 
jeu et la vie réelle se mélangent 
parfaitement.

Arnab Bhattacharya, directeur 
de la stratégie chez Qiddiya Ga-
ming, explique : « À l’UBAR, 
les appartements sur le thème 
du cyberpunk sont conçus pour 
les joueurs, les emplois redéfi-
nissent l’avenir des jeux et les 
réalisations débloquent un accès 
exclusif aux salons et à la vie 

nocturne.

C’est un endroit où la commu-
nauté cyberpunk peut vraiment 
s’intégrer. »

Au TGS, les participants ont pu 
s’immerger dans le monde de 
l’UBAR en co-créant du conte-
nu avec Qiddiya Gaming et en 
gagnant des codes tricheurs pour 
attraper la Sentinelle développée 
par Creature Technology.

Ils ont également pu développer 
leur personnalité avec un identi-
fiant UBAR numérique et regar-
der la première du trailer de jeu 
UBAR.

Des stars de l’esport telles que 
Crazy Raccoon et ZETA DIVI-
SION, ainsi que les meilleurs 
streamers virtuels, sont égale-
ment passés sur le stand de Qid-
diya pour une diffusion en direct 
sur la chaîne officielle de Qid-
diya via le service de streaming 
américain Twitch.

Les fans ont eu la chance de 
rencontrer les personnages 
d’UBAR, Layla et Noriko, de 
recueillir des œuvres originales 
de l’artiste Hugh Fleming et de 
télécharger sur Spotify la mu-
sique d’UBAR, remixée par DJ 
Makoto.

Dans une interview exclusive 

avec Arab News Japan, Mike 
Milanov, président de Qiddiya 
Gaming, a partagé ses impres-
sions sur le projet : « Qiddiya est 
l’un des 25 mégaprojets en Ara-
bie saoudite.

« Et il est passé d’un concept 
de parc à thème à un projet giga 
visant à faire de Qiddiya l’épi-
centre des sports, du divertisse-
ment, des jeux, des arts et de la 
culture. »

Milanov a souligné l’ampleur 
ambitieuse du projet, qui couvre 
360 sq. km au sud-ouest de 
Riyad.

« Qiddiya City est en cours de 
construction, avec l’objectif de 
créer une ville où le jeu est au 
cœur du projet. Notre district des 
jeux et des sports sera une expé-
rience de jeu de 700 000 mètres 
carrés en IRL, la première du 
genre. »

En réfléchissant à la tournée 
mondiale de Qiddiya Gaming, 
Milanov a déclaré que TGS 
était le dernier d’une série de 
14 conventions dans le monde 
entier, où différentes zones du 
district ont été révélées.

« Au TGS, nous avons dévoilé 
UBAR, notre zone Cyberpunk. 
En novembre, nous dévoilerons 

notre zone Espace à l’événement 
G-Star en Corée du Sud. »

Milanov a déclaré que Qiddiya 
Gaming avait enthousiasmé les 
fans du monde entier.

« Nous avons bâti une com-
munauté mondiale forte. Nos 
activités de stand montrent que 
Qiddiya Gaming comprend le 
monde du jeu et nous sommes 
concentrés sur la co-création 
d’expériences qui résonnent 
avec les joueurs locaux et inter-
nationaux. 

En regardant vers l’avenir, 
Milanov a ajouté que Qiddiya 
Gaming continuerait à se déve-
lopper et à collaborer avec des 
partenaires stratégiques, des édi-
teurs et des équipes d’esports.

« Notre objectif est de rester 
l’épicentre mondial des jeux 
vidéo et nous invitons tout le 
monde à suivre notre parcours 
alors que nous créons une nou-
velle ère de jeux IRL. »

Situé dans la ville de Qiddiya, 
le Gaming and Esports District 
accueillera plusieurs sites dédiés 
aux sports électroniques, dont 
l’un des trois plus grands du 
monde.

Il y aura également des installa-
tions de nouvelle génération qui 

pourront accueillir jusqu’à 19 
clubs d’esports de haut niveau, 
chacun disposant d’installations 
dédiées comprenant des salles 
de rédaction et un théâtre straté-
gique, ainsi que les sièges régio-
naux des principales sociétés de 
jeux vidéo.

Il couvre plus de 500 000 mètres 
carrés d’espace de jeu et vise à 
attirer 10 millions de visiteurs 
par an, avec 100 000 mètres car-
rés mis de côté pour la vente au 
détail, les restaurants et les lieux 
de divertissement.

Les récentes annonces de haut 
niveau de Qiddiya Gaming in-
cluent le fait d’être le partenaire 
fondateur de l’Esports World 
Cup et le futur lieu de l’événe-
ment annuel avec un prize pool 
de 60 millions de dollars.

Les autres annonces incluent un 
partenariat stratégique de cinq 
ans avec ESL FaceIt Group, 
qui exploite les communautés 
de jeux Counter-Strike, DOTA 
et Fortnite, ainsi que le parrai-
nage des ligues Moonton MPL, 
qui proposent le jeu mobile à 
la croissance la plus rapide au 
monde.

Kate Winslet en femme libre et pionnière du 
photojournalisme dans «Lee»

Qiddiya Gaming présente des offres high-tech au Tokyo 
Game Show 2024



Dans un communiqué 
publié jeudi dernier 
sur sa page Facebook 

officielle, le Comité olympique 
algérien a confirmé son retrait 
de la Fédération Internationale 
de Boxe (IBA).
Cette décision fait suite à une 
notification de la part du Comité 
International Olympique (CIO) 
rappelant à l’Algérie de ne 
plus collaborer avec l’IBA, 
une fédération désormais non 
reconnue.
Le Comité Olympique Algérien 
a précisé avoir déjà quitté 
l’IBA, il y a quelque temps, 
pour rejoindre la Fédération 
Mondiale de Boxe (World 

Boxing).
En résumé, l’Algérie a pris 
une position ferme en se 
dissociant de l’IBA, alignant 
ainsi sa politique sportive sur 
les recommandations du CIO. 
Cette décision intervient dans 
un contexte de controverses 
entourant l’IBA et vise à 
protéger les intérêts des sportifs 
algériens.
Rumeurs infondées sur le retrait 
d’Imane Khelif démenties
Face à cette décision de 
retrait de l’IBA, de fausses 
informations se sont rapidement 
propagées sur les réseaux 
sociaux. L’une des rumeurs 
les plus persistantes affirmait 

que la championne olympique 
algérienne, Imane Khelif, avait 
été exclue de la boxe et que ses 
titres internationaux avaient été 
révoqués.
Le Comité olympique algérien 
a tenu à mettre les points sur les 
i en démentant catégoriquement 
ces allégations. Dans son 
communiqué, le COA a 
qualifié ces informations de 
« totalement fausses » et les a 
attribuées à une « campagne 
systématique contre l’Algérie 
».
Le Comité a souligné que 
ces rumeurs ne sont que de 
la désinformation visant à 
ternir l’image de la boxeuse 

algérienne et à saper les efforts 
du pays dans le domaine 
sportif. Il a rappelé que « toutes 
les nouvelles concernant la 
boxe algérienne en général, et 
la championne Imane Khelif 
en particulier, sont infondées et 
n’ont aucun lien avec le Comité 

international olympique ».
En somme, le Comité olympique 
algérien a tenu à rassurer le 
public algérien en affirmant 
que Imane Khelif continue de 
bénéficier de tout son soutien 
et que son parcours sportif se 
poursuit sans encombre.

L’Algérie abritera du 
5 au 13 juillet 2025, 
la 1ère édition des 

Jeux Scolaires Africains qui 
réuniront des jeunes athlètes 
venus des quatre coins du 
continent, dans un esprit de 
fraternité, de compétition 
saine et de promotion des 
valeurs olympiques, a annoncé 
l’Association des Comités 
Nationaux Olympiques 
d’Afrique (ACNOA).
Cet événement d’envergure, 
fruit d’une collaboration entre 
l’Association des Comités 

Nationaux Olympiques 
d’Afrique (ACNOA) et la 
Fédération Internationale du 
Sport Scolaire (ISF), s’inscrit 
dans le cadre des efforts continus 
visant à détecter et former les 
futurs talents sportifs africains.
«Cette première édition 
organisée avec l’appui du 
Comité International olympique 
(CIO) vise à accompagner les 
jeunes talents africains jusqu’à 
Los Angeles et Brisbane, il 
s’agira d’un moment fort pour 
le sport africain», a indiqué 
l’ACNOA.

Le cheminement vers 
l’organisation des Jeux 
Scolaires Africains 2025 a 
été marqué par la signature 
d’un protocole d’accord de 
collaboration entre l’ACNOA 
et la Fédération Internationale 

du Sport Scolaire (ISF), en 
juillet dernier, lors des Jeux 
olympiques de Paris 2024.
« Cet accord historique, 
véritable partenariat stratégique 
pour l’avenir du sport scolaire 
en Afrique, vise à renforcer 
les capacités des jeunes 
africains à travers le sport et 
l’éducation, en développant 
des programmes structurés qui 
allient compétitions sportives 
et formation académique», a 
souligné l’instance africaine.
Plus qu’une simple compétition 
sportive, les Jeux Africains 

représentent un véritable 
tremplin pour la jeunesse 
africaine, en particulier 
pour les jeunes talents qui 
aspirent à se démarquer sur 
la scène internationale. Ces 
jeux ont vocation à renforcer 
le processus de détection des 
jeunes talents et les préparer 
à de futures compétitions 
majeures. Notamment les Jeux 
Africains de la Jeunesse, qui se 
tiendront en décembre 2025 à 
Luanda, en Angola, et les Jeux 
olympiques de la Jeunesse à 
Dakar, au Sénégal.
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Le Comité olympique algérien dément les rumeurs infondées 
sur le retrait d’Imane Khelif des compétitions de Boxe

JEUX SCOLAIRES AFRICAINS 2025:

L’Algérie abrite la 1re édition en juillet prochain

Un programme culturel 
et artistique a été 
minutieusement conçu 

par la direction de la culture de 
la wilaya d’Annaba avec les 
instances culturelles de la ville 
et ce à l’occasion du 33ème  
anniversaire de la disparition de 
l’un des grands artistes Annabi 
Feu Hassen El Annabi de son 
vrai nom Hassan Aouchal né le 
20 novembre 1925 à El- Kseur 
dans la capitale des Hamadites 
qu’il l’avait quitté d’ailleurs de  
très jeune âge pour s’installer 
ensuite avec sa famille dans 
la ville coquette de Bone, plus 

précisément à Beni Mhaffeur 
jusqu’à sa disparition dans 
la nuit du 31 septembre 1991 
emporté par une longue 
maladie. Cette manifestation 
artistique dédiée à la mémoire 
de cet artiste bien aimé par les 
Bônois natifs de la ville de 
Sidi Brahim ne manquera pas 
d’avoir un cachet particulier 
pour remémorer la vie artistique 
de cet artiste bien aimé qu’on 
a eu d’ailleurs l’occasion de 
l’avoir interviewé à l’époque 
avec ses disciples et musiciens 
qui ont fait partie de l’école 
de musique dont certains ont 
disparu d’autres sont encore 

vivants Layachi Dib, Hamdi 
Benani, Allaoua Boughamza 
et bien d’autres. Ce grand 
artiste a côtoyé  dans son très 

jeune âge plusieurs artistes 
de talentà savoir Ben Khamar 
Benmostefa, Cheikh Larbi, El 
Mohamed Elkourd,  Benani 

Mohamed. Feu Hassan a 
réalisé son premier disque 
l’année 1958/ 1959 selon ses 
disciples. 

Annaba rend aujourd’hui hommage à Feu Hassan El Annabi
Disparu il y a 33 ans

Une étoile qui ne s’éteindra jamais
Tayeb Zgaoula


